
ТОЛЬКО В «РГ» Гендиректор ДОМ.РФ Виталий Мутко: 
Необходим запуск долгосрочной льготной ипотеки

Ключевой вопрос

Владимир Баршев, 
Ирина Никитина, 
«Российская газета», Тюмень

Г
од условно с двухлетним 
испытательным сроком и 
лишением на 2,5 года права 

заниматься деятельностью, свя-
занной с управлением транс-
портом, получил 27-летний Вя-
чеслав В. за езду на электро-
самокате в пьяном виде.

 Такой приговор впервые в 
российской судебной практике 
вынес Ленинский районный суд 
Тюмени. Таким образом был со-
здан  судебный прецедент. Элек-
тросамокат, по сути, приравня-
ли к мопеду.  

Отягчающим обстоятель-
ством стало  и то, что ранее гра-
жданин уже был оштрафован на 
30 тысяч рублей и лишился пра-
ва управления на год и семь ме-
сяцев за вождение в состоянии 
алкогольного опьянения авто-
мобиля.  Причем к моменту по-
вторного нарушения этот срок 
еще не истек. 

Как пояснили в объединен-
ной пресс-службе судебной си-
стемы Тюменской области, 
поздно вечером 26 декабря ми-
нувшего года обивщика мебели 
Вячеслава В., который ехал на 
самокате с предновогоднего 
корпоратива в аптеку по проез-
жей части улицы Тимофея Чар-
кова, остановили дежурившие 
инспекторы ДПС для проверки 
документов. Но оказалось, что  
гражданин, управлявший сред-
ством индивидуальной мобиль-
ности, был навеселе, что и под-
твердило медицинское освиде-
тельствование. 

К тому же выяснилось, что в 
прошлом году Вячеслава уже 
привлекли к ответственности за 
отказ от медосвидетельствова-
ния на состояние опьянения. С 
учетом этого суд назначил нака-
зание тюменцу в виде года ли-
шения свободы условно с испы-
тательным сроком два года.  

Суд также учел, что самокат 
марки Kugоo Max Speed имел, 
как установило следствие,  мощ-
ность 500 Вт. То есть он являлся 
транспортным средством кате-
гории М, к которому применя-
ют те же требования, что и к мо-
педу. 

 Объяснения Вячеслава, что, 
приобретая электросамокат, он 
не изучил документы и совер-
шенно забыл, что столь мощный 
агрегат обязывает его передви-
гаться не только с водительским 
удостоверением в кармане, но и 
с соблюдением всех правил, 
прописанных для водителей, 
суд не убедили. И он вынес стро-
гий приговор. 

Возможно, это решение ста-
нет прецедентным. Оно может 
облегчить задачу судьям, адво-
катам и законодателям, кото-
рые сегодня пытаются опреде-
лить статус пользователей 
электросамокатов и прочих 
средств индивидуальной мо-
бильности, а также выработать 
единые меры наказаний за на-
рушение правил передвижения 
на них.

Свою вину, к слову, Вяче-
слав так и не признал. Приго-
вор по этому делу еще не всту-
пил в законную силу и 
может быть обжало-
ван. 

Светлана Задера, 
Марина Трубилина

З
ачем покупать кварти-
р у  в  э к о л о г и ч н о м 
доме, как вырастут 
цены на жилье, как 
стоило бы изменить 
программы льготной 
ипотеки и что проис-
ходит с производством 
российских лифтов, 

рассказал в интервью «Россий-
ской газете» гендиректор ДОМ.
РФ Виталий Мутко.

Ставка по льготной ипотеке 
снижается до 7%. Вернет ли 
это прежний спрос на жилье?

ВИТАЛИЙ МУТКО: Решение о сниже-
нии ставки позволит простиму-
лировать спрос и поддержать 
рынок жилья. Ожидаем, что вы-
дачи по программе вырастут 
вдвое — с 2,5—3,5 до 5—6 тысяч 
кредитов в неделю. 

Но льготные программы — 
краткосрочные. Льготная ипо-
тека на новостройки заканчива-
ется в конце года. Требуются дол-
госрочные решения как мини-
мум на два-три года вперед. Я ду-
маю, правительство над такими 
мерами работает, и спрос обяза-
тельно будет поддерживаться.

Мы выступаем за возмож-
ность запуска бессрочной про-
граммы льготной ипотеки, ко-
торая будет ориентирована на 
все семьи с несовершеннолет-

ними детьми. Для застройщи-
ков это гарантия устойчивого 
спроса, а граждане смогут спо-
койно, без спешки покупать 
квартиры, не пытаясь уложить-
ся в отведенные сроки. Мы не 
только создадим условия для 
стабильных запусков новых 
проектов, но и поддержим демо-
графию в стране. 

Недавно была запущена ипо-
тека на строительство инди-
видуальных домов хозспосо-

бом. Как отреагировали на 
это банки и заемщики?

ВИТАЛИЙ МУТКО: У этой программы 
очень большой потенциал. 
Сложно прогнозировать, но мы 
рассчитываем, что в этом году 
будет выдано около 10 тысяч 
кредитов. Только в банк ДОМ.РФ 
поступило уже около 900 
заявок. Проявили интерес к про-
грамме Сбербанк, ВТБ, ряд 
региональных банков. Пока про-
грамма работает в пилотном ре-
жиме. Мы хотим ее раскрутить, 
понять риски этого сегмента, 
наработать практику, чтобы 
дальше это стало системой. 

Хотя в моем понимании — бу-
дущее за комплексными проек-
тами ИЖС. Где есть реестр 
застройщиков, определена сто-
имость, типы домов. Если взять 
мировой опыт, то 80% жилья 
строится в организованных по-
селках ИЖС профессиональны-
ми застройщиками. 

С марта вступил в силу закон 
о распространении счетов эс-
к р о у  н а  И Ж С .  В м е с т е  с 
минстроем мы провели конкурс 
на лучшие проекты ИЖС; запу-
стили уникальный суперсервис 
«Цифровое строительство», где 
в режиме «одного окна» можно 
выбрать проект дома, застрой-
щика, а в будущем — и подобрать 
ипотечный кредит. Наша глав-
ная цель — стандартизация рын-
ка индивидуального жилья, что-
бы дома строились по понят-
ным проектам, были обеспече-
ны инфраструктурой. Только 
при наличии такого цивилизо-
ванного ИЖС банки будут охот-
но выдавать кредиты на строи-
тельство частных домов по 
ставкам, сопостави-
мым со ставками на 
рынке многоэтажек. 
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С начала года построено 
в полтора раза больше жилья, 
чем за те же месяцы 2021 года.

А К Ц Е Н Т

Сдерживать цены на жилье будет 
ограничение платежеспособного спроса, 
на который влияют реальные доходы 
населения

А К Ц Е Н Т

Мощность электросамоката влияет 
на решение суда. Не на всех средствах 
индивидуальной мобильности можно 
передвигаться без прав

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар  38,0768
Азербайджанский манат  32,1812
Армянский драм**  13,1191
Белорусский рубль  21,5208
Болгарский лев  29,4177
Бразильский реал  10,5945

Венгерский форинт**  14,5989
Вон Республики Корея***  42,2914
Гонконгский доллар* 69,8164
Датская крона*  77,3478
Доллар США  54,7081
Евро  57,4566

Индийская рупия**  70,1372
Казахстанский тенге**  12,3422
Канадский доллар  42,1026
Киргизский сом**  68,8109
Китайский юань*  82,6992
Молдавский лей*  28,4326

Новый туркменский манат  15,6309
Норвежская крона*  55,2786
Польский злотый  12,4373
Румынский лей  11,6913 
СДР  73,0484
Сингапурский доллар  39,4862

Таджикский сомони*  51,5963
Турецкая лира  31,5741
Узбекский сум****  50,0618
Украинская гривна*  18,5147
Фунт стерлингов  67,0448
Чешская крона*  23,2751

Шведская крона*  54,2890
Швейцарский франк  56,7041
Южноафриканский рэнд*  34,3646
Японская иена**  40,4676

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 22.06.22

22 июня
1942 год, Лондон — 
Мировая премьера
Седьмой симфонии                  
Шостаковича
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СЫРЬЕ Каких полезных 
ископаемых не хватает 
российской экономике

Европа 
отдыхает

Сергей Тихонов

Россия обеспечена запасами нефти, газа и угля на деся-
тилетия вперед, что создает иллюзию защищенности 
нашей экономики на фоне дефицита энергоресурсов в 
Европе. Нам действительно не грозит энергетический 
кризис, но санкции Запада и уход иностранных компа-
ний обостряют важность поиска других полезных ис-
копаемых, которые используются в создании совре-
менного оборудования и технологий. Иногда их назы-
вают «металлы новой экономики». И по многим пози-
циям здесь Россия оказывается зависимой от импорта. 

О том, как можно изменить ситуацию в лучшую 
сторону, рассказал в интервью «Российской газете» 
глава «Росгеологии» Сергей Горьков. 

В конце прошлого года «Росгеология» предложила свою 
стратегию развития геологоразведки. Идет ли сейчас 
ее обсуждение? 

СЕРГЕЙ ГОРЬКОВ: Мы ее сформировали в конце декабря 
2021 года и приступили к обсуждению в экспертном 
сообществе. Геология — наука региональная. В каждом 
регионе свои особенности — геологические, климати-
ческие и полезные ископаемые везде разные. 
Поэтому привлечь максимальное число экс-
пертов очень важно. 

ПУТЕШЕСТВИЯ Россияне 
раскупили билеты 
на южные поезда

В полном 
составе

Евгений Гайва

К пику летнего сезона выбор железнодорожных биле-
тов на юг сильно сократился. Найти в начале июля сво-
бодные места в поездах не только в Крым, но и в Сочи, 
Анапу сложно. Транспортные компании обещают на-
значить дополнительные поезда и перевезти к месту 
отдыха и обратно всех желающих. 

Например, с 1 по 5 июля мест в поездах из Москвы 
в Сочи нет никаких, к середине месяца можно найти 
единичные билеты, в конце месяца билетов заметно 
больше. В некоторых поездах, правда, встречаются де-
сятки мест. Это и есть дополнительные составы. К при-
меру, на 10 июля можно купить билеты в плацкарт на 
поезд, который идет из столицы к Черному морю около 
двух суток. Но места остались только верхние. 

В начале июля ограничен выбор билетов в Сочи так-
же из Санкт-Петербурга, Новосибирска, Екатеринбур-
га. Заметно больше мест из Ульяновска, Нижнего Нов-
города, Пскова. Схожая ситуация с билетами в Анапу. 
Из Москвы или Санкт-Петербурга в начале июля 
уехать поездом на этот курорт очень сложно, из других 
городов места в поездах есть. Сложнее всего добраться 
по железной дороге в Крым. Мест на поезда в 
Симферополь из разных городов на июль по-
чти нет. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай 
Патрушев: Россия ответит 
на блокаду Калининграда 
и усилит западные границы 

Блок выйдет 
боком

Иван Егоров, Калининград

В связи с наблюдаемым усилением военного и разве-
дывательного присутствия НАТО у российских границ 
на северо-западном направлении формируются угро-
зы национальной безопасности в пограничном про-
странстве России. Об этом на совещании в Калинин-
граде, посвященном вопросам безопасности в Севе-
ро-Западном округе, заявил секретарь Совбеза России 
Николай Патрушев. 

«Можно сказать, что противодействие России стало 
основным фактором, определяющим политику США 
и их союзников», — констатировал Патрушев. 

По его словам, последний пример тому — блокада 
Литвой с подачи стран Запада в нарушение норм и 
принципов международного права транзита через 
свою территорию в Калининградскую область 
большой группы товаров. 

Как считает секретарь Совбеза РФ, этот пример по-
казывает, что нельзя доверять не только устным заяв-
лениям Запада, но и письменным тоже. На подобные 
враждебные действия Россия, безусловно, отреагиру-
ет. Соответствующие меры, по его словам, 
прорабатываются в межведомственном фор-
мате и будут приняты в ближайшее время.

5

11

4

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 июня 2022
среда № 131 ( 8779 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОТРУДНИЧЕСТВО  
Михаил Мишустин: 
ЕАЭС подтвердил 
способность 
своевременно 
реагировать на вызовы

Счет в пользу 
Союза

Владимир Кузьмин, Минск

Евразийский экономический союз должен снизить за-
висимость от зарубежных поставок, запустить соб-
ственные совместные инновационные проекты по раз-
работке и выпуску востребованной продукции, счита-
ет премьер-министр РФ Михаил Мишустин.

Глава российского правительства в Минске при-
нял участие в заседании Евразийского межправитель-
ственного совета. Делегации стран организации собра-
лись накануне 22 июня, который в России вспоминают 
как День памяти и скорби — 81 год назад началась Ве-
ликая Отечественная война. 

«Долг нашего и будущего поколения — сохранить 
память о Великой Отечественной войне и не дать 
переписать историю нашей победы», — подчеркнул 
премьер.

Сегодня государства ЕАЭС тоже находятся под 
давлением извне из-за санкций коллективного Запа-
да. «Это отражается на всех участниках союза. Наши 
экономики тесно связаны, и поэтому эффективно от-
вечать на недру-
жественные шаги 
можно только сооб-
ща, — считает Ми-
шустин. — Основная 
задача — это мини-
мизировать влия-
ние санкций на гра-
ждан, укрепить ма-
кроэкономическую 
стабильность».

Договор о Евра-
зийском экономи-
ческом союзе был 
подписан всего 
восемь лет назад. 
По словам пре-
мьера, для меж-
дународной орга-
низации это не-
большой срок, 
но за короткое время она доказала свою эффектив-
ность и востребованность, подтвердила способность 
своевременно реагировать на различные вызовы и 
риски. Теперь, считает Мишустин, важно обеспечить 
дальнейшее поступательное развитие евразийской 
интеграции, совместно преодолевать последствия не-
стабильности международной экономической систе-
мы в условиях новой непростой геополитической ре-
альности. 

Он обозначил ряд направлений, на которых ЕАЭС 
следует сконцентрировать сейчас свое внимание. 
«Должна быть продолжена работа по созданию усло-
вий для нормального функционирования бизнеса, — 
подчеркнул глава кабмина РФ. — Для этого в том числе 
корректируются правила единого таможенного, та-
моженно-тарифного, нетарифного и технического ре-
гулирования».

 Россия предлагает ускорить переход на собствен-
ные международные финансово-расчетные механиз-
мы, расширить практику использования националь-
ных валют во внешнеторговых операциях прежде 
всего со странами, зарекомендовавшими себя в каче-
стве надежных партнеров.

Вторая значимая задача — наращивание коопера-
ции в сфере импортозамещения, особенно в приори-
тетных и высокотехнологичных отраслях промыш-
ленности. «Мы должны снизить зависимость от зару-
бежных поставок, запустить собственные совмест-
ные инновационные проекты по разработке и выпус-
ку востребованной продукции», — заявил российский 
премьер. Странам союза предстоит использовать 
конкурентные преимущества, а перспективным было 
названо взаимодействие в сфере вычислительных 
мощностей, авиастроения, фармацевтики.

В первый день визита в Минск Михаилу Мишусти-
ну продемонстрировали некоторые примеры успеш-
ного взаимодействия. Он посетил одно из предпри-
ятий группы компаний «АМКОДОР», выпускающих 
спецтехнику и комплектующие. Всего в структуру 
входят 28 организаций, два из 21 завода работают в 
России. Они производят более 6,5 тысячи наимено-
ваний товарной продукции, более 125 моделей и мо-
дификаций специальных машин. «АМКОДОР» — это 
пример того самого сотрудничества в рамках наше-
го союза, ЕАЭС, многостороннего», — похвалил он 
производство. А председатель Совета министров Бе-
ларуси Роман Головченко считает предприятие хоро-
шим примером технологического суверенитета. 

Важной и злободневной темой настоящего време-
ни стала продовольственная безопасность. Союз пол-
ностью обеспечивает себя ключевыми видами про-
довольствия и сельскохозяйственных товаров. «При 
этом мы будем и в дальнейшем защищать интересы 
наших производителей, стимулировать импортоза-
мещение, создавать общие рынки в агропромышлен-
ном комплексе», — заверил Мишустин.

Санкции недружественных стран нарушили логи-
стические и торговые цепочки во всем мире, что ста-
вит перед участниками ЕАЭС новые задачи. «Сейчас 
важно ускорить развитие инфраструктуры, которая 
станет частью международных транспортных кори-
доров по направлениям Восток — Запад и Север — Юг», 
— считает глава кабмина. Это необходимо для обеспе-
чения связности Европы и Азии по кратчайшему рас-
стоянию и для построения большого евразийского 
партнерства.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин пообещал укреплять армию и флот с учетом 
новых угроз

«Сармат» на службе 
Екатерина Котова

С
о в р е м е н н ы е 
к о м п л е к с ы  П В О 
С-500 уже поступа-
ют в войска, а раке-
та «Сармат» встанет 
на боевое дежурство 
в конце этого года. 
Об этом сообщил 
Владимир Путин на 

встрече с выпускниками воен-
ных вузов. Президент дал им 
напутствие и напомнил: Россия 
исторически развивалась через 
испытания и сможет преодо-
леть очередную их череду.  

Во вторник президент встре-
тился с лучшими выпускни-
ками военных академий и ву-
зов в Георгиевском зале Крем-
ля, символизирующем ратную 
славу страны. «Сегодняшние 
офицеры и солдаты России — на-
следники поколения победи-
телей, внуки и правнуки героев 
Великой Отечественной — само-
отверженно сражаются за Роди-
ну, за наш народ, ведут борьбу с 
международными террориста-
ми в Сирии, защищают Донбасс 
от неонацистов, отстаивают 
мир и безопасность для наше-
го народа, право России на су-
веренное развитие», — подчерк-
нул Путин. По его словам, в ходе 
специальной военной операции 
наши бойцы действуют муже-
ственно, профессионально, как 
настоящие герои. Плечом к пле-
чу сражаются  российские вои-
ны разных национальностей. 
«В этом единении, вере в право-
ту своего дела, в той огромной, 
поистине народной поддержке, 
которую чувствуют наши вои-
ны, — великая, несокрушимая 
мощь России», — заявил Путин. 
Воинскую стезю президент на-
звал нелегкой. «Вам выпала вы-
сокая честь стать российскими 
офицерами. Будьте достойны 
этого звания», — призвал Пу-
тин. По его словам, именно от 
офицерского корпуса зависит 
результативность работы по 
укреплению обороноспособно-
сти России.

Государство со своей сто-
роны продолжит развивать и 
укреплять Вооруженные силы. 
«С учетом потенциальных во-
енных угроз и рисков», — за-

метил Путин. В своем выступ-
лении он отдельно остановил-
ся на оснащении войск новы-
ми системами вооружения. 
«Помимо уже испытанного на 
поле боя нового оружия в вой-
ска начали поступать не имею-
щие аналогов в мире комплек-
сы противовоздушной и про-
тиворакетной обороны С-500, 
— рассказал Путин. — Проведе-
но успешное испытание тяже-
лой межконтинентальной бал-
листической ракеты «Сармат». 

Планируется, что уже в конце 
года первый такой комплекс 
встанет на боевое дежурство». 
Кроме того, по его словам, 
предстоит «шире, гораздо шире 
применять робототехнику, но-
вейшие средства управления 
и разведки, беспилотные ле-
тательные аппараты, активно 
развивать системы вооруже-
ния, основанные на новых фи-
зических принципах».

Всех выпускников прези-
дент призвал «действовать ак-

куратно, вдумчиво, постепен-
но осваиваясь с реалиями по 
месту службы». Отдельно он 
напутствовал офицеров, кото-
рые вольются в ряды сотруд-
ников ФСБ и МВД, Росгвардии 
и МЧС, ФСО, Следственного 
комитета и ФСИН. «Среди ва-
ших главных задач, — напомнил 
им Путин, — защита законных 
прав и свобод граждан России. 
Беспощадная борьба с терро-
ристической и экстремистской 
угрозами, с преступностью и 
коррупцией».

В завершение церемонии 
президент еще раз обратился к 
выпускникам. «В истории Рос-
сии не было, наверное, никогда 
времени, когда мы просто как в 
какой-нибудь благополучной, 
но едва заметной на карте стра-

не чувствовали, что можно ни-
чего не делать», — заметил Пу-
тин. По его словам, Россия все-
гда шла через какие-нибудь ис-
пытания, и сейчас — новая че-
реда. Путин напомнил об огра-
ничениях в гражданской сфере. 
Они преодолеваются по-разно-
му, но будут преодолены, заве-
рил он. То же самое касается и 
военной сферы. «Наши армия 
и флот в соответствии с требо-
ваниями сегодняшнего дня со-
вершенствуются во всех важ-
нейших сегментах», — отметил 
президент. По его словам, это 
пойдет на пользу всей воен-
ной организации государства. 
«Нет никаких сомнений в том, 
что мы будем еще сильнее. И от 
того, насколько этот процесс 
будет эффективным, во многом 

будет зависеть от вас», — заклю-
чил он.

Со своей стороны министр 
обороны Сергей Шойгу заве-
рил, что Российская армия сде-
лает все для безопасности стра-
ны. «Руководство страны мо-
жет быть уверено, что офицеры 
сделают все для обеспечения 
военной безопасности государ-
ства, борьбы с новыми вызова-
ми и угрозами», — заявил он. От 
имени выпускников выступил 
контр-адмирал Вячеслав Роди-
онов, выпускник военной ака-
демии Генштаба Вооруженных 
сил. Он пообещал оправдать 
доверие Верховного главноко-
мандующего.  

Президент встретился с лучшими 
выпускниками военных академий 
и вузов в Георгиевском зале Кремля.

В Минске Михаил Мишустин принял участие в возложении 
венков к Монументу Победы. 

А К Ц Е Н Т

Ракета «Сармат» встанет на боевое 
дежурство в конце этого года
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Экономики 
стран-участниц 
союза тесно связа-
ны, и поэтому 
эффективно отве-
чать на недруже-
ственные шаги 
можно только 
сообща

ВЛАСТЬ Владимир Путин поставил задачи в сфере строительства и ЖКХ

Дорога к дому
Айсель Герейханова

Б
олее 65 процентов росси-
ян хотели бы улучшить 
свои жилищные усло-

вия. Поэтому одно из ключе-
вых направлений работы рос-
сийских властей на ближайшее 
время — это повышение доступ-
ности жилья. Льготная ипотека 
под 7%, миллиарды новых квад-
ратных метров и почти 100% 
импортозамещение — такие за-
дачи поставил Владимир Пу-
тин на заседании президиума 
Госсовета.  Участники совеща-
ния обсудили реализацию стра-
тегии строительной отрасли и 
ЖКХ до 2030 года.

Счастье в «квадрате»
В начале заседания пре-

зидент объявил о продлении 
до 2030 года действия наци-
онального проекта «Жилье и 
городская среда». Путин под-
черкнул, что для каждой семьи 
квартира, дом — это не просто 
материальное благо, но и проч-
ная основа для рождения и вос-
питания детей, для счастливой, 
благополучной жизни.

«Недаром еще наши предки 
говорили: «Хорошо тому, кто в 
своем дому», — отметил Путин. 
«Более 65 процентов россиян 
хотели бы улучшить свои жи-
лищные условия. И вы знаете, 
что этому вопросу мы уделяем 
постоянное внимание», — доба-
вил он. Чтобы решить пробле-
му, нужно в общей сложности 
несколько миллиардов квад-
ратных метров нового жилья, 
сказал Путин. «Запрос на такое 
жилье, а прежде всего на новое 
качество жизни, у людей колос-
сальный», — сказал он.

Президент рассказал, что в 
прошлом году в пандемию рос-
сийские строители сработали 
ударно: было введено более 92 
миллионов квадратных метров 
жилья. В этому году необходимо 
обеспечить объем ввода жилья 
не ниже уровня прошлого года, 
а прирост ипотечного портфеля 
— не менее чем на 2,5 триллиона 
рублей, поручил Путин.

«У нашего строительного 
комплекса колоссальный по-
тенциал как мощного локо-
мотива развития и в целом Рос-
сии, и регионов», — подчеркнул 
президент. По его словам, весь 
комплекс задач и подходы к их 

реализации сформулированы 
в проекте стратегии развития 
строительной отрасли и жилищ-
но-коммунального хозяйства до 
2030 года. «Здесь же обозначе-
ны и меры с прогнозом до 2035 
года», — добавил Путин. По сло-
вам вице-премьера Марата Хус-
нуллина, финансирование стра-
тегии, в том числе за счет вне-
бюджетных источников, соста-
вит 160 трлн рублей. В свою оче-
редь министр финансов Антон 
Силуанов предложил разумно 
направлять средства федераль-
ного бюджета на финансиро-
вание в сфере строительства и 
ЖКХ, привлекать региональ-
ные бюджеты и частный бизнес.

Ставка на ипотеку
Сегодня средняя рыночная 

ставка по жилищным кредитам 
—  более 14%.  «При таких значе-
ниях ипотека становится слож-
нодоступной для большого ко-
личества наших граждан, при 
том что именно доступность та-
ких кредитов обеспечивает дол-
говременный стабильный спрос 
на жилье в новостройках»,  — от-
метил Путин.

Так, по его словам, в апреле 
ипотечных кредитов было вы-
дано уже в три раза меньше, чем 
за аналогичный период про-
шлого года.  Президент напо-
мнил о своем недавнем пору-
чении на Петербургском эко-
номическом форуме — рассмот-
реть вопрос о снижении ставки 
льготных ипотечных кредитов 
с 9 до 7%. «Прошу правитель-
ство совместно с Банком Рос-
сии, с нашим банковским со-
обществом в целом, строитель-
ной отраслью максимально эф-
фективно и быстро реализовать 
эту меру», — поручил Путин. В 
свою очередь Марат Хуснуллин 
сообщил, что банки уже нача-
ли принимать заявки на льгот-
ную ипотеку на новостройки по 
ставке до 7%, не дожидаясь вы-
хода соответствующего поста-
новления. Он добавил, что пра-
вительство подготовило доку-
мент, в ближайшее время он бу-
дет утвержден.

Новый дом лучше старого
Президент призвал ускорить 

расселение из аварийного жи-
лья. «Нужно ставить здесь ам-
бициозные задачи, естественно, 
учитывая и бюджетные возмож-

ности, и ресурс самой строи-
тельной отрасли», — сказал он.

В России к 2030 году нужно 
будет расселить 37 миллионов 
ветхого и аварийного жилья, 
сообщил глава минстроя Ирек 
Файзуллин. «Проблема старе-
ния жилья остается актуальной. 
В среднем по стране у нас еже-
годно признается аварийным 
около 2 миллионов квадратных 
метров жилья, и к 2030 году нам 
необходимо будет расселить 37 
миллионов квадратных метров 

жилья», — отметил он. Файзул-
лин также сообщил о переселе-
нии 365 тысяч граждан из ава-
рийного жилья с начала года.

Обсудили и еще один способ 
сделать жилье доступным — ак-
тивизировать строительство 
жилья, которое сдается  вна-
ем. Путин поручил предусмот-
реть возможность, чтобы в буду-
щем у людей была возможность 
приобрести эти квартиры с по-
мощью льготной ипотеки или в 
рассрочку. «Понятно, что дале-
ко не все могут купить квартиру 
или дом», — пояснил президент. 
По его словам, для реализации 
этого предложения понадобит-
ся принять нормативные акты. 
«Нужно провести эту работу как 
можно быстрее уже в текущем 
году, сделать максимально ком-
фортной процедуру предостав-
ления земельных участков под 
арендное жилье, возможно, на 
специальных условиях, преду-
смотреть механизм эффектив-
ного рыночного финансирова-
ния таких проектов», — распоря-
дился глава государства.

Детский сад — рядом 
Говоря о комфортном и до-

ступном жилье, Путин рас-
критиковал застройку без 
комплексного плана, который 
учитывал бы инфраструктуру. 
«Нагрузка на инфраструктуру 
увеличивается. Долгосрочные 

последствия этого, конечно, не 
просчитываются, и часто полу-
чается, что люди покупают жи-
лье, а потом часами добирают-
ся до работы или возят детей в 
школу в другой район города, не 
имеют возможности устроить 
малышей в ближайший детский 
сад, например», — обратил вни-
мание Владимир Путин.

И призвал решать эти за-
дачи. «Тогда в том числе более 
эффективно будут работать и 
средства, выделяемые по нашей 

программе инфраструктурных 
бюджетных кредитов. Деньги 
там большие. Нужно, чтобы они 
тратились рационально», — ска-
зал он.

Стройматериалы — 
на 95% свои

С и т уа ц и я  в  ст р о и тел ь -
ной сфере в связи с санкциями 
осложнилась, но нужно искать 
новые возможности.  Президент 
поручил довести долю отече-
ственных материалов на строи-
тельном рынке до 95%. Путин 
отметил, что оборудование для 
предприятий строительных ма-
териалов, строительной тех-
ники, включая экскаваторы, 
грейдеры, самосвалы, все еще 
сильно зависит от импортных 
поставок комплектующих.

 «Необходимо формировать 
партнерство, чтобы предприя-
тия строительной отрасли вме-
сте вкладывались в научно-ис-
следовательские и конструк-
торские разработки такого 
оборудования, гарантировали 
отечественным поставщикам 
масштабные серийные заказы 
на перспективу», — поставил за-
дачу президент.

Всего объем потребности 
строительного комплекса Рос-
сии в строительных материалах 
на ближайшие семь лет оцени-
вается в 80 триллионов рублей,  
рассказал Хуснуллин.

Недостроям дали два года
Путин поставил задачу 

поэтапно решить проблему за-
мороженных строек — за 1,5—2 
года. «Ситуацию с недостроя-
ми нужно, конечно, менять, ведь 
это не только, что называется, 
закопанные деньги, не давшие 
результата. Подобные замер-
шие на годы стройплощадки со-
здают неудобства и проблемы 
для граждан и далеко не украша-
ют облик городов и населенных 
пунктов, — сказал президент. Он 
отметил, что, если потребуется, 
на эти цели можно предусмот-
реть дополнительное финанси-
рование.

Министр финансов Антон 
Силуанов  предложил направ-
лять на достройку незавершен-
ного строительства высвобо-
ждающиеся ресурсы бюджета, 
а не просто выделять дополни-
тельные 50 миллиардов рублей.

ЖКХ: трубы надо менять
С л о ж н е й ш е й  о с т а е т с я 

проблема модернизации ЖКХ. 
Общий износ сетей — свыше 
40%. «Отсюда неэффективность 
и потери, которые в конечном 
счете ложатся на предприятия, 
на граждан», — пояснил Путин.

«Можно, что называется, 
по-разному расставлять стулья, 
принимать разные решения, но 
если, грубо говоря, трубы гни-
лые, ничего принципиально не 
изменится», — сказал он. Имен-
но «масштабное обновление се-
тей — ключ к решению систем-
ных проблем ЖКХ и, что особен-
но важно, к обеспечению пред-
сказуемых, прозрачных и по-
нятных для граждан тарифов», 
считает президент.

Путин напомнил, что он 
предложил запустить комплекс-
ную программу модернизации 
ЖКХ. «Задача конкретная — до-
биться ежегодного снижения 
доли ветхих сетей», — сказал 
президент. По его словам, объем 
инвестиций на обновление ин-
фраструктуры ЖКХ в РФ нужно 
увеличить в разы. «Правитель-
ству нужно тщательно проду-
мать все параметры програм-
мы и определить источники фи-
нансирования. Нужно ее прора-
ботать как следует со всеми ве-
домствами до конца этого года 
и со следующего года начать ак-
тивную реализацию», — указал 
Путин.

Глава Татарстана Рустам 
Минниханов, возглавляющий 
профильную комиссию Госсо-
вета, предложил увеличить срок 
действия программы с пяти до 
десяти лет. «На первые годы вы-
делить не менее 150 млрд ру-
блей, на последующие — не ме-
нее 300 млрд рублей в год», — 
сказал он. Минниханов также 
сослался на данные минстроя, 
исходя из которых в стране тре-
буется замена порядка 31% се-
тей теплоснабжения, более 45% 
сетей водоотведения и более 
43% сетей водоснабжения.

Эскроу-счета — 
в интересах людей

Дискуссия на заседании раз-
вернулась вокруг эскроу-сче-
тов. Марат Хуснуллин предло-
жил отработать вместе с ЦБ ме-
ханизм частичного раскрытия 
эскроу-счетов для девелоперов 
жилья. Председатель ЦБ Эльви-
ра Набиуллина выступила про-
тив этого. «Мы не можем это 
поддержать. Это основа меха-
низма кредитования сейчас для 
того, чтобы не появлялись об-
манутые дольщики», — сказала 
она. Набиуллина подчеркнула, 
что деньги, лежащие на этих сче-
тах, — это средства граждан, а не 
застройщиков. Президент посо-
ветовал к ней прислушаться. «В 
этом был весь смысл реформы, 
направленной на то,  чтобы обес-
печить интересы людей. И не 
позволить никому злоупотреб-
лять их ресурсами и финансовы-
ми средствами», — сказал Путин.

Время — деньги
Путин призвал сокращать 

сроки согласования всех этапов 
стройки и предложил уже в сле-
дующем году создать четкий до-
ступный реестр в сфере строи-
тельства. По его словам, в сред-
нем на принятие градострои-
тельного решения все еще мо-
жет уходить до двух лет. «А нам 
всегда и особенно сейчас нужно 
ценить такой ресурс, как вре-
мя, чтобы деньги и государства, 
и строительного бизнеса бы-
стрее вкладывались в дело, что-
бы граждане видели ощутимый 
результат — благоустроенные 
пространства и новое жилье», 
— отметил президент. Он также 
поручил продолжить расчистку 
от бюрократических барьеров 
всех этапов строительства.  

А К Ц Е Н Т

Одно из ключевых направлений работы 
российских властей на ближайшее 
время — это повышение доступности 
жилья



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 июня 2022
среда № 131 ( 8779 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

ВЫСТРЕЛ В ЦЕЛЬ И ОТХОД

Александр Степанов, 
Александр Корольков (фото) 

А
ртиллерию не зря назы-
вают «богами войны». 
Понимаешь это, только 

когда лично познакомишься с 
результатами их труда. Перепа-
хать снарядами передний край 
обороны противника, уничто-
жить бронетехнику или огне-
вые позиции гаубиц, устроить 
панику у противника, помочь 
пехоте занять необходимые ру-
бежи — вот цель боевой работы 
наших артиллеристов. Корре-
спонденты «РГ» отправились 
на передний край, чтобы уви-
деть, как они живут и как дей-
ствуют.       

Лесные «Гвоздики»
Артиллерийские позиции 

мотострелковой бригады Юж-
ного военного округа находятся 
в Волновахском районе ДНР. Бо-
гами они конечно себя не счита-
ют, но дело свое изучили доско-
нально. Укрепления, техника и 
живая сила противника уничто-
жаются регулярно.   

Добираемся до позиций ар-
тиллерии проселочными доро-
гами. Самоходки «Гвоздика» 
замаскированы в лесу. Рядом 
— бескрайние поля с созреваю-
щей пшеницей. «Видимо, в этом 
году урожай здесь собирать не 
получится, села-то мы освобо-
ждаем, но чтобы на поле вышла 
техника, нужно быть уверен-
ным, что противник не оставил 
при отступлении сюрпризов в 
виде мин и растяжек», — говорят 
артиллеристы.

 Гвоздят ребята из своих 
«Гвоздик» по позициям и бро-
нетехнике националистов, ко-
торые сейчас находятся на уг-
ледарском направлении. До по-
зиций противника чуть больше 
10 километров, поэтому боевая 
работа должна идти четко и без 
сбоев. Ударил по цели, затем бы-
стро поменял позицию или, как 
называют этот маневр артилле-
ристы, совершил перекат. Ина-
че сразу попадешь под ответ-
ный огонь.

Деревья в леске, где замаски-
рована наша бронетехника, все 
посечены осколками. Это пока-
зывает, что противник старает-

ся не оставить без ответа работу 
российской артиллерии.

Как рассказывает Ильдар 
Ибрагимов, командир расчета 
самоходной артиллерийской 
установки «Акация», против-
ник ведет себя агрессивно, но 
российские артиллеристы по-
давляют эту агрессию ответ-
ным огнем, и это хорошо полу-
чается. «Как только они начина-
ют обстрел наших позиций, мы 
работаем еще интенсивнее. Ра-
ботаем и днем и ночью. На днях 
в три часа ночи они попытались 
пойти в наступление, мы это 
быстро пресекли», — рассказал 
Ильдар.

«В зависимости от задач мы 
стреляем приблизительно час. 
Потом меняем позицию. Они 
стоят недалеко от нас, чуть 
больше 10 километров, а чем 
противник ближе, тем быстрее 
надо совершать перекат, то есть 
уйти с точки, где мы стреляли», 
— пояснил боец.

Дуэли с «тремя топорами»
Ильдар находится на Украи-

не с самого начала специальной 
военной операции. Воевал сна-
чала под Мелитополем, затем 
пошел дальше по Запорожской 
области, выполнял боевые зада-
чи под Волновахой. Сейчас ве-
дет бои за Угледар.   

«По нам ведут огонь из реак-
тивных систем залпового огня 
«Град» кассетными боепри-
пасами, и орудий калибра 152 
миллиметра. Из орудий сейчас 
стреляют намного меньше, чем 
раньше», — говорит Ильдар.  

Украинские военные стреля-
ют по позициям артиллерии из 
«Градов», чтобы увеличить по-
ражение квадрата, из которого 
по ним велся огонь. По расска-
зам военных, точность вы-
стрелов артиллеристов ВСУ из 
ствольных орудий сейчас силь-
но упала. Ролики о том, как они 
четко, быстро и слаженно стре-
ляют, которые националисты 
выкладывают в интернет, вы-
зывают улыбку у наших ребят. 
В артиллерийских дуэлях про-
тивник сейчас себя так не ве-
дет. «На данный момент можно 
уверенно говорить, что уровень 
подготовки противника ниже, 
чем у нас», — убежден Ильдар.   

Дивизион готовится к бое-
вой работе, обнаружена пози-
ция пехоты противника. Расче-
ты «Акаций» сноровисто погру-
жают в самоходки снаряды. Зву-
чит команда «к бою, залп» и ба-
рабанные перепонки заклады-
вает от выстрела «Акаций». Ма-
шины уходят на смену позиций, 
мы едем следом. Через какое-то 
время в поле слышно несколько 
разрывов от прилетевших с той 
стороны снарядов. «Пошла от-
веточка, минометы работают, 
но с точностью у них пробле-
мы», — говорят артиллеристы.        

Гвардии лейтенант Иван Ры-
балко, старший офицер само-
ходной гаубично-артиллерий-
ской батареи мотострелко-
вой бригады Южного военного 
округа, рассказывает, что пози-
ции ВСУ находятся неподалеку. 
Работает противник в основном 
реактивной артиллерией. Но с 
недавних пор у них были заме-
чены три орудия американско-
го производства М777 калибра 
155 миллиметров, или, как их 
уже прозвали в войсках, «три 
топора».

«Обстреливают они нас каж-
дый день, но точность, как ви-
дите, невысока. Мы успеваем 
выполнить противоогневой 
маневр. Тем самым сохраняем 
боеспособность подразделений 
и пытаемся накрыть ответным 
огнем позиции раскрывших 
себя гаубиц противника в крат-
чайшие сроки. Результаты есть. 

Мы уничтожали боевые ма-
шины реактивной артиллерии 
БМ-21 «Град», — рассказал офи-
цер. По его словам, до амери-
канских «трех топоров» пока 
артиллерия не добралась, так 
как они ведут стрельбу с мак-
симального удаления. Это рас-
стояние в 25—26 километров. 
«Как артиллерист, я первый 
раз столкнулся с применени-
ем гаубиц М777. Когда они по-
явились и начали работать по 
нам, было сразу понятно, что 
работают орудия не советско-
го производства. В первую оче-
редь не было характерного сви-
ста подлета снарядов. Даже не 
было слышно выстрела. Такое 
ощущение складывалось, что 
выстрел одновременно с разры-
вом происходил. Еще один ню-
анс — они стреляют залпами из 
трех орудий, одно орудие они не 
используют», — объяснил офи-
цер. Иван считает, что эффек-
тивность поражения амери-
канских орудий не отличается 
от наших гаубиц.

Координаты 
от беспилотника

Говоря о тактике ВСУ, офи-
цер отметил, что противник ста-

рается вести контрбатарейную 
борьбу используя радары аме-
риканского производства.

«После первого выстрела 
они сразу нас засекают, опреде-
ляют координаты наших пози-
ций и работают залпами из трех 
орудий. Поэтому нам нужно по-
сле выстрелов совершать про-
тивоогневой маневр, уходить с 
места выстрела на расстояние в 
несколько километров», — пояс-
няет офицер.  

Стрельба со сменой позиции 
зависит от характера целей, по 
которым работает наша артил-
лерия. Если цель бронирован-
ная, то по ней нужно выпустить 
больше снарядов, соответствен-

но, затягивается время перека-
та. «В среднем, по практике, ог-
невой налет идет минут десять. 
Потом мы выполняем проти-
воогневой маневр и занимаем 
позицию для работы по следую-
щей цели», — пояснил Иван.

Офицер рассказал, что рос-
сийские средства контрбата-
рейной борьбы — это комплек-
сы разведки и контроля стрель-
бы «Зоопарк» — зарекомендо-
вали себя с очень хорошей сто-
роны. Этот радиолокационный 
комплекс предназначен для 
разведки огневых позиций ра-
кетно-артиллерийских средств 
противника.  

«Зоопарк» выполняет расчет 
траекторий ракет и снарядов, 
способен корректировать огонь 
своей артиллерии, следить за 
воздушным пространством и 
даже вести контроль за беспи-
лотниками.

Как говорит офицер, также 
во время боев на Украине очень 
пригодилась тактика разведы-
вательно-ударных контуров, 
которую артиллеристы Южно-
го военного округа регулярно 

отрабатывали на учениях. Эта 
тактика показала свою эффек-
тивность в боевых действиях.

«Запускается беспилотник, 
который изучает позиции про-
тивника и скидывает координа-
ты. Мы работаем с оператором 
БПЛА, он нам дает координаты 
цели, координаты разрывов и 
наблюдает степень поражения 
этих объектов. Это очень эф-
фективно, так как можно на-
глядно видеть результат своей 
работы», — рассказал Иван.

Коллега Ивана, лейтенант 
Ярослав Ромзюк, командир вто-
рого огневого взвода самоход-
ной гаубично-артиллерийской 
батареи, на Украине также с 
24 февраля.  

Говорит, что боевые дей-
ствия сильно отличаются от 
учений. «Если честно сказать, 
поначалу я терялся.  Но со вре-
менем набрался боевого опы-
та, сейчас прошел страх, даже 
когда находишься под обстре-
лом на огневых позициях. По-
явилась уверенность в своих 
действиях. Я знаю, что нужно 
побыстрее отстрелятся, сделать 
перекат, и тогда никакие «при-
леты» в твою сторону не страш-
ны», — признается офицер.

Ярослав рассказывает, что 
тяжелее всего ему пришлось 
в конце зимы — начале весны: 
«Самое начало, первый месяц. 
Это был самый трудный месяц. 
Еще точно не знал, как нужно 
вести боевые действия. У про-
тивника тогда было больше ар-
тиллерии. Сейчас мы ее пода-
вили».  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Специалисты подразделений связи Вооруженных сил РФ подключили и перенастроили на вещание российских телеканалов последнюю из семи телевизионных вышек в Херсонской области.

Артиллеристы готовят «Акацию» к новому бою.

А К Ц Е Н Т

«Наш огневой налет идет минут десять. 
Потом мы выполняем противоогневой 
маневр и занимаем позицию для работы 
по следующей цели»

МИНОБОРОНЫ

ЗА ОБСТРЕЛЫ ОСТРОВА ЗМЕИНЫЙ И ПОДРЫВ ВЫШЕК  ВСУ ПОЛУЧИЛИ «ОТВЕТКУ»

Иван Петров

О 
провалившейся по-
пытке ВСУ вернуть 
под свой контроль 
остров Змеиный 
рассказа л  вчера 
официальный пред-
ставитель Мино-
бороны России ге-
нерал-лейтенант 

Игорь Конашенков. По его сло-
вам, очередную безумную вы-
ходку киевский режим пред-
принял 20 июня около 5 ча-
сов утра. «Замыслом операции 
предусматривалось нанесе-
ние массированных воздуш-
ных и артиллерийских ударов 
по острову с последующей вы-
садкой десанта и его захватом, 
— рассказал генерал. — В воздуш-
ном налете ВСУ задействова-
ли более 15 украинских беспи-
лотников в ударном и разведы-
вательном исполнении. Их на-
ведение осуществлялось дву-
мя беспилотными аппаратами 
«Байрактар ТБ-2». В воздушном 
пространстве в районе острова 
Змеиный российские средства 
зафиксировали также страте-
гический разведывательный 
беспилотник ВВС США «Гло-
бал Хоук» RQ-4 — он работал на 
больших высотах». 

Противовоздушное прикры-
тие украинских беспилотников, 
по данным Минобороны Рос-
сии, обеспечивалось зенитны-
ми ракетными системами «С-
300» на боевых позициях в рай-
оне Тузлы и Очакова.

В то же время ракетные и 
артиллерийские удары по тер-
ритории острова наносились 

украинскими баллистическими 
ракетами «Точка-У», реактив-
ными снарядами из систем зал-
пового огня (РСЗО) «Ураган» 
и снарядами из американских 
155-мм гаубиц М-777. Огневые 
позиции артиллерии были дис-
лоцированы западнее Одессы и 
на острове Кубанский.

«Российские средства ПВО 
— зенитные ракетно-пушечные 
комплексы «Панцирь» и зенит-
ные ракетные комплексы «Тор» 

— уничтожили все средства по-
ражения противника, выпущен-
ные по острову Змеиный. В воз-
духе были сбиты 13 беспилот-
ников, 4 ракеты «Точка-У» и 21 
реактивный снаряд РСЗО «Ура-
ган». Цели на острове Змеиный 
ни одно из украинских огневых 
средств не достигло», — заверил 
Конашенков.

Отмечается, что неудача вы-
нудила противника отказаться 
от высадки на остров десанта.

Не сумев вернуть контроль 
над островом Змеиный, киев-
ский режим пошел на новую 
авантюру. «После 8 утра газодо-
бывающие платформы «БК-1» 
и «Крым-1» подверглись уда-
рам противокорабельных ра-
кет и ударного беспилотника 
«Байрактар ТБ-2». На платфор-
ме «БК-1» в результате укра-

инской провокации начался 
сильный пожар. Была созда-
на угроза экологической ката-
строфы в этом районе Черного 
моря», — говорится в сообще-
нии российских военных.

К слову, все задействован-
ные в атаках на остров и мор-
ские вышки вооружения полу-
чили так называемую ответку. В 
ответ на диверсии киевского ре-
жима, по словам Конашенкова, 
на военном аэродроме Школь-
ный в районе Одессы были уни-
чтожены ангары с беспилотни-
ками «Байрактар-ТБ2». Для это-
го были применены высокоточ-
ные крылатые ракеты «Оникс» 
— цели были подтверждены 
средствами разведки. 

На острове Кубанский были 
уничтожены два артиллерий-
ских взвода 155-мм гаубиц 
М-777. Параллельно авиация 
ВКС России в районах Очако-
ва и Тузлы уничтожила две пус-
ковые установки ЗРК «С-300». 

Огромные потери ВСУ несут 
и в живой силе. Так, в действу-
ющей в Северодонецке 57-й ме-
ханизированной бригаде ВСУ 
в одном из батальонов в строю 
осталось только 28 военнослу-
жащих, в другом — только ко-
мандный состав. «При этом ре-
зервы для восполнения потерь 

исчерпаны. Приходится отправ-
лять на передовую прибываю-
щие для усиления из западных 
регионов Украины батальоны 
территориальной обороны. Но 
они массово отказываются это 
делать», — рассказали в россий-
ском военном ведомстве. 

П о  д а н н ы м  М и н о б о р о -
ны России, более 600 человек 
заявили, что не желают прини-
мать участие в боевых действи-
ях и отправились в тыловой 
район. Речь идет о военнослужа-
щих 101-й бригады теробороны 
ВСУ. При этом киевский режим 
на фоне военных провалов про-
должает, по словам генерала Ко-
нашенкова, вбросы в лучших 
традициях «Квартала-95». По 
его словам, это делается, чтобы 
хоть как-то остановить панику 
и бегство украинских военно-
служащих с Донбасса. Одним из 
таких вбросов стала информа-
ция о якобы «тайной» поездке 
Зеленского, совершенной нака-
нуне в Лисичанск. Притом, что 
группировка украинских войск 
в районе Лисичанска отрезана 
от снабжения и находится под 
полным контролем ВС РФ.  

А К Ц Е Н Т

В воздухе были сбиты 13 беспилотников, 
4 ракеты «Точка-У» и 21 снаряд РСЗО 
«Ураган». Цели на острове Змеиный 
ни одно из огневых средств не достигло

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали еще о шести 
подвигах, совершенных 

российскими военнослужащи-
ми в ходе военной спецопера-
ции по защите республик Дон-
басса. На этот раз в списке от-
личившихся только сержанты и 
рядовые. 

Сержант Иван Сошнев обес-
печивает российских десант-
ников бесперебойной связью. 
Двигаясь в составе колонны, он 
обнаружил в лесу группу укра-
инских националистов, воору-
женных автоматами и миноме-
тами. Понимая важность сохра-
нения связи, он увел свою ма-
шину в безопасное место. После 
чего дал команду расчету орга-
низовать резервную связь. 

Затем Иван организовал обо-
рону позиций радиостанций си-
лами экипажа и отразил ата-
ку двух пеших групп национа-

листов. В итоге, не лишившись 
связи, российским десантни-
кам удалось уничтожить всех 
противников.

Младший сержант Алексей 
Смирнов, продвигаясь вглубь 
обороны противника, обнару-
жил замаскированные пози-
ции националистов. За 20 ми-
нут экипаж его танка метким 
огнем уничтожил место распо-
ложения опорного пункта наци-
оналистов, две БМП и большое 
количество живой силы про-
тивника.

Чуть позднее танк младше-
го сержанта Смирнова был ата-
кован противником противо-
танковой управляемой ракетой. 
Убедившись в исправности тех-
ники, несмотря на полученную 
контузию, Алексей продолжил 
вести бой.

«Действия младшего сер-
жанта Смирнова позволили на-
нести существенный урон про-
тивнику и снизить его атакую-

щий потенциал, а также приве-
ли к захвату ключевых позиций 
вблизи стратегически важного 
населенного пункта», — отмети-
ли в военном ведомстве.

Ефрейтор Максим Ермо-
лин обеспечивал безопасность 
передвижения российских ав-
томобильных колонн.

Продвигаясь по маршруту 
в составе саперного дозора, он 
обнаружил заминированный 
участок дороги. Максим опе-
ративно приступил к размини-
рованию. В этот момент укра-
инские националисты предпри-
няли попытку атаковать рос-
сийских саперов.

Наши десантники открыли 
прицельный огонь по врагу. От-
разив нападение, дозор продол-
жил разминировать дорогу. Ер-
молин обнаружил, обезвредил 
и уничтожил 6 вражеских мин.

Водитель автомобильного 
взвода ефрейтор Денис Денисов 
осуществлял бесперебойный 

подвоз топлива десантникам. 
Он совершил более 20 выездов 
в составе автоколонн, перевез 
свыше 100 тонн топлива. Не раз 
заправлял бронетехнику и спе-
цавтомобили ВДВ непосред-
ственно на передовой.

Националисты, решив ли-
шить подразделения тылового 
снабжения, атаковали колонну. 
Денисов понимал, что нельзя 
допустить попадания в машину 
с топливом, иначе значительная 
часть колонны будет уничтоже-
на. В итоге он метким броском 
гранаты уничтожил всю группу 
противника. 

Старший санитар меди-
цинского взвода ефрейтор 
Сергей Клемис своевременно 
оказывал неотложную помощь 
военнослужащим на поле боя и 
вне. В ходе одного из боев, на-
ходясь под плотным огнем про-
тивника, он смог оказать пер-
вую помощь четырем раненым 
военнослужащим, после чего 

вынес их из-под обстрела. За-
тем он спас жизни еще семе-
рым сослуживцам. А после боя 
обеспечил эвакуацию всех ра-
неных в полевой медицинский 
отряд.

Механик-водитель парашют-
но-десантного взвода Дмитрий 
Кадыров обнаружил вражеско-
го гранатометчика. Мгновенно 
сориентировавшись, рядовой 
сманеврировал и увел боевую 
машину от вражеского выстре-
ла. Тем самым сохранив жизни 
экипажа. В дальнейшем Дмит-
рий успешно вышел на рубеж 
открытия огня, занял выгодную 
позицию для ведения огня на-
водчиком-оператором. 

«В ходе боя благодаря сла-
женным действиям экипажа 
боевой машины были уничто-
жены около 10 националистов, 
две легкобронированные маши-
ны типа пикап с установленны-
ми минометами», — отметили в 
Минобороны России.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Сержант Иван Сошнев увел 
машину связи в безопасное 
место, сохранив ее.

Младший сержант Алексей 
Смирнов и его экипаж танка 
уничтожили две БМП врага.

Ефрейтор Максим Ермолин 
обнаружил, обезвредил и 
уничтожил 6 вражеских мин.

Ефрейтор Денис Денисов не 
дал националистам уничто-
жить наш топливозаправщик. 

Ефрейтор Сергей Клемис 
вынес с поля боя 11 сослу-
живцев, чем спас им жизнь.

Рядовой Дмитрий Кадыров 
уничтожил две машины типа 
«пикап» с минометами.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Новые изменения 
законодательства 
о труде и занятости

На прошлой неделе я писал 
о мерах, предпринимавшихся 
«Единой Россией» и правитель-
ством по защите рынка труда в 
нашей стране.

При этом мы совместно с 
министерством труда и соци-
альной защиты не прекратили 
работать над новым законом о 
занятости населения, о необхо-
димости подготовки которого 
неоднократно говорилось еще 
в прошлом году. Напомню, что 
ныне действующему закону 
уже более 30 лет и он не отра-
жает многие современные реа-
лии рынка труда.

Предполагается, что в но-
вом документе будет около 
20 глав. Одна из них устанав-
ливает цели и задачи государ-
ственной политики в сфере 
занятости. Другая — посвяще-
на сотрудничеству службы 
занятости с вузами и ссуза-
ми при организации стажиро-
вок и практик учащихся и при 
дальнейшем трудоустройстве 
выпускников. Речь также пой-
дет о профессиональной ори-
ентации молодежи и взрослого 
населения путем дополнитель-
ного профобучения. Отдельно 
планируется урегулировать 
вопросы трудовой мобильно-
сти, оплаты общественных ра-
бот, помощи в открытии своего 
дела. Ну и, конечно же, в зако-
нодательное русло будут вве-
дены такие понятия, как само-
занятость, на которую сегодня 
уже перешли более 4 млн гра-
ждан нашей страны, и плат-
форменная занятость, предпо-
лагающая использование он-
лайн-платформ для связи кли-
ентов с поставщиками услуг 
— курьерами, таксистами и так 
далее. Новая версия закона бу-
дет дополнена двумя соответ-
ствующими главами.

Деятельность рабочей груп-
пы Комитета Госдумы по труду, 
социальной политике и делам 
ветеранов по совершенство-
ванию законодательства о за-
нятости будет продолжена, на 
ее площадке мы обсудим но-
вый текст закона с представи-
телями сторон социального 
партнерства и вынесем его на 
рассмотрение парламента в 
осеннюю сессию.

Кроме того, мы не прекра-
щаем работать над исполне-
нием поручений президента, 
озвученных им после аварии 
на шахте Листвяжная. В связи 
с этим нами готовятся важные 
изменения в Трудовой кодекс. 
Во-первых, Роструду будет 
предоставлено право осуще-
ствлять контроль за выполне-
нием работодателями отрасле-
вых соглашений, в том числе 
в части, касающейся оплаты 
труда работников угольной 
промышленности. Сегодня эти 
соглашения проверяют толь-
ко стороны, их подписавшие. 
Целесообразность включения 
в процесс Роструда ни у кого 
не вызывает сомнений. Во-в-
торых, мы предложили сторо-
нам социального партнерства 
обсудить вопрос об обязатель-
ном распространении согла-
шения на все предприятия и 
отрасли региона в том случае, 
если оно было подписано от 
лица большинства работников 
и работодателей и зарегистри-
ровано соответствующим феде-
ральным или региональным ор-
ганом, выполняющим функцию 
регулирования в сфере труда и 
социальной защиты.

Помимо этого у «Единой 
России» есть ряд предложе-
ний по внесению изменений в 
Трудовой кодекс в части вре-
менного трудоустройства не-
совершеннолетних. Эта тема 
становится особенно актуаль-
ной летом, когда у подростков 
начинаются школьные канику-
лы. Молодые люди хотят рабо-
тать, чтобы приобрести трудо-
вой опыт, определиться со сфе-
рой деятельности в будущем и 
получить пусть и небольшой, 
но все-таки дополнительный 
доход для своей семьи. К сожа-
лению, им редко предостав-
ляют официальное рабочее ме-
сто из-за избыточных проверок 
условий трудоустройства не-
совершеннолетних со стороны 
контрольно-надзорных орга-
нов, из-за того, что работодате-
ли должны оплачивать оформ-
ление медицинских справок 
для подростков, из-за необхо-
димости согласования вопро-
са приема на работу с органа-
ми опеки. С нашей точки зре-
ния, нужно двигаться по пути 
снятия этих барьеров. В бли-
жайшее время мы планируем 
детально обсудить эту тему с 
правительством.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

В полном составе

Впрочем, сейчас глу-
бина продаж железно-
дорожных билетов со-

ставляет 90 дней. Большинство 
из тех, кто планирует поездку 
на отдых, о проезде позаботи-
лись заранее, поясняют «Рос-
сийской газете» в дочернем 
предприятии РЖД — Федераль-
ной пассажирской компании 
(ФПК). 

Подстегнули спрос на желез-
нодорожные билеты действу-
ющие с конца февраля ограни-
чения на авиасообщение с 11 
городами. Аэропорты пока за-
крыты в том числе в Анапе, Ге-
ленджике, Краснодаре, Росто-
ве-на-Дону, Симферополе. В на-
чале июля в сторону юга пойдет 
самый массовый поток тури-
стов. Сейчас он перераспреде-
ляется на железную дорогу. По-
тому выбор билетов ограничен. 

Конечно, в первую очередь 
раскуплены самые удобные и 
быстрые поезда. Но уже к сере-
дине июля туристы начнут по-
степенно возвращаться, мест 
будет больше. «Билеты раску-
паются быстро, но мы присталь-
но следим за спросом и готовы 
оперативно удовлетворять его. 

В июле назначение дополни-
тельных поездов, включение в 
поезда дополнительных ваго-
нов будет продолжено», — заве-
рил представитель ФПК. 

Всего этим летом компания 
планирует перевезти более 41 
млн пассажиров, из которых 9,8 
млн — только в южном направ-
лении. Это на треть больше 

уровня 2021 года и больше, чем 
летом доковидного 2019 года. 

Сейчас по графику на черно-
морское побережье и курорты 
Северного Кавказа курсируют 
144 поезда. Частота их отправ-
ления увеличена, добавлены 
дополнительные рейсы, также 
увеличено количество вагонов, 
чтобы мест хватило всем. 

На летние каникулы в юж-
ных поездах россиянам предло-
жили более 11 млн мест. В том 
числе в Адлер, Сочи, Имере-
тинский курорт и Абхазию на 
лето есть 5,6 млн мест, в Ана-
пу — 2,3 млн, в Новороссийск — 
1,8 млн, Кисловодск, Нальчик и 
Минеральные Воды — 1,25 млн 
мест, перечисляют в ФПК.

Для доставки туристов на юг 
подготовлено более 14 тысяч 
вагонов, почти на 20% больше 
объемов прошлого года. Почти 
все вагоны оборудованы конди-
ционерами, современными са-
нитарными комнатами. 

Детским поездам, которые 
везут организованные группы 
в летние оздоровительные лаге-

ря, уделяется особое внимание. 
Всего подготовлено 29 детских 
составов. Поезда сделают около 
200 специальных рейсов. Пла-
нируется перевезти более 400 
тысяч детей в составе организо-
ванных детских групп. Заявки 
все еще продолжают поступать, 
отмечают в ФПК. 

Дополнительные ресурсы 
задействует и компания «Гранд 
Сервис Экспресс», выполняю-
щая перевозки в Крым. С сере-
дины июня увеличилась частота 
курсирования поездов из Моск-
вы и Санкт-Петербурга в Фео-
досию, из Смоленска, Белгоро-
да, Астрахани и Кисловодска — в 
Симферополь. С 27 июня пой-
дет поезд Москва — Керчь, с 1 
июня начал курсировать поезд 
Симферополь — Адлер. 

Традиция покупать билеты 
на поезда заранее, вероятно, так-
же помогла сэкономить.   Биле-
ты, приобретаемые заблаговре-
менно, могли в итоге обойтись 
россиянам дешевле. Средние 
затраты на поездки по желез-
ной дороге в июле снизились по 
сравнению с маем и июнем, от-
мечают в компании-агрегаторе 
OneTwoTrip. Так, билет на поезд 

в Сочи в июле в среднем обо-
шелся примерно в 4 тыс. рублей 
на человека в одну сторону, это 
на 12% ниже, чем в мае и июне, 
говорит руководитель пресс-
службы сервиса Елена Шеле-
хова. На 7%, до 4,9 тыс. рублей, 
также снизилась средняя стои-
мость поездки в Новороссийск, 
куда прибывают сейчас в том 
числе желающие отдохнуть в Ге-
ленджике. Стоимость билетов в 
Анапу и Симферополь не изме-
нилась — 4,6 тыс. рублей и 7 тыс. 
рублей соответственно. 

Кстати, стоимость авиаби-
летов по  некоторым южным 
направлениям также немного 
снизилась. Но в мае авиакомпа-
нии прибегали к распродажам, 
потому в Сочи можно было уле-
теть за 4—5 тысяч рублей за че-
ловека в одну сторону. В июле 
такие билеты в среднем обхо-
дятся уже в 8,4 тыс. рублей, в ав-
густе  — пока 7,4 тыс. рублей.  

Для поездок на юг подготовлено 
14 тыс. вагонов, почти все с конди-
ционерами, чтобы не было душно.

А К Ц Е Н Т

За лето 2022 года железнодорожники 
готовятся перевезти на юг на 30% 
больше пассажиров, чем в 2021 году, 
подготовлены дополнительные поезда

АВТО Нотариусы сообщили о 
росте числа заложенных машин

Долг в багажнике

Владислав Куликов

Федеральная нотариальная па-
лата сообщила о том, что рез-
ко выросло количество авто-
мобилей, находящихся в залоге 
за долги. Поэтому покупатели 
должны быть осторожны. Надо 
обязательно проверять машину 
в специальном реестре.

Как сообщили в ФНП, только 
за текущий год в реестр уведом-
лений о залоге движимого иму-
щества было внесено 1,1 мил-
лиона новых записей. Это на 38 
процентов превосходит показа-
тель аналогичного периода про-
шлого года.

Новые записи — это как раз 
автомобили, находящиеся в за-
логе у банков. Если сгоряча ку-
пишь такую машину, то вместе с 
ней приобретешь в нагрузку чу-
жие долги.

На данный момент в реестре 
содержится около восьми мил-
лионов уведомлений о залоге 
автомобилей, сообщают в нота-
риате.

«Если имущество, которое 
вы проверяете, отображается в 
реестре, значит, оно находится 
в залоге, — рассказывают в Фе-
деральной нотариальной пала-
те. — Если проверка не дает ре-
зультатов — значит автомобиль 
или другое движимое имуще-
ство можно покупать». 

Однако даже в этом слу-
чае рекомендуется подстрахо-
ваться и запросить нотариаль-
но удостоверенную выписку из 
реестра. К сожалению, банки не 
всегда своевременно предостав-
ляют информацию об обреме-
нениях. Так что покупатель рис-
кует лишь постфактум узнать, 
что в багажнике приобретенно-
го авто лежат большие долги.

Выписка же из реестра ста-
нет юридической защитой от 
больших неприятностей.

«Такая выписка послужит 
дополнительным доказатель-
ством добросовестности приоб-
ретателя, — подчеркивают пред-
ставители нотариата. — Если в 

момент проверки информации 
об обременении не было, счи-
тается, что покупатель не мог 
узнать о залоге, следовательно, 
является добросовестным при-
обретателем и не должен отве-
чать по долгам предыдущего 
владельца автомобиля».

Даже если окажется, что 
имущество все-таки находит-
ся под обременением, но банк 
своевременно не внес эту ин-
формацию в реестр, транспорт-
ное средство у вас не заберут. 
Получить выписку можно как 
при личном обращении к нота-
риусу, так и онлайн — через пор-
тал Федеральной нотариальной 
палаты.

Для того чтобы воспользо-
ваться бесплатным онлайн-сер-
висом на портале ФНП,  нужно 
зайти на официальный сайт па-
латы, открыть вкладку «Найти 
в реестре». Затем зайти в раздел 
«По информации о предмете за-
лога», ввести VIN-номер в поле 
VIN, если речь идет об автомо-
биле. Если VIN неизвестен или 
необходимо найти сведения о 
другом типе имущества, можно 
использовать поиск по другим 
известным параметрам. Так-
же можно проверить продавца. 
В реестре предусмотрена воз-
можность поиска «по информа-
ции о залогодателе». Если это 
физическое лицо, нужно ука-
зать фамилию и имя, если юри-
дическое — полное наименова-
ние, ОГРН и ИНН. Система вы-
даст информацию о том, какое 
имущество этого человека или 
компании находится под зало-
гом и у кого.

«Россияне стали чаще про-
верять приобретаемые автомо-
били на предмет залога: количе-
ство обращений к реестру уве-
домлений о залоге движимого 
имущества увеличилось на 5,2 
миллиона по сравнению с ана-
логичным периодом прошло-
го года. С начала года зафикси-
ровано уже 15,7 миллиона об-
ращений к реестру», — сообща-
ют в нотариальной палате.  
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Не прокатило

К сожалению, статус электросамокатов пока 
никак никакими законами не определен. Бо-
лее того, никто с точки зрения закона точно не 

может определить, где, куда и в каком состоянии мож-
но передвигаться на этих транспортных средствах.

Однако стоит напомнить, что еще в прошлом году 
Госавтоинспекция направила указания в регионы, что-
бы при выявлении нарушений с такими транспортны-
ми средствами устанавливали их мощность. В прави-
лах прописано, что транспортные средства с мощно-
стью более 250 Ватт и до 4 кВт считаются мопедами. 
Свыше 4 кВт — мотоциклами. Именно такое определе-
ние двухколесных транспортных средств разослала 
ГИБДД в качестве применения на практике. 

Региональные суды уже давно придерживаются той 
же практики. И именно на этом основании принимают 
столь суровые решения. 

Но, надо сказать, что подобное определение при-
надлежности такого электротранспорта к тем или 
иным видам механических транспортных средств не 
исчерпывающе. 

Не всегда мощность — это высокая скорость. Ско-
рость можно ограничить. Но мощность требуется, 
например, чтобы поднять в горку пассажира весом бо-
лее 100 кг.  Недаром в определении мопеда написано, 
что речь идет о длительной нагрузке 0,25 кВт. Двига-
тель внутреннего сгорания действительно дает такую 
нагрузку постоянно. А электродвигатель ее не выдер-
живает. Поэтому электросамокатами меньшей мощ-
ности пользуются только дети. А всем остальным, если 
вдруг на дороге возникло препятствие, приходится ра-
ботать руками. 

Но это не единственная проблема. Необходима 
сертификация таких транспортных средств.  Чтобы 
и пользователь, и инспектор ГИБДД понимали, какое 
устройство перед ними: относить ли его к самокатам,  
к мопедам, или к мотоциклам. 

Но это — задача минпромторга. Напомним, не столь 
давно был разработан новый ГОСТ, который прописы-
вает требования к таким средствам индивидуальной 
мобильности. Однако это только первый шаг на пути 
к сертификации. Необходимо внесение изменений в 
Правила дорожного движения.  

Владимир Баршев

В 
Москве автовладельцы 
при регистрации машин в 
ГИБДД стали получать но-

вый код региона — 977. Эту ин-
формацию «РГ» подтвердили в 
Госавтоинспекции. 

До недавнего времени в сто-
лице выдавались номера с ко-
дом региона 799. Но это не озна-
чает, что теперь всем автомоби-
лям, ставящимся на учет, будет 
присваиваться именно новый 
код региона. По-прежнему бу-
дут выдавать номера и с кодом 
799, и с другими кодами, позво-
ляющими идентифицировать 
автомобиль.

 В том числе есть возмож-
ность присваивать номера, ко-
торые ранее вышли из оборота. 
Например, в связи с утилизаци-
ей автомобиля был выведен из 
оборота номер автомобиля с ко-
дом региона 77. Его также мож-
но вернуть обратно и присвоить 
новому автомобилю. Просто го-
раздо проще заказать номера с 
новой серией, чем заниматься 

выборкой из старых утилизи-
рованных номеров. 

Выпуск номеров с новым ко-
дом региона не означает, что 
может возникнуть дефицит 
комбинаций букв и цифр. Тем 
более что различных комбина-
ций знаков в одном коде регио-
на хватает более чем на 1,7 мил-
лиона номеров. Для сравнения — 
в сутки в России, по данным си-
стемы электронных паспортов 
транспортных средств, реги-
стрируется около 4 тысяч авто-
мобилей. То есть Москве ново-
го кода региона хватит еще на-
долго. 

Причем стоит иметь в виду, 
что при перерегистрации по-
держанных автомобилей ста-
рые номера либо сохраняются 
за прежним владельцем, либо 
передаются новому. Это тоже 
экономия на регистрационных 
номерах.

Напомним, еще несколько 
лет назад шли споры о том, ка-
кие цифры можно добавлять 
перед двумя цифрами кода 
региона. Были опасения, что 

шрифт не позволит некоторые 
из них впихнуть трехзначный 
код в рамку. Однако экспери-
мент показал, что в нее вписыва-
ется даже самая широкая цифра 
— 4. Так что можно ожидать, что 
на дорогах появятся автомоби-
ли с кодом региона и 477, и 499. 
Но произойдет это не скоро. 

Также следует напомнить, 
что регионам приходится со-
здавать реестр автомобильных 
номеров не только исходя из 
внутренних потребностей. Ведь 
не все москвичи регистрируют 
свои машины именно в Моск-
ве. Некоторые, например, при 
покупке автомобиля в регио-
не ставят его на учет там же. А в 
этой ситуации машине присва-
ивается номер именно с кодом 
столичного региона. Это зара-
ботало в 2020 году. В такой си-
туации региональное подразде-
ление ГИБДД присваивает ав-
томобилю номер с кодом того 
региона, в котором зарегистри-
рован автовладелец. А затем он 
сам изготавливает себе реги-
страционный знак.  

В Москве для автономеров появился новый код региона. В очередной раз. А значит, появились новые комбинации 
букв и цифр, которые называются «красивыми» и пользуются спросом.
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НАГРАДА Эксперты «РГ» 
получили престижную 
премию

Призвание 
быть врачом

Ирина Краснопольская

Каждый из нас по-своему проводит выходной день. 
Но убеждена: воскресным вечером многие включили 
Первый телеканал, чтобы узнать, кто из медиков удо-
стоен премии «Призвание».

По той простой причине, что врач, медицинский ра-
ботник — профессия особая, без представителей кото-
рой нам не жить. И это не высокие слова по случаю Дня 
медицинского работника. Это реальность. Как и то, что 
многие, отмеченные премией, создали, сделали во имя 
нашего с вами здоровья то, чему в мире нет аналогов.

Гордимся, что среди них — постоянные авторы, экс-
перты «РГ» акушер-гинеколог академик Лейла Влади-
мировна Адамян и кардиохирург академик Баграт Ге-
гамович Алекян.  

Акушер-гинеколог академик Лейла Владимировна Адамян 
и кардиохирург академик Баграт Гегамович Алекян.

— Как и где отдохнуть 
в России — узнайте на сайте 
rg.ru/sujet/4506
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ТРАНСПОРТ В Москве начали выдавать новые 
автомобильные номера 

В следующей серии

ФИНАНСЫ Крупнейшие 
банки ограничили 
валютные переводы

У доллара 
не проходит

Александра Воздвиженская

В трех крупных российских кредитных организациях 
— Сбербанке, ВТБ и Альфа-Банке — подтвердили, что на 
переводы и платежи в иностранной валюте теперь на-
ложены некоторые ограничения.

Так, на сайте Сбербанка появилось следующее со-
общение в разделе наиболее частых вопросов от кли-
ентов: «Могу ли я получить валютный перевод из дру-
гого российского банка на мой счет в Сбере? В связи 
с санкционными ограничениями на расчеты в ино-
странной валюте переводы валюты из некоторых 
банков РФ могут быть недоступны». Аналогичен ответ 
и в отношении переводов валюты из Сбербанка «в не-
которые банки РФ».

Если в «Сбербанк Онлайн» клиент попробует пере-
вести иностранную валюту (например, доллары или 
евро) на свой счет или родственнику в другой россий-
ский банк, то перевод не пройдет. Через личный каби-
нет можно сделать перевод только между своими сче-
тами, а для перевода в другой банк себе или родствен-
нику нужно лично обратиться в отделение Сбербанка.

В ВТБ «РГ» сообщили, что также ограничены в ис-
полнении валютных переводов из-за санкций, но там 
ждут «выработки альтернативных каналов для осу-
ществления таких переводов». Без ограничений через 
ВТБ можно сделать перевод в белорусских рублях, ка-
захских тенге, армянских драмах и азербайджанских 
манатах. Юрлицам также доступен перевод во вьет-
намских донгах, а по внешнеторговых контрактам — в 
китайских юанях и индийских рупиях.

В Альфа-Банке сообщили, что сейчас его клиентам 
не удастся перевести валюту в другой банк. «Из-за вве-
денных ограничений зарубежные банки, участвующие 
в любых валютных переводах, могут их заблокировать. 
Мы не можем повлиять на их решение или снять блоки-
ровку самостоятельно, поэтому отключили переводы 
как в зарубежные, так и в отечественные банки», — по-
яснили «РГ» в пресс-службе банка.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Олег Капранов

О
ператоры сотовой свя-
зи начали брать деньги за 
SIM-карты. Каждый раз 

при получении новой SIM-кар-
ты абоненту будет предлагаться 
заплатить около 50 рублей. Как 
предполагается, это вызвано из-
менениями в логистике поставок 
новых модулей SIM-карт и воз-
росшими издержками.

Подключение для новых або-
нентов к сети станет платным 
с 21 июня в связи с увеличени-
ем стоимости закупки SIM-карт, 
рассказали «Российской газете» 
в пресс-службе «Билайна». «Это 
вынужденная мера, направлен-

ная на частичную компенсацию 
затрат «Билайна» на подключе-
ние к нашей мобильной сети. При 
этом плата за подключение вклю-
чена в стоимость стартового ба-
ланса», — сообщили в компании.

В «МегаФоне» отметили, что 
изменение условий обслужива-
ния вызвано «увеличением за-
трат компании на предоставле-
ние услуг и сохранение высокого 
качества связи». «Это позволяет 
частично компенсировать рас-
ходы оператора на подключение 
нового абонента, в том числе за-
траты на сами SIM-карты, сто-
имость которых в 2022 году вы-
росла в разы», — пояснил пред-
ставитель оператора.

Ожидаемо ввела плату за 
SIM-карту и «дочка» «МегаФона» 
— Yota. «Это произошло в связи с 
обновленным ценообразовани-
ем производства SIM-карт. Если 
в дальнейшем мы сможем сокра-
тить ее стоимость или отменить 
ее оплату, то обязательно расска-
жем об этом», — сообщили в Yota. 
В МТС и Tele2 не ответили на во-
просы «РГ».

В Федеральной антимоно-
польной службе (ФАС) сооб-
щили «Российской газете», 
что подобная единовременная 
плата может повлиять на рас-
ходы потребителей. «Антимо-
нопольная служба оценит сте-
пень ее влияния на стоимость 

тарифов и основания для ее 
введения», — сообщили в ве-
домстве.

Первым на введение платы за 
SIM-карту обратил внимание ве-
дущий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. «После 
того как написал, что в «МегаФо-
не» появилась плата в 50 рублей 
за SIM-карту, начали сыпаться 
сообщения от сотрудников дру-
гих операторов. Кто-то берет за 
пластик SIM-карты, кто-то за но-
мер, но суть остается одной и той 
же —за новый номер нужно бу-
дет отдать 50 рублей», — написал 
Муртазин.

Решить проблему комплекс-
но смогла бы локализация произ-

водства готовых SIM-карт, ко-
торая возможна в России. «В 
частности, кристаллы для SIM-
карт пробовал выпускать завод 
«Микрон», а в пластик их зака-
тывали «Ситроникс Смарт Тех-
нологии», — вспоминает Алексей 
Бойко из MForum Analytics. Од-
нако она, по словам собеседни-
ка «РГ» на рынке телеком-услуг, 
нуждается в поставках чипов. Их 
производят такие компании, как 
Samsung, швейцарский STM и 
Infineon из Германии. Есть произ-
водства и в дружественном Ки-
тае, но их масштаб значительно 
меньше.

«Локализация такого произ-
водства у нас возможна, и она бу-

дет сделана», — отмечает Мурта-
зин. По его словам, исторически 
западные поставщики предлага-
ли меньшие цены, поэтому оно 
не было востребовано.

Сегодня же операторы реша-
ют свои собственные операцион-
ные задачи. Их главная проблема, 
полагает глава ИА Telecom Daily 
Денис Кусков, в тех SIM-картах, 
которые покупаются для разо-
вых звонков, после чего выкиды-
ваются. Основная же масса поль-
зователей уже подключена к та-
рифам, и новых долгосрочных 
контрактов практически нет. 
И если раньше, когда SIM-кар-
та стоила в закупке 8—9 рублей, 
это не было критично, то сего-
дня, когда стоимость выросла до 
120—170 рублей, это уже ощути-
мо. Особенно на фоне  того, что 
в России каждый год на рынок 
выходит порядка 80 млн новых 
SIM-карт.

Еще одним ощутимым эф-
фектом сложившейся ситуации, 
по словам собеседника «РГ», 
станет то, что резко сократит-
ся число SIM-карт, раздаваемых 
у станций метро, на рынках и в 
других общественных местах. 
В прежние годы операторы ис-
пользовали этот канал для уве-
личения числа SIM-карт, теперь 
же рост себестоимости заста-
вит их пересмотреть подходы. 
С другой стороны, возможно, 
пострадает активно развива-
ющийся рынок IoT (интернета 
вещей), где SIM-карты исполь-
зуются в каждом устройстве. 
Впрочем, заключает эксперт, 
возможно, это сделает более 
привлекательной технологию 
eSIM — электронных SIM-карт, 
не нуждающихся в физическом 
носителе.  

РЕСУРСЫ Российские 
нефтяники смогут 
увеличить добычу

Бочка роста

Татьяна Карабут, Сергей Тихонов

Нефтяники смогут расширить применение налога на 
дополнительный доход (НДД) еще на 157 месторожде-
ний. Законопроект об этом уже прошел все чтения в 
Госдуме. Налог считается преференциальным для до-
бывающих компаний и должен способствовать росту 
объемов производства и разработке малорентабель-
ных запасов нефти. 

НДД платится с полученной прибыли, а не с вало-
вых показателей добычи в отличие от налога на добы-
чу полезных ископаемых (НДПИ) — пока основного 
налога в российской нефтянке. НДД же за счет при-
вязки к прибыли, а не к объемам добычи увеличива-
ет рентабельность производства нефти на сложных 
участках недр и более выгоден компаниям.

Изменения, предусмотренные в законопроекте, 
расширяют периметр НДД — добавляются участки в 
третью (выработанные месторождения. — «РГ») и чет-
вертую группы (новые месторождения. — «РГ») ме-
сторождений, сообщил «Российской газете» статс-се-
кретарь — заместитель министра финансов Алексей 
Сазанов.

Благодаря расширению периметра НДД в 2023—
2027 годах дополнительные доходы бюджета могут 
вырасти до 190 млрд рублей, отмечает доцент Финан-
сового университета при правительстве РФ Валерий 
Андрианов. 

Некоторые инвестпроекты получают экономиче-
скую обоснованность именно благодаря включению в 
периметр НДД, и со временем они принесут доход не 
только компаниям, 
но и бюджету, а без 
НДД они бы про-
сто не состоялись, 
отмечает эксперт 
Аналитического 
центра при прави-
тельстве РФ Алек-
сандр Курдин.

Переход на НДД 
не отменяет НДПИ, 
его все равно при-
ходится платить, 
пусть и в урезан-
ном виде (прибли-
зительно на 40% 
меньше). Половина 
расходов бюджета по выплатам по демпферу компен-
сировалась за счет роста ставки НДПИ для нефтяных 
компаний. Но вопрос уменьшения ставки НДПИ сей-
час не обсуждается, как и предоставление дополни-
тельных льгот нефтедобывающим компаниям.

На ближайшие три года расширения НДД доста-
точно, считает Сазанов. Надо посмотреть, как нефтя-
ные компании выполняют обязательства, взятые на 
себя при включении этих участков в периметр НДД. 
В сегодняшних условиях, учитывая складывающий-
ся уровень цен на сырье, у них достаточно устойчи-
вое финансовое положение, добыча рентабельна. Ка-
ких-то дополнительных послаблений и льгот нефтедо-
бывающей отрасли не требуется, отмечает он.

Но расширение периметра НДД — не единствен-
ное нововведение, которое может ожидать нефтяни-
ков. По данным «Коммерсанта», в минфине сейчас 
обсуждается возможность корректировки демпфер-
ного механизма для нефтяников в сторону уменьше-
ния выплат нефтеперерабатывающим заводам (НПЗ). 
А поскольку в России большинство НПЗ принадле-
жит добывающим компаниям, то снижение разме-
ра компенсаций из казны уменьшит их доходы. В це-
лом речь идет о сопоставимых суммах. За пять меся-
цев 2022 года НДД принес в казну 1,02 трлн рублей, 
а выплаты по демпферу из нее составили 1,06 трлн 
рублей.

В обоих случаях в выигрыше оказывается бюджет 
страны, ожидается рост доходов от НДД и снижение 
расходов на выплату демпфера. С нефтяными компа-
ниями не все так однозначно. Расширение перимет-
ра НДД, несомненно, плюс для них. А вот снижение 
выплат по демпферу может снизить привлекатель-
ность нефтепереработки в стране.  

СВЯЗЬ Сотовые операторы снова начали брать деньги за SIM-карты

Мелочь, а приятно

Блок выйдет боком
«Их последствия ока-
жут серьезное нега-
тивное влияние на на-

селение Литвы», — предупредил 
руководство соседней недру-
жественной страны Николай 
Патрушев.

Он также коснулся и фор-
мирования новых угроз из-
за возможного вступления в 
НАТО Финляндии и Швеции, 
свертывания приграничного 
сотрудничества европейских 
стран, а также отсутствия офи-
циальной демаркации госгра-
ницы между Россией и Эсто-
нией. Все это, как убежден се-
кретарь Совбеза РФ, «требует 
принятия дополнительных мер 
по совершенствованию сил и 
средств, обеспечивающих за-
щиту и охрану государствен-
ной границы». 

Поэтому, по его мнению, 
важно усилить координацию 
работы по обустройству и тех-
ническому оснащению госу-
дарственной границы, а так-
же активизировать развитие 
автоматизированных систем 
паспортного и таможенного 
контроля.

Вместе с тем Патрушев от-
метил, что в прошлом и этом 
году на западе России не было 
допущено совершения терак-
тов. При этом предотвращено 
4 преступления террористиче-
ской направленности.

Также, по данным секрета-
ря Совбеза, была пресечена 
деструктивная деятельность 
иностранных неправитель-
ственных организаций и под-
контрольных им российских 
НКО, получавших деньги из 
США, Великобритании, Шве-
ции и Бельгии.

При этом в Калининград-
ской области нейтрализова-
ны попытки продвижения под-
контрольными Германии не-
коммерческими организаци-
ями проекта создания так на-
зываемой немецкой автоно-
мии. По данным секретаря СБ 
РФ, установлены факты сбора 
польскими спецслужбами све-
дений для инспирирования не-
довольства среди россиян. 

Но стоят за всеми этими не-
дружественными и враждебны-
ми шагами не только Варшава 
или Вильнюс, а весь коллектив-
ный Запад во главе с Вашинг-
тоном. 

«Запад на протяжении мно-
гих лет не принимает во вни-
мание предложения России по 
урегулированию ключевых для 
нашей безопасности вопросов 
— нерасширения НАТО на вос-
ток и неразмещения военной 
инфраструктуры вблизи рос-
сийских границ», — заметил се-
кретарь Совбеза. 

При этом США и их союзни-
ки целенаправленно разруша-
ли архитектуру международ-
ной безопасности.

«Можно сделать вывод, что 
США, отказавшись вести с Рос-
сией конструктивный диалог в 
сфере стратегической стабиль-
ности, сделали ставку на воен-
но-политическое противосто-

яние с Россией», — констатиро-
вал Николай Патрушев. По его 
словам, основную роль в этом 
противостоянии англосаксы 
отвели Украине, над которой 
Вашингтон с 2014 года факти-
чески установил контроль и ру-
ководил политикой киевских 
властей.

«США и их союзники специ-
ально обостряли обстановку 
на Украине. Россия, осознавая 
особую опасность связанных с 
этой страной угроз, была вы-
нуждена начать специальную 
военную операцию», — отме-
тил секретарь Совбеза. Он еще 
раз подчеркнул, что целями 
этой операции являются за-
щита людей от геноцида нео-
нацистов, демилитаризация 
и денацификация Украины, 
обеспечение ее нейтрального 
статуса.

Патрушев также напомнил, 
что Украина накачивалась во-
оружениями, а на ее террито-
рии регулярно проводились 
натовские учения. Кроме того, 

усиленно укреплялись пози-
ции неонацистских сил и раз-
вивались русофобские нацио-
налистические настроения. 

Подвергались постоянным 
обстрелам несогласные с по-
литикой киевского режима До-
нецкая и Луганская народные 
республики. Более того, воз-
никла реальная угроза созда-

ния на Украине ядерного и био-
логического оружия. 

Опасаясь разгрома укра-
инских националистов, стра-
ны коллективного Запада во 
главе с США организовали по-
ставки вооружения и военной 
техники. А также обеспечили 
приток на Украину военных 
советников и специалистов. 
Кроме того, США и их союз-
ники предоставляют укра-
инским националистическим 
батальонам разведыватель-
ные данные. 

«А еще в оправдание своих 
действий развернули неслы-
ханную и гнусную информаци-
онную войну против России», — 
добавил секретарь Совбеза.

При этом он подчеркнул, 
что в настоящее время россий-
ские Вооруженные силы сов-
местно с ополченцами Дон-

басса мужественно и самоот-
верженно выполняют постав-
ленные президентом России 
задачи.

«И, несмотря на масштаб-
ную помощь Запада киевско-

му режиму и беспрецедент-
ное санкционное давление на 
Россию, цели специальной во-
енной операции будут достиг-
нуты», — подытожил Николай 
Патрушев.  

Николай Патрушев и полпред президента в СЗФО Александр Гуцан дали оценку новым угрозам на западе.

А К Ц Е Н Т

Россия отреагирует на враждебные 
действия Вильнюса и примет жесткие 
меры. Их последствия окажут 
серьезное негативное влияние 
на население Литвы

1

Расширение 
периметра нового 
налогового 
режима принесет 
бюджету 
до 190 млрд 
рублей
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Между тем

Официальный представитель МИД России Мария Захарова призвала 

власти Литвы понимать серьезность и неизбежность последствий 

запрета на железнодорожный транзит грузов из российских регионов 

в Калининградскую область. По ее словам, если Москва характеризу-

ет действия другого государства как откровенно враждебные, то 

«здесь уже не до каких-то нахождений формул, которые могли бы уве-

сти ситуацию в сторону». «Такие поступки, шаги, недопустимы, и они 

повлекут соответствующую реакцию», — подчеркнула Захарова в эфи-

ре телеканала «Соловьев LIVE». Она обратила внимание на то, что 

«страна—член НАТО создает дополнительные сложности» на фоне 

проблем в продовольственной безопасности.

Во вторник в МИД России прибыл посол Евросоюза Маркус Эдерер, 

где до него была доведена позиция Москвы по ситуации с транзитом в 

Калининград. Европейский дипломат после встречи убеждал, что «о 

блокаде нет речи, транзит для людей и товаров, не находящихся под 

санкциями, функционирует нормально». Он призвал решить разно-

гласия «дипломатическим путем».

Премьер-министр Литвы Ингрида Шимоните во вторник также утвер-

ждала, что речь не о блокаде, а об имплементации санкций ЕС. По ее 

версии, запрет на транзит в Калининградскую область через террито-

рию Литвы направлен на подсанкционные товары, включая сталь и 

черные металлы. Но политики одной из оппозиционных партий Литвы 

усомнились в правомерности этого запрета. Информационный пор-

тал Delfi цитирует бывшего премьер-министра страны и лидера «Де-

мократического союза во имя Литвы» Саулюса Сквернялиса, который 

назвал запрет «национальным перформансом».

Ранее губернатор Калининградской области Антон Алиханов заявил, 

что Литовские железные дороги уведомили об ограничении провоза 

ряда товаров из других субъектов РФ, тем самым нарушая обязатель-

ства Вильнюса по беспрепятственному транзиту.

Подготовил Игорь Дунаевский

СИТУАЦИЯ 

Ограничение грузового транзита в Калининградскую область с 18 июня, 

о котором объявили Литовские железные дороги, касается и грузов, 

перевозимых автотранспортом, то есть грузовыми фурами. Региональ-

ный минпром опубликовал список запрещенных к перевозке товаров, 

это около 50 процентов всей номенклатуры необходимых самому 

западному региону грузов. Продукция из чугуна и стали, калийные и 

фосфорные удобрения, древесина и изделия из дерева, цемент и многие 

другие товары. Промышленники и транспортники перестраивают логи-

стику на морской путь, а власти разыскивают суда, чтобы усилить грузо-

вую паромную линию «Усть-Луга — Балтийск». Губернатор области Антон 

Алиханов заявил, что в регионе выработали ряд ответных мер, чтобы 

действия Литвы не остались безнаказанными. Ущерб для экономики со-

седей от этих мер «может просто разрушить некоторые отрасли, кото-

рые формируют значительную долю бюджетов этих стран».

Светлана Песоцкая, «Российская газета», Калининградская область

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
приняла закон 
о легализации 
параллельного импорта

Ставка 
на поставки

Татьяна Замахина

Госдума приняла сразу во втором и третьем чтении за-
кон, который легализует параллельный импорт в РФ. 
Это позволит стабилизировать цены на ввозимые в 
страну товары, заявил председатель Госдумы Вячеслав 
Володин.

Отметим, что параллельный импорт — это ввоз в стра-
ну товаров без согласия производителя или правообла-
дателя. Этот механизм называется параллельным, так 
как импорт идет одновременно с поставкой от офици-
альных дилеров. Ретейлеры при этом приобретают това-
ры не в России, а у небольших заграничных компаний, 
которые сами закупились у производителя.

7 мая вступил в силу приказ минпромторга, которым 
был установлен такой перечень товаров, разрешенных 
для ввоза в Россию без согласия правообладателей. Од-
нако до сих пор существовал пробел в законодательстве: 
использующим механизм параллельного импорта гро-
зила ответственность.Теперь существующие нормы до-
полнят положением о том, что сами поставки и исполь-
зование результатов интеллектуальной деятельности, 
выраженных в поставляемых товарах, не является на-
рушением. Также не является таковым использование 
средств индивидуализации, которыми такие товары 
маркированы.

«Законопроект был разработан с целью защиты 
российской экономики и граждан в условиях экономи-
ческих санкций против нашей страны, — отметил Вяче-
слав Володин. — Его принятие упростит торговлю това-
рами из списка параллельного импорта и позволит ста-
билизировать цены на них».

Механизм параллельного импорта предназначен 
для насыщения рынка дефицитными и оригинальными 
товарами, заявил депутатам первый замглавы минэко-
номразвития Илья Торосов. Закон, по его словам, поз-
волит защитить лиц, ввозящих товары в рамках такого 
механизма, от уголовной и административной ответ-
ственности.  Он уточнил, что документ касается всего, 
что связано с интеллектуальной собственностью, в 
том числе программного обеспечения.  
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ПЕРСПЕКТИВЫ За два года овладеть профессией, ездить с комфортом и найти свое призвание

Поймали попутный ветер
ОБРАЗОВАНИЕ

ЗДЕСЬ РАСТУТ ГЕНИИ

Валентина Пичурина, 
Анна Юркова

Развивать таланты, воспиты-
вать настоящих умников и ум-
ниц помогают открывающие-
ся в регионах образовательные 
площадки  «Точка роста».

Они оснащены современ-
ным оборудованием и позво-
ляют детям заниматься техно-
логиями, пробовать себя в про-
фессиях. Порой самых необыч-
ных.  До конца 2024 года в Рос-
сии будет работать уже больше 
24 тысяч таких центров.  

В  Курганской области за три 
последних года в рамках нац-
проекта «Образование» откры-
ли 72 «Точки роста», одна из 
них — в областном лицее-интер-
нате для одаренных детей.

«Это — башня охлаждения, 
— рассказывает об устройстве 
робота-манипулятора одинна-
дцатиклассник Данил Фокин. 
— А это экструдер для 3D-печа-
ти, который может нагреваться 
до очень высоких температур, 
чтобы расплавить пластик». 
Многим взрослым все это ма-
лопонятно, а парень знает каж-
дую деталь и функцию манипу-
лятора. И в цифровой лаборато-
рии под руководством учителя 
физики Андрея Гордиевских он 
может собрать электрическую 
цепь, чтобы измерять физиче-
ские величины. И это минимум 
чему он научился в «Точке ро-
ста». Данил собирается стать 
специалистом по робототехни-
ке. Считает, что роботы заме-
нят людей на опасных работах.  

Его одноклассники — Айша 
Куртанова и Семен Волошен-
ков планируют заниматься ин-
формационными технология-
ми. Одну из своих совместных 

работ на уроке биологии лице-
исты посвятили измерению ды-
хания человека.

А в Краснодарском крае 
«Точки роста»  есть в каждой 
станице и малом городе. В Ка-
невской, например, реализуют 
программы по физике, химии, 
биологии и технологии. Все они 
ориентированы на получение 
практических знаний. 

Но сначала важно увлечь ре-
бенка наукой. И это получается 
благодаря работе с физически-
ми и химическими цифровыми 
лабораториями, с роботом-ма-
нипулятором. Четырехосевой 
учебный робот в состоянии не 
только передвигать предметы и 
определять их по цвету, но и де-
лать графические зарисовки. 

Всего по рабочим направ-
лениям в лицее занимаются 
605 ребят. Лицеисты активно 
принимают участие в регио-
нальных и всероссийских 
олимпиадах, занимая призо-
вые места. Этой весной на про-
шедшем региональном эта-
пе всероссийского конкурса 
«АгроНТИ-2022» в направле-
нии «Агробио» победила уче-
ница лицея Злата Талько. И те-
перь девочка готовится пред-
ставлять Краснодарский край 
в следующем туре, который со-
стоится в Казани.  

«В лицее есть химико-био-
логические классы. В них высок 
процент выпускников, посту-
пающих в медицинские и тех-
нические вузы», — рассказала 
руководитель «Точки роста» на 
базе лицея в станице Каневская 
Анастасия Иванова. В престиж-
ные  вузы на бюджетные места 
поступают и многие воспитан-
ники «Точек роста» в других 
регионах.  

АВТОТУРИСТЫ

ПО ДОРОГЕ К НАСЛЕДИЮ 

Федор Костюченко

Пока мы с приятелем, отчаянно 
споря, строили планы на выход-
ные, его сын Захар принес нам 
план поездок в Бородино и Гре-
мячий ключ.

«Не-не, — стали мы отказы-
ваться. — В Бородино ехать — под-
веску потеряешь. Да и к святому 
источнику не добраться», — опи-
раясь на свой опыт, доказыва-
ли мы Захару. «Да вы отстали от 
жизни, дороги, точно, в норме», 
— стоял на своем Захар, глядя на 
монитор компьютера. 

С утра отправились в Боро-
дино. Минское шоссе не подве-
ло. А  дороги до  Бородинского 
поля, где проходило легендар-
ное сражение 1812 года, и к во-
енным музеям, монастырям, со-
борам и другим архитектурным 
памятникам оказались не так 
комфортны. Но ремонт идет пол-
ным ходом.  «До октября  мы по-
крытие отремонтируем  полно-
стью», — обещали нам дорожни-
ки. Захар наши укоры не воспри-
нимал, перепутал, мол,  даты, 
бывает... И настаивал на поездке  
в Гремячий ключ.

Побывавший там осенью 
прошлого года приятель, недо-
вольно сморщил нос от воспо-
минаний. Но торжество Захара 
было впереди. К этому благодат-
ному месту в 27 километрах   к 
юго-востоку от Сергиева Поса-
да мы добрались с комфортом. 
Оказалось, за это время прошли 
работы на участках двух регио-
нальных дорог. Они  проходят 
от федеральной трассы А-108 до 
деревни Ботово и от деревни Во-
лосково до деревни Взгляднево, 
которая расположена рядом 
с Гремячим ключом. И теперь 
для туристов и верующих здесь 
обустроена асфальтированная 

дорога с двумя полосами движе-
ния. Построены тротуары, от-
ремонтирован мост через реку 
Вондига, сделано освещение. И 
даже организованы парковоч-
ные места для автомобилей.

Уже дома Захар торжеству-
юще потащил нас к компьюте-
ру и  набрал сайт националь-
ного проекта   «Безопасные ка-
чественные автомобильные 
дороги». Мы нашли немало 
полезной  информации. Так,  к 
местным достопримечатель-
ностям в регионах уже отре-
монтировали более 800 объек-
тов улично-дорожной сети. Их 
общая протяженность — более 
4 тысяч километров. В Липец-
кой области, узнаем, ремонти-
руют дорогу Урусово — Рязанка, 
ведущую к главной туристиче-
ской жемчужине региона — му-
зею-усадьбе ученого, путеше-
ственника и одного из осно-
вателей Русского географиче-
ского общества Петра Семено-
ва-Тян-Шанского.  

Наше изучение сайта пре-
рвал звонок коллеги из Томска. 
Рассказал, как он здорово съез-
дил недавно на машине в Му-
зей памятников деревянного и 
каменного зодчества. Порадо-
вались за него. И пожалели, что 
нам туда далековато.  

ТОЛЬКО ФАКТЫ

ПРО УЧЕНЫХ И ВОЛОНТЕРОВ

Татьяна Леонтьева

 На этой неделе абитуриен-
ты начали отправлять свои доку-
менты в высшие учебные заведе-
ния. А отряды волонтеров завер-
шили подачу заявок на премию. 

 Началась приемная кам-
пания в вузы. Те, кто намерен в 
будущем заниматься наукой, 
выбирают институты и универ-
ситеты, где есть молодежные 
научные лаборатории. Они со-
здаются по нацпроекту «Наука 
и университеты» и есть уже во 
многих ведущих научных и об-
разовательных организациях.  

 Лабораторий уже более 
500, а к 2024 году станет более 
900. Здесь занимаются иссле-
дованиями в таких областях 
как биология, генетика, меди-
цина, математика, физика, хи-
мия, робототехника, экология, 
агрономия, экономика. 

 Благодаря этому в Россию 
вернулись молодые ученые, 
уехавшие за  рубеж. И не только 
они. Новые лаборатории воз-
главили их коллеги из Индии, 
Китая, Италии, Ирана.

 2021 год. В Севастополь-
ском госуниверситете начала 
работать  Научно-исследова-
тельская лаборатория «Робо-
тотехника и интеллектуальные 
системы управления». В Кеме-
ровском госуниверситете — мо-
лодежная Лаборатория фиторе-
медиации техногенно нарушен-
ных экосистем. 

 В Северном (Арктиче-
ском) федеральном универси-
тете им. М.В. Ломоносова рабо-
тает Лаборатория диагности-
ки углеродных материалов и 
спиново-оптических явлений 
в широкозонных полупровод-
никах. 

 Здесь занимаются иссле-
дованиями, которые связаны с 
созданием квантового компью-
тера.  Он будет в миллиарды раз 
и мощнее тех, что есть сегодня.

 Завершился прием заявок 
на участие в Международной 
Премии #МЫВМЕСТЕ 2022 
года. 

 Премией отмечают акции 
волонтеров, социальные проек-
ты, которые направлены на по-
мощь людям и улучшение каче-
ства жизни. 

 За основу взято одно из 
ключевых направлений нац-
проекта «Образование»: со-
здание условий для развития и 
поддержки добровольчества и 
волонтерства. 

 В России более 10 миллио-
нов человек участвуют в во-
лонтерской деятельности.

 Организационный коми-
тет Международной Премии 
#МЫВМЕСТЕ в этом году учре-
дил новую спецноминацию — 
«#МЫВМЕСТЕ с Донбассом». 

 Победителей Премии объ-
явят на Международном фо-
руме гражданского участия 
#МЫВМЕСТЕ. Он пройдет в де-
кабре 2022 года.  

ДЕМОГРАФИЯ

НИКОЛАЙ СПЕШИТ НА ПОМОЩЬ 

Алексей Малышев, 
Елена Шулепова

У кого в семье есть пожилой че-
ловек, и уж тем более немощ-
ный, прекрасно понимают, как 
необходима в уходе за ним по-
мощь и поддержка. И как важно, 
чтобы их оказывали душевные, 
ответственные люди, на кото-
рых можно положиться.

Благодаря нацпроекту «Де-
мография», система соцзащиты 
постоянно совершенствуется, 
появляются новые формы. Но 
самое главное в этой сфере все-
гда были и будут люди. 

Считается, что социальная 
работа — дело женское. Но это не 
совсем так. В комплексном цен-
тре соцобслуживания населения 
Почепского района Брянской 
области из 40 соцработников 
восемь — мужчины. «Они все мо-
гут —  дров наколоть, печь исто-
пить, траву косить, дом убрать 
и обед сварить, — рассказывает 
директор центра  Валентина Ко-
марова. 

Николай Погуляев — соц-
работник с 26-летним стажем. 
Бывший учитель. Со всеми 
подопечными находит общий 
язык, даже с теми, кого соседи 
зовут «скандальными бабка-
ми». Николай понимает: оди-
ноким людям нужна не только 
помощь, но и общение. «Бывает, 
приходишь, а бабушка совсем 
печальная, — говорит он.  — Я иду 
на уловки: говорю, например, 
что баба Дуня ей привет пере-
давала. Пока про Дуню погово-

рили, глядишь, моя и заулыба-
лась».  Он  обслуживает девять 
стариков от 75 лет и старше. А на 
попечении сотрудников центра 
460 человек. 

Есть примеры, когда в соци-
альной сфере работают дина-
стии. У семьи Березиных из Ки-
рова общий стаж работы превы-
сил 56 лет. Валентина Николаев-
на пришла в соцслужбу на этапе 
ее становления в начале 1990-х. 
Много лет в работе ей помогал 
муж Александр, а потом и для 
него это стало работой. К тому 
времени уже несколько лет тру-
дилась соцработником и их дочь 
Ирина. 

«Нас, социальных работни-
ков, пожилые люди ждут, встре-
чают как родных, — говорит Ири-
на. — Со многими из наших подо-
печных мы знакомы больше 
10 лет. И они как члены нашей 
семьи».

После выхода на пенсию Ва-
лентины Николаевны ее место 
заняла невестка — Анна Берези-
на. Она осваивает новые направ-
ления в соцработе, которые ре-
ализуются в рамках нацпроекта 
«Демография». Среди ее подо-
печных есть и очень молодые 
люди, которые из-за болезни не 
могут справляться со своими  
бытовыми проблемами само-
стоятельно. 

«Знаете, а у нас и внуки есть», 
— сказал Александр Владимиро-
вич. Так что династия социаль-
ных работников Березиных мо-
жет получить продолжение и в 
третьем поколении.  

Айша Куртанова на уроке биологии одну из практических работ с однокурс-
ником Семеном Волошенковым посвятила измерению дыхания человека. 

Образовательная площадка «Моредобыча» имитирует палубу рыболовецкого судна. Теперь студенты морского рыбопромышленного колледжа, 
входящего в состав Калининградского государственного технического университета, смогут приобрести не только теоретические знания, 
но и практические навыки. На базе колледжа создают рыбопромышленный образовательный кластер в рамках проекта «Профессионалитет».

РЫНОК ТРУДА

К ДИПЛОМУ ПРИЛАГАЕТСЯ ЗАРПЛАТА

Денис Гонтарь, 
Елена Шулепова, 

Н
ачался прием в кол-
леджи «Профес-
сионалитета». Сту-
дентами станут 150 
тысяч. За короткий 
срок они получат 
востребованные 
профессии, прой-
дут практику и бу-

дут приняты на работу.
В е д ь  с р е д и  у ч а ст н и к о в 

проекта — работодатели, кото-
рые предоставляют возмож-
ность, чтобы студенты получи-
ли нужные им навыки. До двух 
лет будут учиться для рабочих 
профессий, до трех — для более 
технологичных. Эта программа 

создана для выпускников 9—11 
классов в рамках нацпроекта 
«Образование». Уже есть 2,2 
тысячи мастерских с высоко-
технологичным оборудовани-
ем. На базе колледжей создадут 
коворкинг-пространства, цен-
тры молодежных стартапов и 
общественных проектов.

Отточить практические на-
выки работы на рыбопромыс-
ловом судне смогут учащиеся 
Калининградского морского 

рыбопромышленного колле-
джа. Здесь появится образова-
тельная площадка «Моредобы-
ча», которая будет имитиро-
вать палубу судна. В колледже 
переформатируют образова-
тельный процесс под конкрет-
ные нужды предприятий регио-
на. Сумма федерального гран-
та для этого составила сто мил-
лионов рублей. В состав образо-
вательного кластера вошли 
семь компаний, занимающих-

ся в регионе добычей и перера-
боткой рыбы. 

В кластере Калужского техни-
ческого колледжа бизнес пред-
ставляют ведущие машинострои-
тельные предприятия региона. 
Он будет доступен также шко-
лам, организациям дополнитель-
ного образования, вузам. А в Ря-
зани колледжи и предприятия об-
разовательно-производственно-
го кластера «Машиностроение» 
уже проводили мастер-классы и 
дни открытых дверей и темати-
ческие классные часы. Ведь про-
фориентация — одна из целей 
«Профессионалитета». Таким 
образом предприятия-партнеры 
сразу готовят для себя нужных 
специалистов, которые будут по-
лучать хорошие зарплаты.   
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Николай Погуляев (справа) стал соцработником 26 лет назад. Он умеет 
и дрова колоть, и обед готовить. У него девять подопечных от 75 лет и старше.
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Бизнес будет готовить тех специалистов 
и с теми навыками, которые ему нужны

ЦИФРА

1,7
ТЫСЯЧИ

километров дорог отремонти-

руют в этом году для туристов 

по нацпроекту  «Безопасные 

и качественные автодороги»

№
п/п

Наименование  
особой экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый 

номер
Площадь, кв. 

м
1 Туристско-рекреационная особая 

экономическая зона, созданная на 
территориях Зеленчукского  и 

Урупского муниципальных 
районов Карачаево-Черкесской 

Республики
09:05:0000000:12350 3436490
09:05:0000000:12769 23059853
09:05:0030401:112 2840871
09:05:0030401:81 718060
09:05:0030401:82 1906401
09:05:0030401:83 4917588
09:05:0200101:160 623888
09:06:0000000:14295 700133
09:06:0000000:14297 6436055
09:06:0000000:14854 1474
09:06:0000000:14856 6838
09:06:0000000:14869 15254
09:06:0000000:14923 1475165
09:06:0021401:1049 98247
09:06:0021401:113 259460
09:06:0021401:149 94186
09:06:0021401:151 81559
09:06:0021401:152 597348
09:06:0021401:153 32130
09:06:0021401:163 20870
09:06:0021401:281 282000
09:06:0021401:320 15224
09:06:0021401:329 89000
09:06:0021401:350 63717
09:06:0021401:351 50000
09:06:0021401:357 10000
09:06:0021401:371 30000
09:06:0021602:205 708573
09:06:0021401:515 39525
09:06:0021401:516 23678
09:06:0021401:206 9596
09:06:0021401:519 60001
09:06:0021401:540 3425029
09:06:0021401:545 109961
09:06:0021401:549 680001
09:06:0021401:550 3016204
09:06:0021401:551 1848437
09:06:0021401:697 50002
09:06:0021401:920 303
09:06:0021401:1286       1839
09:06:0021401:1282       264
09:06:0021401:1320       4000
09:06:0021401:1321       7000
09:06:0021401:1322       4000
09:06:0021401:1517                       2635
09:06:0021401:1513        285
09:06:0021602:187 463
09:06:0021602:193 1634959
09:06:0021602:203 25348
09:06:0021602:220 27793015
09:06:0021602:223 1330550
09:06:0021602:224 2930003
09:06:0021602:225 5349565
09:06:0021602:228 126349

09:06:0021602:229 292262
09:06:0021602:25 159432
09:06:0021602:276 14364
09:06:0021602:277 326397
09:06:0021602:29 50145
09:06:0021602:30 62752
09:06:0021602:31 338351
09:06:0021602:32 319014
09:06:0021602:33 104852
09:06:0021602:34 298152
09:06:0021602:36 196672
09:06:0021602:37 191334
09:06:0021602:40 1033156
09:06:0021602:41 1111709
09:06:0021602:55 209311
09:06:0021401:358 20000
09:06:0021401:372 30000
09:06:0021401:487 1200000
09:06:0021401:488 2000000
09:06:0021401:497 1800000
09:06:0021401:498 2999975
09:06:0021401:509 553395

2 Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона, созданная на 

территориях Джейрахского  и 
Сунженского  муниципальных 

районов Республики  Ингушетия
06:02:0000000:926 79547
06:02:0000000:927 5233597
06:02:0000000:928 180020
06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 3277829
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 32432200
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283
06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3299092
06:07:0000000:75 40616948
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1536493

3 Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона, созданная на 

территории Эльбрусского  
муниципального района 
Кабардино-Балкарской 

Республики
07:11:1500000:284 1342768

4 Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона, созданная на 

территории муниципального 
образования Алагирский район  

Республики  
Северная Осетия - Алания

15:07:0000000:2075 8116
15:07:0000000:2076 971
15:07:0000000:2469 1594
15:07:0000000:2850 15798
15:07:0000000:2851 241
15:07:0000000:2852 776
15:07:0000000:2853 1300
15:07:0000000:2854 1593
15:07:0000000:2860 358
15:07:0000000:2861 27
15:07:0000000:2866 2041
15:07:0000000:2960 25193
15:07:0000000:3040 26522
15:07:0000000:3066 9
15:07:0000000:54 11698
15:07:0000082:1 509
15:07:0030103:24 157044
15:07:0030201:198 1505750
15:07:0030201:203 8166
15:07:0030201:205 4627
15:07:0030201:206 2887
15:07:0030201:212 34946
15:07:0030201:215 889
15:07:0030201:216 527
15:07:0030201:221 23
15:07:0030201:222 84
15:07:0030201:241 161703
15:07:0030201:242 2339724
15:07:0030201:243 37731
15:07:0030201:244 5643
15:07:0030201:256 1837
15:07:0030201:257 405
15:07:0030201:258 691
15:07:0030201:262 39306
15:07:0030201:263 1308
15:07:0030201:264 9050
15:07:0030201:265 890
15:07:0030201:266 1221
15:07:0030201:267 4554
15:07:0030201:27 122494
15:07:0030201:28 29158
15:07:0030201:291 58
15:07:0030201:292 166
15:07:0030201:37 933313
15:07:0030201:39 13779
15:07:0030201:46 96091
15:07:0030201:60 3208
15:07:0030201:82 1795
15:07:0030202:37 18701
15:07:0030202:68 3860
15:07:0030202:81 15642
15:07:0030202:82 28329
15:07:0940101:136 167
15:07:0940101:137 22
15:07:0940101:20 373
15:07:0940101:5 844

Сведения о земельных участках, находящихся в государственной и (или) муниципальной 
собственности, расположенных в границах особых экономических зон и не сданных в аренду

Акционерное общество «КАВКАЗ.РФ» (АО «КАВКАЗ.РФ»), +7 (495) 775-91-22, доб. 408, 
сайт АО «КАВКАЗ.РФ»: www.ncrc.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПУБЛИКАЦИИ «РОДИНЫ» История автографа Константина Симонова  
на фронтовом сборнике, изданном 25 августа 1941 года

У войны как минимум 
две правды
Геннадий Бочаров

М
ои товарищеские 
отношения с Кон-
стантином Ми-
хайловичем Си-
моновым продол-
жались в течение 
нескольких лет, до 
самой его кончи-
ны. Однажды, во 

время совместной работы над 
диалогом для «Комсомольской 
правды», ответственный секре-
тарь редакции Г.С. Оганов (в по-
следующие годы Оганов работал 
заведующим сектором телевиде-
ния ЦК КПСС) попросил меня 
познакомить его с автором само-
го знаменитого стихотворения 
военной поры «Жди меня». 

Я сказал об этом Симонову. 
Он согласился. 
Мы приехали в «писатель-

скую» однокомнатную квартиру 
Симонова у метро «Аэропорт» 
(жилая квартира Константина 
Михайловича находилась почти 
рядом). И новые знакомые с ходу 
вступили в спор. По ходу спора 
на самые разные темы, распития 
обжигающей, как пламя газовой 
горелки, чачи Оганов назида-
тельно произнес: «Правда о вой-
не, Константин Михайлович, бы-
вает только одна». 

Симонов сжал свои тонкие 
губы, внимательно посмотрел на 
Оганова, значительно моложе 
его, с реальной войной, как и я, не 
знакомого ни одной секунды, и, 
едва сдерживая эмоции, ответил: 
«Правда о войне, Григорий Суре-
нович, не может быть одной. Их 
как минимум две. Правда пер-
вая: в годы войны погибло 9 мил-
лионов советских людей. Правда 
вторая: в годы войны погибло 22 
миллиона советских людей». 

Я не был близким другом Кон-
стантина Михайловича. Думаю, 
что самыми близкими ему людь-
ми оставались те, с кем он про-
жил военное лихолетье. Но он на-
ходил возможным делиться со 
мной самой горькой информа-
цией. В одну из встреч, напри-
мер, он сказал: «Вчера был у 
Твардовского, похоже, все идет к 
концу... Саша пожаловался, что 
едва может вытянуть из колодца 
даже половину ведра воды. Сил 
нет». (А.Т. Твардовский — бли-
жайший друг Симонова. В по-
следние месяцы мучительной бо-

лезни уехал из Москвы и жил в 
деревне. — Авт.)

Провожая в последний путь 
А.Т. Твардовского, Симонов вряд 
ли знал, что он и сам уже неизле-
чимо болен. Не задумывался он, 
как мне казалось, и над тем, что 
время и тяжелая болезнь связа-
ны куда прочнее, чем время и 
крепкое здоровье. 

В нашу последнюю встречу я 

привез Константину Михайло-
вичу какие-то бумаги. Он лежал 
на тахте, укрытый пледом. Болел. 
Через несколько минут разгово-
ра он протянул мне уникальный 
подарок. Это была крошечная, 
тоненькая, пожелтевшая от вре-
мени книжечка, в которой под 
одной обложкой были собраны 
его самые первые репортажи с 
кровавых передовых, куда он по-

пал в качестве спецкора «Кра-
сной звезды». Книжечка была из-
дана для окопов тиражом в 21 
тысячу экземпляров. Но автор 
смог сохранить два экземпляра в 
течение многих десятилетий. 

Уникальность издания заклю-

чалась в том, что его выход в свет 
обозначался датой 25 августа 
1941 года. То есть спустя не-
сколько недель после начала Ве-
ликой Отечественной войны! 

Поступок Симонова не был 
импульсивным. На врученном 

мне экземпляре стояла заранее 
написанная фраза: «Геннадию 
Бочарову с фронтовым, как гово-
рится, приветом из сорок перво-
го года. Константин Симонов». 

Шли семидесятые. 
Уходя от Константина Михай-

ловича, я вдруг ощутил нечто не-
изведанное: сухой жар симонов-
ской ладони не остывал, а лишь 
волшебным образом видоизме-
нялся. Изменялся, как звук мощ-
ного органа, который при выходе 
из собора слабеет в ушах, но на-
растает в сердце. 

О смерти Симонова мне сооб-
щил вскоре Владик Трошкин, 
один из лучших советских кино-
документалистов, над которым 
Симонов шефствовал, будучи 
другом его убитого на фронте 
отца.  

Москва. Писатель Константин 
Симонов в рабочем кабинете.
26 июня 1977 года.

А К Ц Е Н Т

Уходя от Константина Михайловича, 
я вдруг ощутил нечто неизведанное: 
сухой жар симоновской ладони 
не остывал, а лишь волшебным образом 
изменялся

ИСТОРИЯ РИО свое 
десятилетие встретило 
делами на сто лет вперед 

Есть только миг

Владимир Емельяненко 

Десять лет исполнилось Российскому историческому 
обществу (РИО). Оно воссоздано в 2012 году в тради-
циях Императорского Русского исторического обще-
ства, основанного в 1866 году. 

— Решение себя оправдало, — заметил на собрании 
его глава, директор Службы внешней разведки РФ 
Сергей Нарышкин. — За это время 27 ведущих учре-
ждений образования, науки и культуры, ставших учре-
дителями РИО, разрозненные сообщества историков 
объединили в научную силу. 

Смысловым 
ядром системы 
исторического об-
разования за эти 
годы стал разрабо-
танный  РИО исто-
рико-культурный 
стандарт. Нарыш-
кин подчеркнул, 
что в 2014 году в 
текст стандарта во-
шли сведения о вос-
соединении Крыма 
с Россией. 

— Теперь для РИО 
приоритетом стала задача окончательной интеграции 
республик Донбасса в единое историко-культурное 
пространство, — сказал Сергей Нарышкин. — Не секрет, 
что многие причины, приведшие к установлению на 
Украине неонацистского режима, коренятся в событи-
ях вековой давности. Именно Первая мировая война 
посеяла зерна национализма на окраинах Российской 
империи, они взошли на почве революционного без-
властия и дали обильные плоды в годы гражданского 
противостояния. 

Еще поэтому главными темами деятельности РИО в 
2022 году стали 100-летие окончания Гражданской 
войны в России, 100-летие образования СССР, 125-ле-
тие начала строительства Китайско-Восточной желез-
ной дороги (КВЖД), 80-летие создания подпольной ор-
ганизации «Молодая гвардия».  Темами 2023—2024 го-
дов определены — 300-летие Екатеринбурга (1723 год), 
80-летие победы под Сталинградом, на Курской дуге и 
освобождение Донбасса (1943 год), 1000-летие осно-
вания Суздаля (1024 год) и 10-летие воссоединения 
Крыма и Севастополя с Россией (2014 год).  
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ДАТА Ровно 80 лет назад Европа впервые услышала Седьмую симфонию Дмитрия Шостаковича

Второй фронт искусства
Елена Новоселова

В
осемьдесят лет назад в 
Лондоне, а спустя месяц  в 
Нью-Йорке прозвучала 

Седьмая симфония Дмитрия 
Шостаковича, которую позже 
назвали «Ленинградской». 9 ав-
густа 1942 года в окруженном 
нацистами городе ее исполнили 
полуживые от голода музыкан-
ты оркестра под руководством 
Карла Элиасберга. Кому при-
надлежала идея играть Шоста-
ковича в столицах стран-союз-
ниц и какова была реакция ми-
ровой политической и музы-
кальной элиты, об этом наш 
разговор с Юлией Кантор, заме-
стителем директора Санкт-Пе-
тербургского института исто-
рии РАН и куратором проекта 
«Седьмая симфония. Партиту-
ра памяти», включающего вы-
ставку, научную конференцию 
и, конечно, концерт, посвящен-
ные этой великой музыке.

ЮЛИЯ КАНТОР: Летом 1942 года 
симфония прозвучала в двух 

столицах государств-союзни-
ков по антигитлеровской коа-
лиции. В Лондоне — 22 июня и 
Нью-Йорке — 19 июля.  Потом 
исполнялась и в других горо-
дах Великобритании и США. В 
Англии оркестром ВВС дири-
жировал один из самых знаме-
нитых в то время европейских 
композиторов — Генри Вуд, в 
Америке — великий Артуро 
Тосканини.

Записи этих концертов мож-
но послушать?

ЮЛИЯ КАНТОР: Запись нью-йорк-
ского концерта сегодня доступ-
на даже в интернете. А аудиоза-
писи первого исполнения сим-
фонии в Ленинграде мы нигде 
найти не можем. Впрочем, как и 
киносъемки. Послали в феде-
ральный архив кинофотодоку-
ментов и в петербургский архив 
кинофотофонодокументов за-
просы —  известно, что съемка 
велась, но пока, увы,  результа-
тов нет. Это парадокс и истори-
ческая лакуна, которая требует 
разгадки.

Чья идея была играть Седь-
мую симфонию в столицах со-
юзников?

ЮЛИЯ КАНТОР: На мировой премье-
ре в Куйбышеве 5 марта 1942 
года были руководители практи-
чески всех иностранных дип-
миссий, аккредитованных в 
СССР: все они в то время нахо-
дились в «запасной столице». И 
стало ясно, что политическая 
сила этого произведения не ме-
нее велика, чем сугубо творче-
ская. Наркомат иностранных 
дел (НКИД) СССР придавал 
большое значение исполнению 
Седьмой симфонии за рубежом. 
Была такая структура при на-
ркомате, которая называлась 
Всесоюзное общество культур-
ных связей с заграницей.  ВОКСу 
и надлежало реализовать эту 
идею.

Она была с огромным вооду-
шевлением воспринята и поли-
тическим истеблишментом 
стран-союзниц, и деятелями 
культуры. Шостакович был 
очень популярен за рубежом и 
до войны. Поэтому огромное ко-

личество дирижеров конкуриро-
вало за право встать за пульт 
Седьмой симфонии.

Какие детали этого события 
вскрывают документы, ко-
торые вы покажете на вы-
ставке?

ЮЛИЯ КАНТОР: НКИД вел детальную 
переписку с нашими посольст-
вами в Лондоне и Нью-Йорке, 
которые выступали в качестве 
«посредников» между зарубеж-
ными музыкальными организа-
циями и Москвой. Архив внеш-
ней политики МИД России пре-
доставил на выставку интере-
снейшие документы — внутрен-
няя переписка о подготовке пре-
мьер, о реакции общественно-

сти на «Ленинградскую» симфо-
нию. Есть и очень колоритные 
документы — например, поздра-
вительные телеграммы Шоста-
ковичу от Иегуди Менухина, 
Поля Робсона, Чарли Чаплина… 
И даже — «техническая перепи-
ска», где запрашивается, какое 
количество дополнительных го-
лосов ввести в оркестр, какая 
должна быть там рассадка музы-
кантов.  Дело в том, что Седьмая 
симфония требует дополнения 
состава даже для большого сим-
фонического оркестра. Среди 
документов МИДа  — и переписка 
Шостаковича и Тосканини, каса-
ющаяся приглашения компози-
тору Шостаковичу приехать в 
США.

Поехал?
ЮЛИЯ КАНТОР: Была дискуссия в 
НКИДе, ее резюме таково: «Шос-
такович считает свою поездку 
нецелесообразной, и мы с ним 
согласны… В этом духе он телег-
рафирует Тосканини», — пишет 
Молотов в посольство СССР в Ва-
шингтоне. Копии этой шифроте-
леграммы — Сталину, Вышинско-
му.  Шостакович написал Тоска-
нини, что не может приехать, по-
скольку интенсивно работает 
над «произведением, приуро-
ченным к 25-й годовщине 
СССР».  Тосканини дирижировал 
симфонией в Нью-Йорке, был со-
вершенно восхищен ею, что вид-
но по переписке.

Как отреагировала на «Ле-
нинградскую» симфонию за-
рубежная публика?

ЮЛИЯ КАНТОР: Судя по западной 
прессе, которую НКИД, раз-
умеется, тщательно анализи-
ровал, сверхпозитивно. Круп-
нейшие издания опубликовали 
комплиментарные рецензии. 
Симфония в интервью круп-

нейших музыкантов названа 
«блестящей» и «вдохновляю-
щей». Посольство Великобри-
тании на русском языке изда-
вало газету «Британский союз-
ник». В ней прошло несколько 
серьезнейших статей, в том чи-
сле и интервью с Генри Вудом, 
связанных с резонансом, кото-
рый имело исполнение Седь-
мой симфонии в Великобрита-
нии. Среди документов, кото-
рые передали нам из архива 
МИДа, есть и материалы об ис-
полнении этой музыки в горо-
дах США, и о резонансе, конеч-
но.

Что вы имеете в виду, когда 
говорите о геополитическом 
эффекте музыки Шостакови-
ча?

ЮЛИЯ КАНТОР: Я сторонник точки 
зрения, что Седьмая симфония 
сыграла важную роль в нивели-
ровании колебаний в сознании 
политической элиты США и Ве-
ликобритании относительно от-
крытия «второго фронта». Это 
был гуманитарный инструмент, 
оказавшийся сильнее политиче-
ских.  Искусство на многое спо-
собно во время войны и нередко 
оказывается более эффектив-
ным, чем оружие и идеология.  

В дни блокады в Большом зале Ленинградской филармонии была исполнена Седьмая симфония Шостаковича.

А К Ц Е Н Т

Искусство на многое способно во время 
войны и нередко оказывается более 
эффективным, чем оружие и идеология

Сборник 1941 года с дарственной надписью поэта.
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Документ МИД РФ для проекта «Седьмая симфония. Партитура памяти».

СПРАВКА «РГ»

Проект «Седьмая симфония. Партитура памяти» посвящен 80-летию ис-

полнения Седьмой симфонии Шостаковича в блокадном Ленинграде. Но в 

течение всего 1942 года симфония звучала в разных местах СССР и за его 

пределами. На выставке будет представлена карта, на которой обозначены 

города, где это было. Будет и инсталляция — календарь исполнений 1942 

года. На научной конференции, которая пройдет 9 августа в Большом зале 

Санкт-Петербургской филармонии, тоже речь пойдет о неизвестных доку-

ментах, связанных с исполнением. В том числе, говорит Юлия Кантор, и о 

событиях геополитического свойства, которым дала импульс Седьмая сим-

фония.
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20 июня 2022 года. Гашение почтовой марки в честь десятиле-
тия воссоздания РИО. 

РИО 
разрозненные 
сообщества 
историков 
объединило 
в научную силу
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Фоторепортаж смотрите на сайте 
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СИТУАЦИЯ Премьер 
Израиля объявил 
об очередном роспуске 
парламента

Опять 
голосовать

Юрий Когалов

Премьер-министр Израиля Нафтали Беннет объявил 
о пятом за три года роспуске парламента. Соответ-
ствующий законопроект будет внесен на рассмотре-
ние Кнессета в предварительном чтении 22 июня. Как 
ожидается, утвердят его депутаты в течение несколь-
ких дней, а осенью в Израиле вновь пройдут досрочные 
парламентские выборы.

Согласно договоренности внутри правительствен-
ной коалиции, на время переходного периода обязанно-
сти премьер-министра перейдут главе МИД Яиру Лапи-
ду. Беннет уже поручил разработать подробный план 
транзита власти.

Таким образом, самая странная коалиция в истории 
Израиля, объединившая правых, левых, центристов, а 
также представителей арабских сил, просуществовала 
всего год. Коалиция была сформирована с целью поло-
жить конец 12-летнему правлению Биньямина Нетанья-
ху. Соглашение между двумя крупнейшими партиями 
этого объединения «Ямина» Беннета и «Еш Атид» Лапи-
да предусматрива-
ло ротацию во гла-
ве правительства 
между этими двумя 
политиками. Но до-
тянуть  до ротации 
кабмину не удалось. 
И сейчас реализует-
ся запасной план с 
передачей власти на 
время подготовки к 
новым выборам, ко-
торые могут состо-
яться в конце октя-
бря — начале ноября.

Основным поводом роспуска Кнессета стали споры 
о продлении на пять лет постановления о применении 
израильского законодательства в еврейских поселени-
ях на Западном берегу реки Иордан, срок которого исте-
кает 1 июля. Этот акт был принят в 1967 году и до сих пор 
продлевался без особых проблем. Однако в этот раз оп-
позиция смогла убедить большинство депутатов высту-
пить против (или воздержаться), в том числе нескольких 
членов коалиции, что поставило под сомнение стабиль-
ность правительства во главе с Нафтали Беннетом.

Закон должен был быть продлен до 30 июня, иначе из-
раильские поселенцы на Западном берегу лишатся пра-
вовой защиты. Однако в случае роспуска парламента 
он продлевается автоматически на пять месяцев, чем и 
воспользовался премьер Израиля. «С истечением срока 
действия этого закона Израиль рискует столкнуться с 
серьезными проблемами безопасности и правовым хао-
сом. Я не могу допустить этого», — заявил Беннет, оправ-
дывая свое решение. Как ожидается, когда снова будет 
поднят вопрос о голосовании по этому вопросу, ситуа-
ция в Кнессете изменится. При этом Беннет рассчитыва-
ет сохранить правительственную коалицию.

Лапид же не скрывает, что воспользуется этими ме-
сяцами перед новыми досрочными выборами для про-
ведения собственной политики. По его словам, «пробле-
мы, стоящие перед страной, не могут ждать». «Нам тре-
буется решить вопрос высокой стоимости жизни, вести 
борьбу против Ирана, ХАМАСа и «Хезболлы», проти-
востоять силам, угрожающим превратить Израиль в не-
демократическое государство», — заявил Лапид.

Однако и бывший премьер-министр Израиля, ли-
дер оппозиционной партии «Ликуд» Биньямин Нета-
ньяху рассчитывает воспользоваться кризисом и вер-
нуться в кресло премьера. Он пообещал, что в случае 
победы снизит налоги, цены и «приведет Израиль к вы-
сочайшим достижениям и дополнительным мирным со-
глашениям».  

РЕЗОНАНС После гибели американских наемников на Украине пресса 
засомневалась, не стали ли США стороной конфликта

Джо не заметил черты
Игорь Дунаевский

П
оставки все новых воору-
жений для ВСУ, а также 
гибель уже второго аме-

риканского наемника на Украи-
не взбудоражила прессу в США. 
Теперь она гадает: а можно ли 
верить словам президента Джо 
Байдена о том, что Америка не 
собирается напрямую вступать 
в конфликт.

Газета The Washington Post 
через госдепартамент под-
твердила: ветеран cухопутных 
сил США 52-летний Стивен За-
бельски погиб 15 мая, подо-
рвавшись на мине. В США его 
не дождались супруга и пятеро 
приемных детей. Ранее амери-
канские СМИ сообщили о смер-

ти служившего в частной воен-
ной компании 22-летнего Джо-
зефа Кэнсела. Волнует прессу 
и судьба двух наемников, по-
павших в плен под Харьковом — 
39-летнего Александера Дрюке 
и 27-летнего Энди Уинха.

Газета называет их дальней-
шую участь «неопределенной», 
напоминая о предупрежде-
ниях Москвы, что на наемни-
ков не распространяется дей-
ствие Женевской конвенции 
о военнопленных. Публично в 
Вашингтоне призывали своих 
граждан не отправляться на 
Украину, указывая, что амери-
канское правительство не яв-
ляется стороной конфликта и 
мало чем сможет им помочь в 
трудной ситуации.

С другой стороны, США ста-
ли главным поставщиком во-
оружений для ВСУ. И хотя на 
словах Белый дом утверждает, 
что военная помощь лишь при-
звана «улучшить переговор-
ную позицию» Киева, на деле 
риторика последнего с каждой 
новой партией боевой техники 

с Запада становится все более 
воинственной. Например, по-
сле решений о поставках ре-
активных систем залпового 
огня (РСЗО) из Великобрита-
нии, Германии и США на про-
шлой неделе из Киева зазву-
чали угрозы в адрес Крымско-
го моста и даже угрозы присо-
единить полуостров военным 
путем.

Но Байден, обосновывая ре-
шение впервые передать ВСУ 
американские РСЗО M142 
HIMARS, в колонке в The New 
York Times утверждал, что «не 
хочет войны с Россией».

На этом фоне американские 
СМИ задаются вопросами, 
включая, например, обозре-
вателя NYT Бонни Кристиан, 
которая написала статью с го-
ворящим заголовком: «А мы 
уверены, что Америка не вою-
ет на Украине?». Она указыва-
ет, что история помнит нема-
ло случаев, когда президенты 
США изменяли своим обеща-
ниям не вступать в конфликт. 
Но если раньше это обычно вы-
ражалось в четком объявлении 
войны, то в последние годы, 
считает автор, «мы перешли 
к модели постоянных боевых 

действий с размытой хроно-
логией, географией и целями». 
Из-за этого на практике стало 
сложно определить, где именно 
проходит линия между участи-
ем и неучастием в конфликте, 
но Кристиан подозревает, что 
на Украине американцы эту 
черту уже перешли.

Она перечисляет: США по-
могали украинским военным 
в целеуказании при нанесении 
ударов, приняли закон о выде-
лении военной и экономиче-
ской помощи Украине на сумму 
40 миллиардов долларов, недав-
но направили РСЗО, теоретиче-
ски способные наносить удары 
по территории России, а теперь 
размышляют над поставками 
тяжелых ударных БПЛА.

«Так воюем ли мы на Украи-
не?» — спрашивает автор, отме-
чая, что если бы Россия делала 
подобное против США, то «на-
вряд ли бы у нас были сомнения 
в ответе». «Совершенно точно 
нельзя сказать, что присутствие 
США на Украине не является 
войной», — уверена она, добав-
ляя, что Америка не признает 
свое участие в конфликте толь-
ко из-за того, сколь размытым 
стал смысл этого слова.

Экс-президент США До-
нальд Трамп и вовсе уверен, что 
такой курс Белого дома — «без-
умие». По его мнению, своими 
действиями Байден может «раз-
вязать мировую войну». В ин-
тервью телеканалу Newsmax 
он заявил, что угроза конфлик-
та кажется ему особенно се-
рьезной на фоне угрозы рецес-
сии в США, в том числе из-за ре-
кордного роста цен на бензин.  

РАКУРС 

Как новый 
президент 
Колумбии 
изменит ее 
отношения 
c Россией 
и США

ОТ АМЕРИКИ — 
НАЛЕВО
Дмитрий Кулемякин

По итогам президентских вы-
боров в Колумбии впервые за 
два столетия ее независимости 
высшую должность займет по-
литик, который представляет 
интересы левых сил. Больше 
11 миллионов колумбийцев 
отдали голоса за Густаво Пет-
ро — бывшего члена повстан-
ческой группировки M-19. По-
литик обещает сделать упор на 
решении внутренних проблем, 
но его избрание сулит и замет-
ные перемены во внешнеполи-
тическом курсе Боготы, кото-
рая десятилетиями считалась 
самым проверенным союз-
ником Вашингтона в Южной 
Америке.

Авторитет американцев 
в Колумбии непререкаем: 
местные власти всегда встре-
чали рядовых чиновников и 
военных из Вашингтона (то-
повые лица администрации 
США редко добираются в Ла-
тинскую Америку) с высши-
ми почестями, а СМИ востор-
женно описывали их визиты 
как привилегию, которой со-
седи должны завидовать. Бого-
та безоговорочно поддержи-
вала большинство инициатив 
Вашингтона на международ-
ной арене. Особенно в том, что 
касалось попыток раскачать 
ситуацию в соседней Венесуэ-
ле. С годами эти страны стали 
своего рода антиподами: про-
американская Колумбия и ве-
дущая свой собственный курс 
вопреки давлению американ-
цев Венесуэла.

Но избрание Петро откры-
вает возможности для пере-
мен. Левыми политиками в Ла-
тинской Америке считаются 
те, кто представляет бедняков 
и выступает против засилья 
иностранного капитала и ко-
лониальной зависимости от 
США. Неудивительно, что в Ва-
шингтоне победа Петро вос-
торга не вызвала. Например, 
сенатор-республиканец Рик 
Скотт открыто заявил, что это 
плохо отразится на отношени-
ях между странами. Экс-посол 
Колумбии в США Франсис-
ко Сантос считает, что в лице 
президента-социалиста Рос-
сия и Китай могут получить 
нового союзника в регионе. 
Есть надежды и на нормали-
зацию отношений Колумбии с 
Венесуэлой.  

Ведущие колумбийские 
политологи полагают, что не 
стоит ожидать мгновенного 
разрушения выстроенных от-
ношений между Колумбией и 
США. Так, политолог Росарио 
Ян Бассет считает, что отно-
шения США с Колумбией те-
перь будут похожи на отноше-
ния с Мексикой, где у власти 
находятся также левые силы. 
Подобную точку зрения раз-
деляет и политолог Маурисио 
Харамильо, который подчер-
кивает, что система отноше-
ний между двумя странами 
выстроена таким образом, что 
не допускает каких-либо се-
рьезных изменений.

Но сам Петро во время 
предвыборной кампании 
заявлял о необходимости про-
вести пересмотр отношений 
с ближайшим союзником. В 
частности, он планировал 
осуществить ревизию дого-
вора о свободной торговле с 
США. Вместе с тем несколь-
ко месяцев назад избранный 
президент встретился с пред-
ставителями американско-
го бизнеса. По итогам встре-
чи политик дал гарантии, что 
действующим соглашениям 
между странами ничего не 
угрожает.

Эксперты полагают, что 
с приходом Петро к власти в 
Колумбии внешняя политика 
страны станет более многовек-
торной, включая расширение 
контактов и связей со страна-
ми Европы и Азии.  

ГЕОПОЛИТИКА Участники «Инициативы трех морей» показали 
воинственный настрой и пригласили Украину 

«Трехморье» 
может потонуть
Василий Федорцев 

П
о итогам прошед-
шего в Риге самми-
та «Инициативы 
трех морей» Укра-
ине был предостав-
лен статус «участ-
вующего партнера» 
организации. Киев 
сразу же предложил 

включить в повестку военные 
задачи, но военная составляю-
щая «Трехморья», куда входят 
12 стран Центральной и Восточ-
ной Европы, и без того становит-
ся все более заметной.

«Мы решили создать новый 
тип партнерства в «Инициати-
ве трех морей» — партнерство на 
основе участия», — заявил во вре-
мя саммита польский президент 
Анджей Дуда, отметив, что этот 
статус предназначен не толь-
ко для Украины, но также может 
быть использован и другими не 
входящими в ЕС странами Вос-
точной Европы. Итоговая декла-
рация саммита заявляет о готов-
ности привлечь Киев к реализа-
ции региональных инфраструк-
турных проектов, а также указы-
вает на то, что «Трехморье» мо-
жет стать платформой для под-
держки восстановления Украины.

Судя по высказываниям, под 
участием в инфраструктурных 
проектах понимается в первую 
очередь включение Украины в 
проект железнодорожной ма-
гистрали Rail Baltica, а также ав-
томагистрали Via Carpathia. Ис-
пользовать эти транспортные 
коридоры предполагается в том 
числе и в военных целях.

«Трехморье» было созда-
но в 2016 году по инициативе 
Польши и при активной под-
держке со стороны США. Офи-
циально целью проекта яв-
ляется развитие региональ-
ной транспортной и энерге-
тической инфраструктуры 
по линии «север — юг». Но при 
этом никто особо не скрыва-
ет, что за инициативой стоят 
старые польские геополити-
ческие концепции. По мнению 

профессора Варшавского уни-
верситета Рычарда Зембы, на-
чав в рамках «Трехморья» с 
инфраструктурных проектов, 
польские политики намерены 
объединить страны Централь-
ной Европы в один блок под 
стратегическим руководством 
Польши. «Объединение демо-
графического и экономическо-
го потенциала региона позво-
лило бы существенно повысить 
независимость как от России, 
так и от Германии. Таким об-
разом, по сути, проталкивает-
ся давняя идея о превращении 
Польши в великую державу», — 
отмечал Земба в своей вышед-
шей в 2020 году книге «Поль-
ская внешняя политика и поли-
тика безопасности».

Энергетическая составляю-
щая, включая проект соедине-

ния регазифкационных терми-
налов в польском Свиноустье 
и на хорватском Крке, была и 
остается одной из главных в 
проекте. При этом Польша за-
кладывала в «Трехморье» и во-
енный аспект, увязывая его с 
развитием транспортной ин-
фраструктуры.

Выступивший на самми-
те с видеообращением амери-
канский госсекрекарь Энто-
ни Блинкен отметил, что укра-
инский конфликт сделал до-
стижение целей инициативы 
«необходимостью». Это каса-
ется не только диверсификации 
энергетических потоков, но и 
строительства транспортной 
инфраструктуры, которая, по 
словам Блинкена, необходима 
для развертывания сил НАТО, 
а также для обеспечения выво-
за зерна из Украины. При этом 
глава Американской корпора-
ции по финансированию меж-
дународного развития Скотт 
Натан пообещал выделить до-
полнительные 300 миллионов 
на инфраструктурные проек-
ты «Трехморья», указав на важ-
ность инициативы как для обес-
печения энергетической без-
опасности, так и для сдержива-
ния России. 

Владимир Зеленский, объ-
явив о желании присоединиться 
к «Трехморью», сразу предло-
жил расширить интерпретацию 
задач проекта. Развитие транс-
портной инфраструктуры, по 
словам Зеленского, способ-
но обеспечить надежный тыл 
на случай военного конфлик-
та между странами региона и 
Россией, так же, как уже име-
ющиеся пути сообщения сей-
час обеспечивают поставки с 
Запада оружия и топлива самой 
Украине. Настроения на сам-
мите вообще были достаточно 
воинственные. «…У нас более 
500 лет традиций войн против 
России в этой части Европы, и 
мы все еще здесь», — говорил в 
завершение первого дня самми-
та Анджей Дуда.

Пока «Трехморье» остается 
только проектом — до превраще-
ния в реальный политический 
и тем более военный блок ему 
еще далеко. Но США, а в послед-
нее время также и Великобри-
тания явно делают на эту ини-
циативу серьезную ставку. Тем 
более что использовать «Трех-
морье» можно не только против 
России, но и против Германии — 
в качестве инструмента давле-
ния на политику Берлина.  

Карикатура китайской Global Times недвусмысленно указывает, чьими силами горит пламя конфликта.

А К Ц Е Н Т

США наводят ВСУ на цели, передали им 
артиллерию и могут продать ударные 
БПЛА. Что же это, если не участие в кон-
фликте, отмечает The New York Times

А К Ц Е Н Т

США и Великобритания делают 
серьезную ставку на использование 
«Трехморья» не только против России, 
но и для сдерживания Германии

Почти 80 тысяч человек вышли на улицы Брюсселя, протестуя против роста стоимости жизни и требуя роста зарплат. Как и в других странах Запада, в Бельгии в последние месяцы цен-
ники растут рекордными за десятилетия темпами. Одна из главных причин тому — масштабные санкции Запада против России, спровоцировавшие рост цен на топливо. Европейские 
власти отвечают призывами затянуть пояса и экономить ради поддержки Украины, которой, как ожидается, на этой неделе предоставят статус кандидата на членство в ЕС.

Схема с ротацией 
премьеров 
оказалась нежиз-
неспособной 
и теперь Израиль 
ждут выборы

Избрание Густаво 
Петро положило 
конец эпохе 
правления 
в Колумбии сил, 
для которых США 
были безуслов-
ным союзником
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КАЗУС Бельгия отдала 
останки Патриса Лумумбы 
его родственникам

Есть только зуб

Юрий Когалов

Власти Бельгии передали останки героя и первого пре-
мьер-министра независимой Республики Конго Па-
триса Лумумбы его родным. Им вручили небольшую 
коробочку с зубом самого известного конголезца — это 
все, что осталось от легендарного борца за независи-
мость бывшей бельгийской колонии.

Как ожидается, в ближайшие дни останки будут до-
ставлены на родину. С 27 по 30 июня в Демократиче-
ской Республике Конго объявлен траур. Завершится он 
в день, когда в африканской стране будет отмечаться 
62-я годовщина обретения независимости от Бельгии.

В ходе церемонии во дворце Эгмонт в Брюсселе пре-
мьер-министр Бельгии Александр де Кроо признал, что 
королевство несет ответственность за обстоятельства, 
приведшие к смерти экс-премьера Конго.

Напомним, 30 июня 1960 года Лумумба вошел в ис-
торию, выступив на церемонии провозглашения неза-
висимости Конго. Он стал первым премьер-министром 
страны, но его правительство было свергнуто уже в 
сентябре. Его арестовали, а потом казнили. Как выяс-
нилось спустя более 40 лет, тело Лумумбы уничтожи-
ли кислотой. Сохранилось лишь несколько зубов. Один 
из них в качестве трофея забрал себе бельгийский по-
лицейский Жерар Соете, признавший свое участие в 
убийстве Лумумбы только в 1999 году, незадолго до 
своей смерти. Но даже после этого признания останки 
Лумумбы все еще оставались в семье Соете, изъяли их 
только в 2016 году.  

Тело Патриса Лумумбы уничтожили, а оставшийся зуб забрал 
участвовавший в казни бельгийский полицейский.
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК ГМИИ имени А.С.Пушкина открывает
ключевую выставку года 

Ну что, брат Иван?

Жанна Васильева 

В 
преддверии откры-
тия выставки «Брат 
Иван. Коллекция Ми-
хаила и Ивана Моро-
зовых» в ГМИИ име-
ни А.С. Пушкина го-
стем «Делового зав-
трака» «РГ» стала 
Марина Лошак, ди-

ректор Пушкинского музея. 
Она не только рассказала о том, 
чем московская выставка бу-
дет отличаться от парижской, 
но и о замысле создания «Моро-
зовской премии». 

Говорят, что в Париже в Фон-
де Louis Vuitton был пред-
ставлен экспортный вари-
ант коллекции Морозовых. Но 
наш зритель, по крайней мере 
— завсегдатай Пушкинского 
или Эрмитажа, знает эти 
работы. Что для вас главное в 
этом проекте? 

МАРИНА ЛОШАК: Иван Абрамович 
Морозов по сравнению с темпе-
раментным Сергеем Иванови-
чем Щукиным казался «тихим 
коллекционером». Это коллек-
ционер, не уступающий Щуки-
ну, но с совершенно другим вз-
глядом на искусство. Иван Мо-
розов ценил гармонию, тонкую 

живописность. Поэтому все те 
французские художники, ко-
торых собирали и он, и Щукин, 
в его собрании выглядят со-
вершенно по-другому. Кажет-
ся, что это другой Матисс, Се-
занн, даже Пикассо.  Представ-
ляя его французскому зрителю, 
куратор Анн Бальдесари суме-
ла не только продемонстриро-
вать вкус, интуицию, огром-
ную эрудицию, смелость Мо-
розова в отборе, но и показать 
контекст русского искусства, в 
котором формировалось это со-
брание, рассказать про людей, 
которые определяли художе-
ственную жизнь того времени. 
Объяснить, в какой среде жил 
Морозов. Это очень важно для 
западного зрителя.  Проект, по-
священный собранию Морозо-
вых, в Фонде Louis Vuitton уви-
дели миллион триста тысяч зри-
телей. Это была очень яркая, 
мощная выставка.

Наш зритель  о  русской 
культуре начала ХХ века знает 
больше, чем западный. Поэтому 
было важно сделать акцент на 
специфике собрания Ивана Мо-
розова. В отличие от Щукина он 
собирал не только современное 
французское, но и отечествен-
ное искусство. Это очень важ-
ная поправка Морозова.  

Изначально выставки, посвя-
щенные Сергею Щукину и Ивану 
Морозову, наш музей задумывал 
с Эрмитажем как венок прино-
шений этим самым выдающимся 
коллекционерам XX века. Каж-
дый из музеев — парижский Фонд 
Louis Vuitton, ГМИИ имени А.С. 
Пушкина и Эрмитаж — создавали 
свою версию истории собраний 
Щукина и Морозова. Эти проек-
ты перекликались друг с другом. 
Вот и сейчас выставка Морозо-
вых открывается в Пушкинском 
музее, а в Эрмитаже представят 
коллекцию Щукина. 

Не только история коллекции 
Морозовых, но и история вы-
ставки, посвященной ей, была 
полна «приключений». Музеи 
отказывались давать ком-
ментарии, пока все шедевры 
не вернутся в Россию после 24 
февраля. Слава богу, все обо-
шлось. 

МАРИНА ЛОШАК: Морозову меньше 
везло, чем Щукину. Всегда. Мы 
об этом вспомнили, когда по-
каз выставки коллекции Моро-
зовых в Париже совпал с панде-
мией. Мы четыре раза перено-
сили выставку из-за пандемии. 
Мы продлили выставку за не-
делю до начала спецоперации. 
Продлили, не подозревая, что 
нас ждут большие трудности с 
логистикой возврата вещей до-
мой. В итоге, с одной стороны, 
был принято, как мне кажется, 
правильное решение довести 
выставку до конца, завершить, 
как планировалось. С другой 
стороны, возвращение в Рос-
сию этих самых дорогих, как 
мне кажется, вещей в наших 
собраниях потребовало потом 
больших усилий. Это было не-
вероятно сложно с точки зрения 
логистики. Очень важную роль 
сыграла позиция Фонда Louis 
Vuitton. Она была безупречна с 
точки зрения профессиональ-

ности, дружелюбия и понима-
ния важности происходящего. 
Это прекрасный образец того, 
как ответственно работает про-
фессиональное сообщество. 
Без этой поддержки все было 
бы в разы сложнее. И конечно, 
нельзя не сказать о невероят-
но слаженной операции прави-
тельства, министерства культу-
ры, самых разных институций, 
включая таможенные службы, 
транспортные компании, стра-
ховые компании, Центробанк. 
Все работали как одна команда.

«Венок» приношения великим 
коллекционерам сплетен. На 
этом музей ставит точку?

МАРИНА ЛОШАК: Нет. Мы решили 
сделать премию, которую назо-
вем «Морозовская». Она будет 
вручаться людям, которые со-
ответствуют планке, заданной 
Иваном Морозовым.  

Полную версию 
«Делового завтрака» читайте 
в ближайших номерах «РГ»

Марина Лошак: Иван Морозов 
казался «тихим коллекционером», 
ценящим гармонию, живописность.

А К Ц Е Н Т

В отличие от Щукина Иван Морозов соби-
рал не только французское, но и отече-
ственное современное искусство

ДВА БИЛЕТА 
НА ДНЕВНОЙ СЕАНС
Название фильма, ставшее заголовком этих заметок, 
похоже, стало суровой реальностью нашего кинопрока-
та. После ухода с российского рынка продукции круп-
нейших американских кинокомпаний посещаемость 
кинотеатров упала более чем в два раза. И эта тенден-
ция умножается с каждым днем. Региональные киноте-
атры сокращают количество часов работы, а то и вовсе 
закрывают залы в будни и открывают их для зрителей 
только в выходные дни. Специалисты предполагают, что 
ожидаемые доходы кинотеатральных сетей в нынешнем 
году сократятся более чем на 11 миллиардов рублей. 

На ХХV Петербургском экономическом форуме 
и, что называется, на его «полях» эту проблему обсу-
ждали профессионалы и зрители, и выводы были весь-
ма пессимистичны. А ведь речь идет об еще недавно 
успешной отрасли экономики, в которой занято более 
35 тысяч работаю-
щих. И, конечно, о 
важнейшей сфере 
социальной инду-
стрии, которая еще 
в апреле 2021 года 
привлекала 10,65 
миллиона зрителей. 
Конечно, можно об-
суждать качество 
существовавшего 
тогда репертуара, 
сетовать на засилье 
массовой зарубеж-
ной продукции. Но, 
как говорил великий русский историк В. О. Ключев-
ский, массовое искусство полезно уже тем, что отвле-
кает людей от чего-то еще более скверного. 

Уже сегодня количество кинозалов сократилось бо-
лее чем на шестьсот единиц. И хотя на плаву к середине 
мая нынешнего года держалось более 3600 кинозалов, 
очевидно, что к концу лета их количество станет замет-
но меньше. Правительство, активно поддержавшее рос-
сийские киносети во время пандемии в 2020 год, откло-
нило просьбу Ассоциации владельцев кинотеатров о 
выделении 6,5 миллиарда рублей для поддержания от-
расли. Также чрезмерными показались предложения о 
сокращении страховых взносов для работающих и иные 
налоговые льготы. Только московские власти предло-
жили программу поддержки киносетей, работающих 
в городе, выделив до 50 миллионов рублей каждой для 
приобретения лицензий на показ отечественных филь-
мов. Но это лишь отчасти смягчит удар, полученный 
рынком, — как известно, российские кинопроизводите-
ли занимали его чуть более чем на четверть. И даже если 
ударными темпами наращивать кинопроизводство, 
то результаты в лучшем случае можно ощутить через 
год-полтора, а то и два. Но на это потребуются значи-
тельные средства (много большие, чем сегодня есть у 
Министерства культуры России и Фонда кино), и, что 
не менее, а то и более важно, квалифицированные про-
фессионалы всех творческих профессий (прежде всего 
сценаристы и режиссеры), способные создавать кино-
картины, привлекательные для зрителя. И, наконец, что 
тоже существенно, надо будет наращивать объемы и ка-
чество техники, необходимой для всего законченного 
цикла производства, а ее придется закупать за рубежом. 
Но чем интенсивнее будет увеличиваться доля россий-
ских фильмов в репертуаре кинотеатров, — а она, при 
счастливом стечении обстоятельств, может вырасти до 
40—45 процентов, — тем важнее окажется сохранение 
сетей в том объеме, какой существовал в допандемиче-
ском 2019 году. Замечу при этом, что и тогда по количе-
ству кинозалов и, соответственно, по количеству мест 
на душу населения Россия заметно уступала Франции, 
где национальные фильмы на протяжении десятилетий 
занимают половину кинотеатрального репертуара. 

Разумеется, су-
ществуют разные 
способы сохране-
ния числа кино-
залов в стране, — 
вплоть до привле-
чения новых отече-
ственных инвесто-
ров. Но в любом 
случае важно пони-
мать, что развитие 
национальной ки-
ноиндустрии, наци-
онального киноис-
кусства без сохра-
нения и — в перспективе — увеличения количества ки-
нозалов, дело пустое. Без этого произведенные филь-
мы, какого бы качества они ни были, не дойдут до зри-
теля и никогда не окупятся. 

В 2000 году, когда скудный бюджет не давал возмож-
ности одновременно финансировать и производство 
картин, и увеличение количества современных кино-
залов (а их на всю страну тогда было всего 150!), при-
няли вынужденное решение на порядок увеличить ко-
личество государственных средств, выделяемых на 
создание отечественных фильмов. И одновременно в 
достаточно непростой борьбе отклонили все предложе-
ния о квотировании зарубежного репертуара. Эта была 
единственная возможность не только поддержать вла-
дельцев создающихся киносетей, но и дать им мотива-
цию для технологического развития, так как крупные 
западные компании в это время перестали давать свои 
лучшие фильмы в залы без современного по тем време-
нам кинооборудования. Зарабатывая на американских 
фильмах, собственники сетей расширяли количество 
залов. Когда их число приблизилось к двум с половиной 
тысячам, в них свою достойную нишу заняли отече-
ственные ленты. Увеличение национального реперту-
ара и рост числа кинозалов происходили одновремен-
но. К 2008 году доля российских фильмов в репертуаре 
кинотеатров — по количеству названий и по кассовым 
сборам — перевалила за 25 процентов. Частно-государ-
ственное партнерство дало свои ощутимые результаты. 
В нынешних условиях надо искать схожие решения.  

Полагаю, что стоит прислушаться к экспертам, ко-
торые считают возможным создать некую государ-
ственную компанию, занимающуюся «принудитель-
ным лицензированием» кинопродукции из недруже-
ственных стран, сохраняя все отчисления от их прока-
та в рублях для последующих расчетов. На ближайшие 
два-три года будет заполнена образовавшаяся лакуна 
в репертуаре кинотеатров, что даст возможность сетям 
в это сложное время, что называется, поддержать шта-
ны. И, конечно, только государство сможет в нынешних 
условиях привлечь на российский рынок киноленты 
дружественных и нейтральных стран. Все это — вместе 
с ощутимым увеличением числа российских фильмов — 
может сделать кинотеатры вновь привлекательными 
для зрителей. Трудная, но решаемая задача.  

По прогнозам спе-
циалистов доходы 
кинотеатральных 
сетей в этом году 
сократятся 
на 11 млрд рублей 

Без увеличения 
числа кинозалов 
произведенные 
фильмы не дойдут 
до зрителя 
и не окупятся

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

— Видео- и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2338519
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МУЗЫКА Сезон 
закрылся 
посвящением 
Стравинскому

ГИМН СВЕТУ

Северьян Цагарейшвили

В день одного из последних кон-
цертов юбилейного сезона Мо-
сковской филармонии отме-
чалось 140-летие Игоря Стра-
винского. По этому случаю в 
Зале Чайковского прозвуча-
ли три шедевра XX века: балет 
«Жар-птица» Стравинского, 
сюита из «Золотого петушка» 
Римского-Корсакова и Второй 
скрипичный концерт Проко-
фьева. Государственным сим-
фоническим оркестром имени 
Е.Ф. Светланова дирижировал 
Александр Лазарев, солист — 
Павел Милюков.

Программа из произведе-
ний Игоря Стравинского стала 
увертюрой к большому проек-
ту, который в ближайшие се-
зоны представит публике Мо-
сковская филармония: в Зале 
Чайковского будут исполнены 
все без исключения сочинения 
композитора. Современники 
не случайно называли его «че-
ловеком с тысячью лиц» — в его 
музыке соединились все сти-
ли, все жанры и музыкальные 
«коды» XX века.

Программу посвящения 
к 140-летию композитора 
открыла сюита из «Золотого 
петушка» Николая Римско-
го-Корсакова. В юности Игорь 
Стравинский учился у велико-
го русского классика, унасле-
довав от него любовь к орке-
стровой колористике и яркой 
инструментовке, фантастиче-
ским сюжетам и фольклорным 
мотивам. «Золотой петушок», 
последняя опера Римско-
го-Корсакова, написана в сти-
листике модернизма и полна 
мистики и сарказма с острым 
социальным подтекстом. В 
исполнении Александра Ла-
зарева и Госоркестра сюита 
прозвучала пластично и раз-
нообразно по нюансировке, с 
glissando арф, вкрадчивыми 
соло кларнета и громогласны-
ми, «настырными» tutti, сим-
волизирующими деспотич-
ность царя Додона.

Затем в этот вечер про-
звучал Второй скрипичный 
концерт Сергея Прокофьева 
— младшего современника и 
соперника Игоря Стравинско-
го. Оба композитора активно 
сотрудничали с «Русскими се-
зонами» Дягилева, но паль-
му первенства Прокофьев в 
итоге уступил Стравинскому. 
Второй концерт для скрипки с 
оркестром был создан в 1935 
году и сильно отличается от 
его ранних сочинений: футу-
ристические краски музыки 
молодого Прокофьева сменя-
ются графической строгостью 
и сдержанной лирикой. Пав-
лу Милюкову — лауреату Кон-
курса Чайковского — удалось 
попасть в настроение музыки 
Прокофьева и рельефностью 
фразировки, и острой артику-
лированностью пассажей, и 
пиццикато, отточенность ко-
торых вызвала восторженные 
аплодисменты зрительного 
зала.

Но кульминацией вечера 
стал знаменитый балет Игоря 
Стравинского «Жар-птица», 
исполненный в полной версии 
партитуры. Премьера этой пар-
титуры в 1910 году стала пер-
вым большим международным 
триумфом Стравинского: па-
рижская публика была очаро-
вана не только его музыкой, но 
и хореографией Михаила Фо-
кина, и фантасмагорическими 
декорациями Александра Го-
ловина. 

В Зале Чайковского, несмот-
ря на концертное исполнение, 
трактовка этой музыки у Алек-
сандра Лазарева предстала на 
редкость цельной. У него зву-
чал фактически «весь Стра-
винский»: и магический вихрь 
пляски Жар-птицы, и светлая, 
«жемчужная» фактура колы-
бельной, и филигранная игра 
тембрами деревянных духо-
вых в сцене царевен, и острый 
пульсирующий ритм Поганого 
пляса на зловещем forte. И, на-
конец, в апофеозе — гимн свету, 
так необходимому всем нам в 
эти сложные времена.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ В конкурс Рахманинова вступили композиторы

Таланты и компьютеры
Наталья Кожевникова

К
омпозиторская номина-
ция, объявленная новым 
Международным кон-

курсом Рахманинова, вызва-
ла резонанс. Из 152 заявок от 
композиторов были отобраны 
12 конкурсантов. Председатель 
жюри в композиторской номи-
нации Александр Чайковский 
рассказал «РГ» об особенностях 
композиторского конкурса: 

В конкурсе Рахманинова нет 
возрастного ценза, и рядом с 
молодыми участниками ока-
зался такой «зубр», как Вла-
димир Кобекин. Почему так 
решили и какова задача этого 
конкурса для композиторов?

АЛЕКСАНДР ЧАЙКОВСКИЙ: Мы дума-
ли установить возрастной ценз 
в 50 лет, но отказались от идеи, и 
я этому рад. Пусть молодые по-
чувствуют конкуренцию рядом 
с таким мастером, как Кобекин. 
Ведь никто не сделает скидки! А 
для Кобекина это еще одна воз-
можность выйти к публике.

Что касается обязательных 
двух сочинений против обыч-
но принятого одного, то два раз-
ноплановых сочинения компо-
зитора смогут полнее показать 
его личность. Причем сольную 
пьесу написать сложнее: в кон-
церте можно спрятаться за ор-
кестр, а тут прятаться не за что. 

Прежде Союз композиторов 
проводил фестивали, закупки, 

печатали ноты. Сейчас это 
утрачено.

АЛЕКСАНДР ЧАЙКОВСКИЙ: Что-то воз-
вращается. Союз композито-
ров устраивает конкурс камер-
ной музыки AVANTI; появилась 
программа «Ноты и квоты»: ис-
полнитель или организация пи-
шут заявку и получают субси-

дию на сочинение и его испол-
нение. А на конкурсе сочинения  
композиторов, приехавших на 
очные туры, будут исполнены 
оркестром, причем трансляции 
позволят их услышать большой 
аудитории. Это огромная для 
композитора радость!

Какие проблемы вы видите у 
композиторов? Справиться с 
драматургией, оркестровкой, 
большим объемом?

АЛЕКСАНДР ЧАЙКОВСКИЙ: Все, что вы 
перечислили, — сегодня слож-
ности для композитора. И есть 
проблемы с музыкой для фор-
тепиано — сейчас композиторы 
пишут в основном на компью-
терах. И очень многие или со-
всем не умеют играть на роя-
ле, или играют плохо. В преж-
ние времена все композиторы 
должны были владеть инстру-
ментом. Нас серьезно учили, 
большинство великих компо-
зиторов были лучшими виртуо-
зами своего времени — на клаве-
сине, органе, клавире: Бах, Мо-
царт, Брамс, Шуман, Лист. Или 
скрипачи — Паганини, Веняв-
ский. Прокофьев, Шостакович  
были колоссальными пианиста-
ми, о Рахманинове нечего гово-
рить. Это входило в профессию. 
А сейчас ребята на компью-
терах набирают ноты, и тут 
же это озвучивается компью-

терными звуками. И они дума-
ют, что все вот так просто, а на 
самом деле пишут совершенно 
неисполнимые вещи, и эта связь 
с компьютером становится, на 
мой взгляд, опасной.

Вы — профессор кафедры 
композиции Московской кон-
серватории, учите компо-
зиторов. Рождаются ли по-
прежнему таланты и в чем 
сложность их обучения?

А Л Е К С А Н Д Р  Ч А Й К О В С К И Й :  Конеч-
но, рождаются, другое дело, 
что только время определяет — 
действительно ли ты компози-
тор. Жизнь композитора, в от-
личие от исполнителей, — это 
бег на длинную дистанцию, на 
всю жизнь. Может быть, ты — 
чемпион на короткие дистан-
ции, и оказывается, что не хва-
тает творческого багажа, что-
бы обновляться. А композитор 
должен обновляться все вре-
мя. Композиторский труд — это 
огромное напряжение в психи-
ке, в упорстве, работоспособ-
ности, постоянная неуверен-
ность в себе, каждое новое со-
чинение — как будто ты заново 
начинаешь учиться. Кому-то 
это надоедает, кто-то не выдер-
живает такого напряжения. Так 
что это дело очень загадочное и 
трудное.

Чему главному вы учите тех, 
кто приходит к вам пости-
гать искусство композиции?

А Л Е К СА Н Д Р  Ч А Й К О В С К И Й :  Учиться 
самому. Я не могу научить чело-
века сочинить мелодию, писать 
музыку. Я могу показать его 
ошибки, научить связать фраг-
менты, могу научить инстру-
ментовке, но научить писать 
музыку не могу. И он должен 
всю жизнь учиться этому сам.  Александр Чайковский: Главное — постоянно слушать классику, находить для себя идеи, а их там — бездна!

Трактовка музыки Стравинского 
у Александра Лазарева предстала 
на редкость цельной.

А К Ц Е Н Т

Нельзя научить человека писать музыку. 
Можно показать его ошибки, научить 
инструментовке, но писать музыку 
он всю жизнь должен учиться сам
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ЖИЛЬЕ 
Цены 
на новостройки 
снизились 
впервые 
за два года

СЧИТАННЫЕ 
МЕТРЫ
Александр Мелешенко

Цены на массовые новострой-
ки в Москве снизились впер-
вые с июля 2020 года. Пока до-
вольно символически, но сам 
факт говорит о многом. В мае 
застройщики просили в сред-
нем 282 тысячи рублей за 
«квадрат», хотя еще в апреле 
ценник был на уровне 286 ты-
сяч. Если вы покупаете квар-
тиру площадью 50 квадратных 
метров, то даже такое падение 
сбережет вам около 200 тысяч 
рублей. Но долго ли оно про-
длится?

На снижение цен обратили 
внимание аналитики компа-
нии «Метриум». По их данным, 
«квадрат» нового жилья за ме-
сяц потерял в цене 1,4%, а сред-
няя цена квартиры в целом со-
кратилась на 1%. В последний 
раз что-то подобное происхо-
дило в мае-июне 2020 года, но 
вскоре льготная ипотека и ажи-
отажный спрос спровоциро-
вали снова продолжительный 
рост цен. 

Управляющий партнер 
компании Надежда Корк-
ка считает, что и тогда, и сей-
час застройщики взяли па-
узу на фоне экономической 
нестабильности. «Как толь-
ко появляется неопределен-
ность в экономике, связанная 
со спросом, девелоперы чаще 
всего замораживают цены или 
начинают с помощью ограни-
ченных скидок пытаться  при-
влечь покупателей, — объяс-
няет она. — В начале пандемии 
цены на время перестали рас-
ти, потом скорректировались, 
а затем после введения про-
грамм субсидирования возоб-
новили рост. Подобное мы на-
блюдаем и сейчас».

Риелторы полагают, что от 
снижения цены снова могут 
перейти к росту или зафикси-
роваться на текущих показа-
телях. Дело в том, что Влади-
мир Путин на днях предложил 
снизить ставку по льготной 
ипотеке с 9% до 7%. Многие 
банки уже принимают заяв-
ки и предлагают ставки даже 
ниже — от 6,5%. А ведь ипотека 
в последние годы стала одним 
из главных факторов на рын-
ке новостроек. Собственно, 
майское падение цен на жилье 
объясняют как раз выросшими 
ипотечными ставками. 

Теперь же можно ждать 
обратного эффекта, тем более 
что ипотека с господдержкой 
в Москве весьма популярна, 
отмечает глава столичного де-
партамента экономической 
политики и развития Кирилл 
Пуртов. «Всего за январь — май 
текущего года по программе 
льготной ипотеки было выда-
но кредитов на 42,8 миллиарда 
рублей, — говорит он. — На долю 
Москвы за пять месяцев теку-
щего года пришлось 15% от об-
щего объема в России, а также 
почти четверть займов с нача-
ла действия госпрограммы в 
апреле 2020 года». 

Экономия за счет льготной 
ипотеки получается внуши-
тельной. Предположим, вы ре-
шили обзавестись квартирой 
в столичной новостройке за 
12 миллионов рублей — на эти 
деньги можно купить простор-
ную однушку в спальном рай-
оне или компактную двушку. 
А в Новой Москве хватит даже 
на трехкомнатную квартиру.

Условно 2 миллиона вы вне-
сете в качестве минимального 
первоначального взноса, зна-
чит, 10 миллионов нужно взять 
в кредит. При сроке в 30 лет и 
ставке 9% ежемесячный пла-
теж звучит довольно пугаю-
ще — 80 тысяч с небольшим. 
Однако стоит снизить став-
ку до 6,5%, как платеж падает 
до 63 тысяч. Экономия около 
17 тысяч в месяц на протяже-
нии многих лет!

Так что популярность льгот-
ной ипотеки вполне объясни-
ма. Но надо иметь в виду, что 
распространяется она только 
на новое жилье — купить на та-
ких условиях квартиру на вто-
ричном рынке не получится. 
Это же правило относится и к 
семейной ипотеке, где ставка 
еще ниже — до 6%. Но для уча-
стия в этой программе в семье 
должен быть минимум один ре-
бенок, родившийся не раньше 
2018 года.  

В мае застройщики 
просили в среднем 
282 тысячи рублей 
за «квадрат»

ДОРОГИ Открылась первая очередь транспортной развязки 
МКАД с Осташковским шоссе 

Съезд свободен 

Любовь Проценко

С
толица продолжает 
избавляться от уста-
ревших транспорт-
ных развязок на Мо-
сковской кольцевой 
автомагистрали, ко-
торые не только тор-
мозят движение во-
круг Москвы, но и 

мешают въезду-выезду в город 
и из города. Сегодня, в частно-
сти, открылась первая очередь 
обновленной развязки на пере-
сечении МКАД с Осташковским 
шоссе. Как повлияет она на си-
туацию в близлежащих районах 
региона, оценил мэр Сергей Со-
бянин. 

«Небольшая, но важная раз-
вязка, которая улучшит дви-
жение для полутора миллио-
нов жителей Москвы и Подмо-
сковья, — сказал глава столи-
цы. — Строители идут неплохо, 
с опережающими темпами, так 
что я надеюсь, что всю развяз-
ку закончат уже в этом году». 

Напомню, работы в этой части 
трассы на севере столицы на-
чались меньше двух лет назад. 
Главная цель — заменить эстака-
ды «клеверного» типа на совре-
менные направленные съезды 
большей пропускной способ-
ности. В ходе первой очереди 
реконструирован путепровод 
основного хода МКАД в сторо-
ну Ярославского шоссе, эста-
када-съезд с Осташковского 
шоссе на внутреннюю сторону 
кольца, ряд боковых проездов и 
съездов с Осташковского шос-
се и улицы Осташковской на 
МКАД. В общей сложности по-

строено 4,2 километра новых 
дорог. 

Председатель совета дирек-
торов компании-подрядчика 
Максим Крылов доложил гра-
доначальнику, что на стройке 
круглосуточно трудятся 350 
строителей. Оценив готовность 
развязки на 80%, он пообещал 
полностью ее достроить к сен-
тябрю. Всего в рамках проек-
та будет построено 8,7 кило-
метра дорог, включая четыре 
новых искусственных соору-
жения общей протяженно-
стью 1,6 километра. Проезжую 
часть Осташковского шоссе и 

Осташковской улицы в райо-
не пересечения с МКАД строи-
тели расширят с трех полос 
движения до четырех в каж-
дом направлении, а для пе-
шеходов возведут надземный 
переход через Осташковскую 
улицу. В результате улучшит-
ся транспортная доступность 
для жителей в районах Север-
ное и Южное Медведково, Би-
бирево, Лианозово, Лосиноо-
стровском, Отрадное, а также 
в подмосковном округе Мыти-
щи. Автомобилисты, говорят 
эксперты, смогут проезжать 
обновленную развязку на 4—5 
минут быстрее, чем сейчас, 
а пассажиры общественного 
транспорта, следующего по ре-
конструированным прилегаю-
щим улицам, сэкономят 20—30 
процентов времени на каждой 
поездке. 

Мэр напомнил, что на се-
вере Москвы параллельно 
строится и большая развязка 
МКАД с Алтуфьевским шоссе. 
Завершение работ на ней пла-

нируется в 2023 году. Как от-
метил руководитель депар-
тамента строительства Моск-
вы Рафик Загрутдинов, опере-
жающими темпами идет ре-
конструкция и двух развязок 
на юге города — с улицами Ли-
пецкой и Верхние Поля. Пер-
вую строители обещают вве-
сти в строй в 2024 году, вторую 
— в 2023-м. Всего за послед-
ние одиннадцать лет, начиная 
с 2011 года, в городе модерни-
зировано уже 18 транспорт-
ных развязок МКАД с вылет-
ными магистралями, построе-
но свыше 1100 километров но-
вых дорог. Это 20 процентов 
существующей в столице улич-
но-дорожной сети. По плану 
2022 года к ним добавится еще 
91 километр современных ско-
ростных магистралей.  

СОБЫТИЕ Неделя моды: москвички выбирают яркое и короткое 

Будем откровенны
Сергей Буланов

Д
аже во время дождя и 
ветра в «Зарядье» и в 
окрестностях  жарко: 

столько модельных девушек, 
ярких, откровенных и вместе 
с тем общительных москвичи 
не видели давно. Может, поэто-
му Московская неделя моды» 
привлекла не только столичных 
модниц, но и мужчин в самых 
будничных и провисших джин-
сах и пилотках из газет на го-
ловах — никогда еще индустрия 
«от кутюр» не была столь де-
мократичной. В Милан или Па-
риж на такие форумы надо еще 
попасть, чтобы хоть одним гла-
зом увидеть новинки. А тут ма-
некенщицы и дизайнеры гуляют 
по парку среди нас, запросто от-
вечая на классический вопрос 
из кинематографа: «Вера, а что 
теперь носят?» 

С точки зрения геополити-
ки Московская неделя моды — 
это что-то вроде «нашего отве-
та Чемберлену». Многие запад-
ные раскрученные бренды типа 
Zara, Prada, Calvin Klein и про-
чие временно ушли из России. 
Московский форум дает понять, 
что и у нас в стране шить умеют. 
Только в парке «Зарядье», эпи-
центре главного модного собы-
тия года, дизайнеры показы-
вают более сотни коллекций. 
«Кухня» этого дела находится в 
паркинге, где моделей наряжа-
ют и гримируют. В эту зону, как 
и на деловую программу, мож-
но попасть только по аккреди-
тации. Зато остальные площад-
ки, еще раз напомню, открыты 
для всех. 

— Макияж в нашем деле ва-
жен, так как он должен подчер-
кивать особенности того или 
иного модельера, — рассказыва-
ет визажист Анна. — Вот, напри-
мер, Слава Зайцев — король ало-

го, как признано во всем мире. 
Соответственно, и девушка 
должна быть под стать — привле-
кательной, смелой. 

А вот, кстати, фигура — дело 
десятое. Да, большинство де-
вушек тут выглядят классиче-
ски модельно, но есть и, так ска-
жем, оверсайз, бодипозитив. Ни 
одно западное слово не в состо-
янии  досконально описать ши-
роту русской души, для которой 
некрасивых женщин не бывает. 
Модельеры четко демонстри-

руют, что при любой комплек-
ции можно быть уверенным в 
себе и «доминировать» каждый 
день. Гармонию силуэту прида-
ют струящиеся шелка, для тех, 
кому скрывать нечего, больше 
подойдет золотая парча, ока-
зывается, этот средневековый 
материал сейчас очень даже 
в моде. «Но вообще основной 
тренд сейчас — а-ля двухтысяч-
ные, — объясняет москвичка 
Ирина Конева, одна из много-
численных зрительниц. — Уста-

ли мы от будней, хочется ярко-
го, откровенного, горящего, в 
чем-то греховного». «Да, за хло-
потами не чувствуем себя жен-
щинами, — подтверждает модель 
Екатерина, которая тоже охот-
но общается с гостями. — Подна-
доел этот «кэжуал» — джинсы, 
кроссовки». Московские леди и 
джентльмены мысленно срисо-
вывают представленные обра-
зы, многие фиксируют на теле-
фон — дома можно посмотреть, а 
потом мысленно примерить на 
себя или свою вторую половин-
ку. Но, впрочем, на Московской 
неделе есть и те, кто приехал за 
покупками. Это так называе-
мые байеры. «Это что-то вроде 

купца-коробейника, — расска-
зывает московский стиляга Бо-
рис Балакирев. — Он должен уга-
дать, какие вещи особенно по-
нравятся клиентам, и приобре-
тает их для своей торговой точ-
ки». Так, например, начинал 
свою карьеру Джорджо Армани. 

— То, что мы сейчас видим в 
«Зарядье», не финальная часть 
работы над коллекциями, а про-
межуточная, — рассказывает 
дизайнер Александр Рогов. — 
Многое будет зависеть от рабо-
ты байеров, от того, как органи-
зуют шоурумы. Александр, как 
и многие его коллеги, надеет-
ся, что это событие даст модной 
индустрии какой-то серьезный 
статус. Пока мода в нашей стра-
не — скорее, развлечение. Пожа-
луй, впервые ей уделили столь-
ко внимания. Тут и выясни-
лось: шить мы умеем, но уход 
иностранцев все-таки повлиял 
на гламурную отрасль. «У нас 
производство в России, много 
соотечественников заняты на 
производстве. Но сырье-то по-
чти сплошь заграничное, — не 
скрывает дизайнер Олеся Ши-
повская. — Да и найти стоящих 
специалистов подчас целый 
квест». Но все решаемо: участ-
ники деловой программы неде-
ли моды очень надеются на по-
мощь государства. Тем более 
что живые примеры импортоза-
мещения есть — известный пред-
приниматель Михаил Кусниро-
вич открыл под Калугой швей-
ную фабрику: и сырьем отрасль 
обеспечил, и дал работу тысяче 
человек. Терпение и кураж — вот 
две составляющие успеха, счи-
тает он. Тогда и русский «от ку-
тюр» из экзотики превратится в 
реальность.  

А К Ц Е Н Т

Московский форум дает понять, 
что и у нас в стране шить умеют

Только в парке «Зарядье» россий-
ские дизайнеры показывают более 
сотни коллекций.

Сергей Собянин: Реконструкция 
развязки МКАД с Осташковским 
шоссе идет к финишу. 

А К Ц Е Н Т

Небольшая, но важная развязка
улучшит движение 
для полутора миллионов жителей 
Москвы и Подмосковья

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
Андрей Тяжельников: 
Модернизация 
поликлиник, 
что меняется?

Одна команда

Любовь Проценко

В сорока поликлиниках из 200, включенных в план мо-
дернизации, капремонт уже прошел. Остальные еще 
ждут обновления по московским стандартам. Что важ-
нее всего из происходящих перемен для врачей? 
Об этом «РГ» рассказал Андрей Тяжельников, главный 
врач консультативно-диагностической поликлиники 
№ 121, которая обслуживает два крупнейших района 
в городе — Северное и Южное Бутово.

Андрей Александрович, ваша поликлиника одна из са-
мых больших в городе — к ней прикреплены 300 тысяч 
москвичей. Реконструкция до нее дошла? 

АНДРЕЙ ТЯЖЕЛЬНИКОВ: В первых двух зданиях из девяти ра-
боты недавно начались. По сравнению с другими в го-
роде наши поликлиники более свежие — постройки 
90-х годов. Но все равно нуждаются в обновлении. Дет-
ские поликлиники, расположенные по соседству, уже 
обновлены. Когда мы бываем в них, испытываем бе-
лую зависть. До того там стало красиво, технологично 
и комфортно и для пациентов, и для врачей. Надеюсь, 
что после реконструкции наших  первых двух, в про-
грамму войдут и остальные семь.

Новое оборудование получаете?
АНДРЕЙ ТЯЖЕЛЬНИКОВ: 
КТ и МРТ, рентге-
новские установ-
ки, УЗИ эксперт-
ного класса у нас 
появились еще 10 
лет назад. Они  поз-
воляют оператив-
но и более точно 
ставить диагнозы 
и лечить людей. Но 
как любая техника, 
аппаратура время 
от времени лома-
ется. Сейчас нам и 
это перестает ме-
шать в работе, так 
как все оборудо-
вание получаем по 
контрактам жиз-
ненного цикла. По-
ставщики теперь отвечают за его работоспособность 
в течение 10-15 лет, при любой поломке быстро ре-
монтируют.

У современного оборудования все время увеличивает-
ся количество функций, повышается качество диа-
гностики.Специалисты готовы работать на  такой 
технике?

АНДРЕЙ ТЯЖЕЛЬНИКОВ: У нас появились дополнительные 
возможности для повышения квалификации. Год назад 
департамент здравоохранения Москвы создал кадро-
вый центр. Оснастил его современными симулятора-
ми. Врачей, которые  не знают, как пользоваться новым 
оборудованием, в центре  не просто обучат, но и дадут 
возможность тренироваться на нем столько времени, 
сколько требуется для того, чтобы быть уверенными в 
своих силах. Это помогает специалистам сдавать и эк-
замен на звание «Московский врач» и «Московская 
медицинская сестра». Для медиков это не только ста-
тус, но и более высокий уровень дохода. Доктора, полу-
чившие это звание,  в течение пяти лет ежемесячно по-
лучают 15 тысяч рублей надбавки, а медсестры и мед-
братья — 7,5 тысячи.

Только пять лет? А потом?
АНДРЕЙ ТЯЖЕЛЬНИКОВ: Потом снова надо сдавать экзамен. 
Врач должен всю жизнь учиться.

Скоро студенты и ординаторы выпускных курсов мо-
сковских медвузов закончат «Школу профессиональ-
ного роста». Город даже платит ее слушателям сти-
пендию по 25 тысяч рублей в месяц в течение года. Что 
скажете об уровне подготовки этих кадров, когда они  
приходят к вам в поликлинику, — есть польза от та-
кой учебы?

АНДРЕЙ ТЯЖЕЛЬНИКОВ: Безусловно. Уровень медицинских 
знаний у большинства выпускников достаточно высо-
кий. В «Школе профессионального роста» они знако-
мятся с организацией работы учреждения, структу-
рой всей городской системы здравоохранения. И когда 
приходят на работу, значительно быстрее осваивают 
свои обязанности и вливаются в коллектив.

Электронными медкартами, электронными рецеп-
тами москвичи уже давно пользуются. А вот к разным 
чат-ботам многие  относятся еще с недоверием. За-
чем мне, скажем, по телефону наговаривать роботу 
свои проблемы, прежде чем пойти на прием к врачу, 
как это часто предлагают в Москве?

АНДРЕЙ ТЯЖЕЛЬНИКОВ: Данные, которые передает паци-
ент при помощи чат-бота, автоматически попадают 
в Единую цифровую платформу столичного здраво-
охранения, и врач  в самом начале приема может по-
лучить первичное представление о ваших проблемах. 
Таким образом, он сэкономит время и использует его 
для осмотра пациента и уточнения заинтересовавших 
его деталей при личной встрече. Это облегчает рабо-
ту доктора и делает более эффективной помощь па-
циенту.

Как вам новая форма московских медиков, которую де-
партамент здравоохранения  приобрел для всех меди-
ков учреждений, входящих в его систему?

АНДРЕЙ ТЯЖЕЛЬНИКОВ: Стильная, модная, удобная оде-
жда. Причем каждый сотрудник получил по несколь-
ко комплектов, рассчитанных на разное время года и 
на разную погоду. Все из натуральных тканей, разной 
плотности и разных тонов. Нет ощущения, что ты все 
время ходишь в одном и том же халате, напротив, чув-
ствуешь себя модным человеком. А еще — членом ко-
манды московских медиков, что добавляет нам гордо-
сти за свою профессию.  

Андрей Тяжельников: Экономя время врача, чат-боты делают 
его работу эффективнее. 

За работу 
медицинского 
оборудования 
отвечают его 
поставщики, 
при любой 
поломке 
они быстро все 
ремонтируют

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Европа 
отдыхает

Сохранила ли она актуальность в свете послед-
них событий в мире?
СЕРГЕЙ ГОРЬКОВ: Насчет актуальности судить не 

нам. С нашей точки зрения, первое, куда должен быть 
фокус государства — на стратегические и дефицитные 
полезные ископаемые. С первыми все понятно. Пото-
му что на этом стояла и стоит русская земля, они обес-
печивают наполнение бюджета — это нефть, газ, золото 
и т.д. Но мы также определили 29 типов полезных ис-
копаемых, которые отечественные предприятия выну-
ждены импортировать. Эти полезные ископаемые или 
вовсе не добываются в России, или добываются в ма-
лых объемах. 

Это металлы так называемой «новой экономики»?
СЕРГЕЙ ГОРЬКОВ: Не только. К сожалению, мы закупаем и 
вольфрам, и титан. Это как раз металлы обычной эко-
номики. Но есть проблемы и с полезными ископаемы-
ми для новой экономики. По ним нужна отдельная про-
грамма, государственный план действий, предусмат-
ривающий рост геологоразведочных работ. 

Также в нашей стратегии говорится, что геологораз-
ведке необходимы стимулы для роста. К примеру, меха-
низм, позволяющий затраты на геологоразведку про-
водить не из прибыли, полученной с других проектов, 
а включать их в себестоимость инвестпроектов. Это 
будет мощнейшим стимулом. Сюда же можно отнести 
необходимость поддержки юниорного движения, поз-
воляющего маленьким компаниям и частным инвесто-
рам вкладываться с выгодой в геологоразведку.

А в части импор-
тозамещения 
были предложе-
ния? Насколько 
велика наша зави-
симость от зару-
бежного оборудо-
вания?

СЕРГЕЙ ГОРЬКОВ: Да, 
одна из наших ини-
циатив — поддержка 
технологического 
развития. К сожалению, сейчас в российской геологии 
очень высокая зависимость от иностранной техники и 
технологий. По программному обеспечению зависи-
мость — 95%. В технологиях не настолько критичная, но 
чаще выше среднего. Это, кстати, не относится к «Рос-
геологии», нам удалось с 2019 года как раз минимизи-
ровать зависимость от западной техники. Но в целом 
для отрасли зависимость очень высока. Кроме этого, 
есть задача не только импортозамещения, но и создания 
новых типов технологий, адаптированных для геолого-
разведочных работ на территории нашей страны. 

Отдельно в стратегии говорится про цифровизацию 
и программное обеспечение. Нужно стимулировать 
это направление через создание песочниц (для тести-
рования инновационных разработок. — «РГ»), акселе-
раторов (быстрая экспертиза продукта для привлече-
ния инвестиций. — «РГ») и т.д.

Есть мнение, что геологоразведка, за исключени-
ем поиска углеводородного сырья, — дело не выгодное 
для частных инвесторов, так ли это?

СЕРГЕЙ ГОРЬКОВ: Золото выгодно. Серебро выгодно. Поли-
металлы выгодно. Редкоземельные металлы (РЗМ), к 
сожалению, не имеют рынка как такового. Это очень 
узкий рынок, несмотря на потребность. Пока шума 
много, а рынок небольшой. Да, в будущем он вырастет, 
но сейчас очень узкий.

А если взять, например, литий, он же нужен для акку-
муляторов электромобилей?

СЕРГЕЙ ГОРЬКОВ: Вы много видите электромобилей? Пони-
маете, количество статей в СМИ о литии значительно 
превышает реальный спрос на него. Но если говорить 
про будущее, действительно, потребность в нем будет 
расти. Геологический цикл — это несколько лет, и вкла-
дываться в поиск РЗМ нужно заранее. Мы в перспекти-
ве обладаем достаточно неплохой ресурсной базой по 
РЗМ, но этим надо заниматься. «Росгеология» за про-
шедшие пять лет открыла два крупных месторождения 
редкоземельных металлов. Но, еще раз повторяю, рын-
ки пока очень узкие. Это больше, скажем, разговор про 
будущее экономики, чем реальность нынешнего дня. 
Но это не значит, что этим не надо заниматься.

Как повлияли на «Росгеологию» последние события в 
мире — санкции и уход иностранных компаний с рос-
сийского рынка? 

СЕРГЕЙ ГОРЬКОВ: Мы работаем не только в России. На дан-
ный момент, как и в 2020 году, немного притормозился 
процесс увеличения доли в нашем портфеле междуна-
родных заказов. Например, мы традиционно выпол-
няли заказы в Северном море для норвежских и бри-
танских компаний. Работали в Средиземном море для 
итальянской компании. Вот эти контракты у нас были 
остановлены. К счастью, для нас это было не критич-
но. Может быть, Европа 300 лет назад и представляла 
интерес с точки зрения геологии. Сейчас — нет. Там ни-
чего не ищется, ничего не находится. Основной упор, 
который мы изначально делали, это Азия и Африка. 
Мы там и развиваем активно. 

С какими странами? Возникают ли в Азии и Африке 
проблемы из-за санкций Запада против России?

СЕРГЕЙ ГОРЬКОВ: Нет. Наша активность здесь только рас-
тет. Темпы наращиваются. Наши технологии позволя-
ют здесь плодотворно работать. Нам удается увеличи-
вать объемы работ в Казахстане, Узбекистане, Монго-
лии. Приблизительно 25% прироста к прошлому году. 
Сохраняется высокая доля контрактов с африкански-
ми странами. Причем они касаются поиска разных ти-
пов полезных ископаемых. В основном это, конечно, 
нефть и газ, а также твердые полезные ископаемые.  

ДЕНЬГИ 

Минфин 
предложил 
ввести новый 
вид инвестиций

ЖИЗНЕННО 
ВАЖНЫЙ
Роман Маркелов

На российском рынке может 
появиться новый вид страхова-
ния с инвестиционной состав-
ляющей — долевое страхование 
жизни (ДСЖ). Такое предложе-
ние содержится в законопроек-
те минфина, который ведом-
ство опубликовало для обще-
ственного обсуждения.

ДСЖ включает одновремен-
но предоставление страховой 
защиты, возможность инве-
стирования части уплаченной 
страховой премии в выбранные 
активы и получения инвестдо-
хода, указывают в финансовом 
ведомстве. В отличие от дей-
ствующих видов долгосрочно-
го страхования жизни (накопи-
тельного и инвестиционного) 
ДСЖ позволяет инвестировать 
в широкий перечень активов. 
Это потенциально может обес-
печить большую доходность и 
делает ДСЖ экономически бо-
лее привлекательным инстру-
ментом, считают в минфине. 

«Для осуществления ДСЖ 
страховщик помимо получения 
лицензии на осуществление до-
бровольного страхования жиз-
ни будет обязан также получить 
лицензию на осуществление де-
ятельности по управлению ин-
вестиционными фондами, пае-
выми инвестиционными фонда-
ми и негосударственными пен-
сионными фондами», — говорит-
ся в пояснении минфина. 

ДСЖ применяется в Европе 
и является в некоторых случа-
ях инструментом «упаковки» 
активов для их юридической 
защиты, отмечает директор де-
партамента управления акти-
вами УК «Ингосстрах-Инвести-
ции» Артем Майоров. Помимо 
этого инструмент используется 
для более рисковых инвести-
ций так как страховая компа-
ния не берет на себя гарантию 
возврата активов. Важно будет 
отслеживать полную комиссию 
в таких продуктах, так как она 
может вырасти на фоне отказа 
от гарантии клиентских акти-
вов, считает аналитик. 

Многие страховые компа-
нии планируют использовать 
инструменты коллективных ин-
вестиций как основу для ДСЖ, 
указывает Майоров. «Если им 
удастся сократить комиссии 
для клиента, то получится хоро-
ший инструмент, сочетающий 
в себе все преимущества стра-
хования жизни и рынка коллек-
тивных инвестиций», — полага-
ет он.  

ТОРГОВЛЯ Кто займет место IKEA и что будет с российским общепитом после ухода «Макдоналдса» 

Мега-планы — и точка
Татьяна Карабут

П
оставщики и сотрудни-
ки IKEA не останутся без 
работы, а на заводы на-

верняка найдется покупатель. 
Об этом и многом другом в ин-
тервью «Российской газете» 
рассказал статс-секретарь, за-
меститель министра промыш-
ленности и торговли Виктор Ев-
тухов.

Что будет с российскими за-
водами IKEA, сотрудниками 
предприятий и магазинов по-
сле ухода компании с рынка? 
Ждать ли дефицита мебели и 
товаров для дома?

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Не будем драма-
тизировать ситуацию. IKEA — 
формат, который любим частью 
наших соотечественников. Но 
свято место пусто не бывает. У 
нас есть другие торговые опера-
торы, которые наверняка под-
хватят освободившуюся часть 
рынка. Это «Леруа Мерлен», 
«Петрович», Hoff, «Максидом» 
и т.д. Да, IKEA — это непростой 
формат, который сложно репро-
дуцировать, никто в мире этого 
не сделал. Но я допускаю, что 
кто-то в нашей стране попробу-
ет создать такое же.

За поставщиков тоже пере-
живать не стоит. IKEA предъяв-
ляла повышенные требования 
к российским производителям, 
поставлявшим продукцию в их 
магазины. Предприятия, кото-
рые работали с IKEA, обладают 
великолепными компетенция-
ми с точки зрения организации 
производства, качества продук-
ции, дизайна. Поэтому уверен, 
что они найдут своих контр-
агентов и те компании, которые 
будут заинтересованы в их про-
дукции для реализации на роз-
ничном рынке. 

Что касается четырех рос-
сийских заводов, которые про-
дает IKEA. Это хорошие пред-

приятия: высокотехнологич-
ные, современные, выпускают 
востребованную продукцию. 
Если компания предложит пра-
вильную цену, то покупатель, 
без сомнения, найдется. 

Часть сотрудников действи-
тельно сокращена. Но выход-
ной пакет очень комфортный — 
им выплатят зарплату за семь 
месяцев. Это даст возможность 
не торопясь найти новое место 
работы. Не сомневаюсь, что все 
они найдут достойную работу. 
Потому что требования к пер-
соналу у IKEA тоже были высо-
кие. Это все высококвалифици-
рованные работники. Сегодня 
на рынке таких сотрудников 
не так много. К тому же так как 
IKEA уже три месяца не рабо-
тала, часть персонала, думаю, 
предполагала, что сокращение 
возможно. И IKEA не запрещала 
им, получая зарплату от самой 
компании, работать в других 
местах и искать применение 
своих профессиональных ка-
честв на новом месте. 

Кстати, «Мега» не закры-
вается, то есть IKEA таким об-
разом, по сути, говорит: «Мы 
оставляем возможность себе 
вернуться». Компания сокра-
щает свое присутствие на рос-
сийском рынке очень толерант-
но: никаких политических заяв-
лений, все по делу. 

Общались ли с новым владель-
цем экс-«Макдоналдса»? Ка-
кова дальнейшая судьба сети? 
Много ли российских постав-
щиков окажутся не у дел из-за 
смены собственника? 

В И К ТО Р  Е В Т У Х О В :  Мы не только 
встречались с владельцем, мы 
полностью контролировали 
эту ситуацию. «Макдоналдс» 
предъявил правильные усло-
вия сделки: они потребовали 
от нового  владельца сохранить 
зарплату, персонал, поставщи-
ков, но убрать свой бренд, из-
менить упаковку и какие-то по-

зиции в меню. Новый владелец 
при этом ранее обладал одно-
именной франшизой: он пони-
мает, что такое «Макдоналдс», 
как с этим работать. Да, ему до-
сталось сложное хозяйство — 
огромная сеть с большим чис-
лом клиентов. Внимание и вос-
требованность большие. Мы все 
видели, что творилось на новом 
открытии «Вкусно — и точка». 
Думаю, от смены собственни-
ка и названия никто не постра-
дает. Ничего страшного в смене 

бренда нет. К тому же для нашей 
страны это была не самая жиз-
ненно необходимая история, 
если честно говорить. У нас свой 
отечественный общепит очень 
неплохо развит. Уход одного 
участника рынка — это всегда 
новые возможности для других 
компаний, которые хотели бы 
развивать сферу общественно-
го питания, особенно фастфуд. 

Мы будем помогать ново-
му владельцу, если это понадо-
бится. Для нас главное — чтобы 
не было сокращений персонала 
и чтобы поставщики (а они на 
95% российские) не потеряли 
возможность поставлять свою 
продукцию в рестораны сети.

Есть информация, что мно-
гие партнеры «Макдоналдса» 
повышают цены для нового 
владельца…

ВИКТОР ЕВТУХОВ: На месте тех же 
арендодателей я бы не торопил-
ся это делать. Сегодня рынок 
арендатора, а не арендодателя. 
Все торговые центры говорят, 

что трафик снижается, уходят 
якорные арендаторы. Поэто-
му надо договариваться на нор-
мальных условиях и дать воз-
можность новому формату (а 
это все равно будет немного но-
вый формат общепита) встать 
на ноги и развиваться. Где это 
понадобится, будем просить 
регионы (предприятия сети на-
ходятся во многих регионах на-
шей страны), чтобы местные 
власти тоже помогали вести та-
кие переговоры. 

Высказываются мнения, что 
к концу года открытие новых 
ресторанов сократится на 
10—15%, вместо них будут по-
являться низкобюджетные 
кафе. Согласны?  

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Главное — чтобы 
качество соблюдалось. У нас 
есть Роспотребнадзор, кото-
рый великолепно отслежива-
ет вопросы, связанные с каче-
ством. Если качество будет до-
стойным, так это даже хорошо, 
что появится больше низко-
бюджетных кафе. В общепите, 
как и в торговле, должны быть 
все форматы для различных по-
требителей. Поэтому тут я ни-
какой трагедии не вижу. Глав-
ное, что мы на сегодняшний 
момент способны обеспечить в 
достаточном количестве разно-
образными по формату точка-
ми общественного питания все 
регионы без исключения. 

На маркетплейсах началась 
продажа товаров из списка 
параллельного импорта. 

Где гарантии того, что это 
оригинальные товары? 
Не будет ли увеличения 
контрафакта? 

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Товары, которые 
подлежат обязательной марки-
ровке, должны маркироваться 
и в случае, если они продаются 
на маркетплейсах, и в случае, 
если завозятся по правилам па-
раллельного импорта. А мар-
кировка, как известно, — это 
инструмент борьбы с контра-
фактом. Кроме того, за ситуа-
цией следят контрольно-над-
зорные органы. 

Ну а смысл параллельно-
го импорта понятен: так мож-
но привозить продукцию че-
рез другие страны, минуя раз-
решение правообладателя. Это 
нормальная история. Сейчас, 
например, Zara начала прода-
ваться на Wildberries — очень 
хорошо. Zara приостановила 
свою работу в стране, пока не 
возвращается. А многим на-
шим гражданам нравился этот 
бренд. 

Другое дело, что у каждо-
го продукта, у каждого бренда 
есть своя цена, к которой при-
вык потребитель. Если Zara бу-
дет стоить космических денег, 
как это встречается сейчас на 
том же Wildberries, то никто 
ее покупать не будет. Значит, 
будут другие компании, кото-
рые, если захотят, привезут ту 
же Zara дешевле и будут прода-
вать ее в мультибрендовых ма-
газинах. Это только один при-
мер на слуху. Позиций для па-
раллельного импорта много. На 
этот счет есть правительствен-
ный акт. Каждый может с ним 
ознакомиться и при желании 
заняться этим родом деятель-
ности.  

Ключевой вопрос

Тогда мы увидим устой-
чивый рост ипотечного 
кредитования на част-

ные дома.

Удается ли с помощью льгот-
ной ипотеки поддержать 
строительную отрасль? 
Запускают ли застройщики 
новые проекты? 

ВИТАЛИЙ МУТКО: С начала нынеш-
него года застройщики уже 
запустили проекты общей пло-
щадью 16 млн кв. м жилья, что 
даже несколько больше, чем в 
прошлом году (а он, мы помним, 
был рекордным). Конечно, рост 
пришелся на первые месяцы. 
В январе объем выхода новых 
проектов превышал показате-
ли прошлого января более чем в 
два раза, в феврале — в полтора 
раза. С марта объемы запусков 
несколько сократились, но по-
степенно ситуация стабилизи-
руется. Отрасль поддерживают 
принятые правительством ре-
шения о субсидировании став-
ки проектного финансирова-
ния для застройщиков до 15% и 
о сохранении льготных ипотеч-
ных программ.

В апреле и мае получился 
спад как в ипотечном креди-
товании, так и в выходе новых 
проектов. Но с конца мая, в на-
чале июня спрос начал восста-
навливаться. Мы рассчиты-
ваем, что выйдем на обычные 
цифры в 23—25 тысяч льготных 
кредитов в месяц. Думаю, ипо-
течный рынок восстановится. 

И мы видим, что в последние 
недели начинает восстанавли-
ваться и выход новых проек-
тов, рассчитываем, что в ме-
сяц будет выходить по 2—3 млн 
кв. м. 

Я считаю, что надо в нынеш-
них условиях поработать. При 
этом правительство обсужда-
ет и другие меры, работает над 
стратегией развития строитель-
ной отрасли, разные дискуссии 

идут. Но в данной ситуации, 
когда ключевая ставка ушла на 
9,5%, рыночная будет где-то 
10,5—10,8%, действует льгот-
ная ипотека, семейная под 6% — 
в принципе, сейчас благоприят-
ный период поддержки спроса. 

Какой будет динамика цен на 
жилье в этом году? 

ВИТАЛИЙ МУТКО: По нашим оцен-
кам, рост цен не превысит ин-
фляцию. Сдерживать цены 
будет ограничение платеже-
способного спроса, на который 
влияют реальные располагае-
мые доходы населения.

ДОМ.РФ разрабатывает кри-
терии экологичных «зеленых» 
домов. Когда будет запущена 
«зеленая» ипотека и как это 
будет работать? 

ВИТАЛИЙ МУТКО: В прошлом году 
минстрой и ДОМ.РФ нача-
ли разработку национально-
го «зеленого» стандарта для 
многоквартирных домов. Рас-
считываем, что его утвердят 
в ближайший квартал. Стан-

дарт станет основой для раз-
вития «зеленого» жилищно-
го строительства, в том чис-
ле и для мер поддержки этого 
направления.

При строительстве такие 
дома примерно на 5—10% до-
роже, но на 50—60% экономич-
нее при эксплуатации, прежде 
всего за счет снижения расхо-
дов на коммунальные услуги и 
ремонт здания. 

Банк ДОМ.РФ проанализи-
ровал портфель ипотечных кре-
дитов, выданных в 2019—2022 
годах. Выяснилось, что «зеле-
ный» ипотечный портфель име-

ет лучший уровень кредитного 
риска. Вероятность дефолта по 
«зеленой» ипотеке снижается 
до 0,64% против 0,75% по дру-
гим ипотечным кредитам. То 
есть «зеленые» кредиты дефол-
тятся на 15% реже по сравне-
нию с ипотеками в «незеленых» 
домах. 

Для создания сравнитель-
ных преимуществ «зеленого» 
строительства целесообраз-
но ввести «зеленые» меры под-
держки. Это субсидии и для 
застройщиков в рамках проект-
ного финансирования на строи-
тельство «зеленых» зданий, и 
для граждан на «зеленую» ипо-
теку. Дополнительная субсидия 
в два процентных пункта к став-
ке по льготным ипотечным про-
граммам послужит стимулом 
к развитию «зеленого» строи-
тельства.

ДОМ.РФ готовит поправ-
ки в законодательство, кор-
ректирующие требования 
к так называемому стан-
дартному жилью. Речь идет 
об обязательной меблировке 
квартир? 

ВИТАЛИЙ МУТКО: ДОМ.РФ напра-
вил в минстрой предложение 
скорректировать приказ об 
условиях отнесения жилых по-
мещений к стандартному жи-
лью. Это предложение не каса-
ется меблировки. Уточняются 
некоторые положения в части 
конструктивных решений и 
отделки, это позволит повысить 

минимальный уровень комфор-
та. Конкурсная документация 
аукциона «за долю» на острове 
Русский во Владивостоке, кото-
рый пройдет 8 июля, уже преду-
сматривает предлагаемые из-
менения.

В марте и апреле, по данным 
Росстата, производство лиф-
тов упало вдвое. Какие пер-
спективы по импортозаме-
щению в этой сфере?

ВИТАЛИЙ МУТКО: Сейчас ведутся 
разработки по замене импорт-
ных комплектующих в лифтах 
на российские аналоги. При 
этом многие российские по-
ставщики, в их числе метал-
лурги и производители компо-
нентов для лифтов, перешли 
на 100% предоплаты и суще-
ственно подняли цены, что вы-
зывает проблемы с ликвидно-
стью. 

Продукция Щербинского 
лифтового завода, который вхо-
дит в группу ДОМ.РФ, на наш вз-
гляд, — достойная альтернатива 
импортным лифтам. Ежеднев-
но ведутся переговоры с новы-
ми заказчиками, коммерческие 
предложения выдаются в уве-
личенном объеме, спрос на про-
дукцию только растет.  

А К Ц Е Н Т

Дополнительная субсидия в два 
процентных пункта к льготной 
ипотечной ставке послужит стимулом 
к развитию «зеленого» строительства
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IKEA на российском рынке мебели 
занимала не больше 5%. Дефицита 
из-за ее ухода уж точно не случится.  

А К Ц Е Н Т

Пока никто в мире не повторил формат 
IKEA. Не исключено, что в России 
кто-то попробует создать похожее

Виталий Мутко: Рост цен на жилье 
не превысит инфляцию.

— Как российские предприятия 
покупают активы уходящих 
из страны компаний 
rg.ru/art/2337746
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— Цены на недвижимость: 
Новости и комментарии 
экспертов на сайте 
rg.ru/sujet/1232

Сергей Горьков: Может быть, Европа 300 лет назад и представ-
ляла интерес с точки зрения геологии, но сейчас — нет.

— Читайте также: В России увеличат финансирование 
геологоразведки 
rg.ru/art/2335569
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Рынок редкозе-
мельных метал-
лов пока узкий, 
но это будущее 
экономики
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА Сапер из Луганска рассказал о смертельных минах-ловушках на Украине

«Ведьма», «Сгущенка» и «Лепесток»
Николай Грищенко, 
«Российская газета», Луганск

Н
а Украине отступающие 
боевики запрещенного в 
России националистиче-

ского батальона «Айдар» и ино-
странные наемники оставляют 
за собой настоящие «поля смер-
ти». Расставляют мины-ловуш-
ки в любом месте, даже там, где 
могут играть дети. Для спасения 
людей и предотвращения траге-
дий в Луганске открылась шко-

ла саперов. Преподавателями 
выступают офицеры-инструк-
торы Международного проти-
воминного центра ВС России, 
а слушатели — добровольцы из 
Народной милиции ЛНР.

Школа расположилась на 
территории одного из военных 
полигонов, где были воссозда-
ны минные поля, оставляемые 
украинскими националистами. 

— Большинство мин, остав-
ляемых в Северодонецке, По-
пасной и других населенных 

пунктах, разработаны еще в 
советские годы. Однако встре-
чается большое число само-
делок, которые представляют 
повышенную опасность — осо-
бенно для гражданского насе-
ления. Украинские саперы хо-
рошо подготовлены западны-
ми инструкторами, и поэто-
му недооценивать их нельзя, — 
рассказал преподаватель МПЦ 
с позывным «Курган». 

К примеру, на территории 
Луганской ТЭС боевики оста-

вили много минных ловушек с 
использованием ОЗМ-72. Эту 
противопехотную мину в ар-
мии называют «лягушка» или 
«ведьма» — при срабатывании 
она выпрыгивает из грунта на 
метр и сразу же взрывается. 

Расположенные по перимет-
ру 2400 стальных шариков не 
оставляют никаких шансов пе-
хотинцу. Даже если бронежилет 
выдержит, то ударная волна со-
бьет с ног, поломает ребра и по-
вредит внутренние органы. 

Другим излюбленным при-
емом противника является ми-
нирование трупов, подбитой 
техники — танков или БМП, 
ящиков с боеприпасами… Для 
усиления смертельного эффек-
та украинские военные свя-
зывают изолентой несколько 
«лимонок» и ставят их на один 
взрыватель. 

— Довольно часто устанавли-
вают противотанковые мины на 
большую глубину, чтобы под-
рыв техники происходил не 
сразу, а через некоторое вре-
мя. Кроме того, такие мины до-
вольно сложно обнаружить щу-
пами, миноискателями. Ино-
гда подпиливают пенек и ста-
вят его сверху на взрыватель, 
что бы подорвался не только 
танк, но и человек. Иногда про-
тивотанковые мины ставят вме-
сте с противопехотными. «Ля-
гушка» срабатывает, а вместе с 

ней взрывается еще и противо-
танковая, — рассказал прибыв-
ший на обучение сапер Михаил 
Скрипов. 

Особую опасность пред-
ставляют противопехотные 
фугасные мины нажимного 

действия ПФМ-1 — так назы-
ваемые «лепестки», которые 
были запрещены Оттавской 
конвенцией как антигуманное 
оружие. Из-за малого разме-
ра и особенностей конструк-
ции обнаружить «лепесток» 
довольно сложно. Мина сдела-
на из поливинилхлорида с ме-
ханическим взрывателем. Ве-
сит всего лишь 80 граммов и 
содержит порядка 40 граммов 
взрывчатки. 

«Лепестки» устанавлива-
ются с помощью механических 
средств минирования, верто-
летов и систем залпового огня. 
В одной кассете от 64 до 72 «ле-
пестков». Радиус поражения 
при разбрасывании получает-
ся в форме эллипса шириной 
4—5 метров и длиной около 80 
метров. 

— Украинские военные не 
брезгуют возможностью уста-
навливать их вручную и маски-
ровать, что затрудняет обнару-
жение. Мина срабатывает при 
нажатии: достаточно веса от 
пяти килограммов. Подорвать-
ся может даже ребенок. Проис-
ходит взрыв, и человек может 

лишиться стопы или умереть от 
кровопотери и болевого шока. 
Перевода в обратное положе-
ние — из боевого в безопасное — 
в таких минах не предусмотре-
но. Поэтому они уничтожают-
ся либо накладными зарядами, 
либо путем траления, — говорит 
«Курган».

Не брезгуют украинские во-
енные и изготовлением мин-ло-
вушек. Взрывные устройства 
размещаются в корпусах банок 
из-под сгущенного молока или 
тушенки и даже в коробках кон-
фет. При вскрытии «сюрприза» 
происходит взрыв.

— Однако в нашем распоря-
жении имеются самые совре-
менные миноискатели, кото-
рые могут обнаруживать мины 
на расстоянии до 20 метров. 
Специальные глушители «вы-
ключают» любую радиосвязь в 
радиусе до 500 метров, а можно 
и больше, что позволяет обез-
вреживать радиофугасы. Очень 
выручают собаки и, конечно, 
опыт. Все наши курсанты — бой-
цы с боевым опытом и прибы-
ли с передовой, они даже нас 
многому могут научить. Поэто-
му ответственно заявляю, что 
наши саперы сделают все воз-
можное, чтобы мирное населе-
ние на освобожденных терри-
ториях не пострадало, — сказал 
офицер-инструктор.  

ОТКРЫТЫЙ УРОК Какими вопросами засыпали «Родину» донбасские 
школьники

Июньский звонок 
в Мариуполе
Игорь Кимаковский, 
советник главы Донецкой 
Народной Республики

И
горь Кимаковский 
— в прошлом препо-
даватель Санкт-Пе-
т е р б у р г с к о г о 
аграрного универ-
ситета. В 2015 году 
поехал волонтером 
на Донбасс с гума-
нитарной мисси-

ей. Был задержан украински-
ми спецслужбами. Четыре года 
и три месяца провел в застен-
ках ВСУ.

Недавно, заехав за очеред-
ным гуманитарным грузом в 
Москву, Игорь побывал в редак-
ции «Родины». Мы снабдили его 
свежими номерами журнала, 
попросив передать их учителям 
и школьникам Мариуполя. 

И вот, перед самым подписа-
нием номера в печать, получили 
этот удивительный репортаж.

Мариуполь оживает
Мариуполь вовсю восста-

навливается. Военные и МЧС 
заканчивают разминирование 
города. Разбираются завалы. За-
возятся стройматериалы. Под-
ключаются электросети и водо-
снабжение. Открылись рынки и 
рыночки, выпекается хлеб. За-
работали первые предприятия: 
порт, коммуналка, малый биз-
нес. Шиномонтажники работа-
ют с утра до ночи. Жалуются, 
что очень много работы: поре-
зы, осколки. Но запущено уже 
десять маршрутов обществен-
ного транспорта.

А самое главное — работают 
больницы и школы. 

53-я мариупольская средняя 
школа открыла двери для уче-
ников 22 апреля, когда в райо-
не завода «Азовсталь» еще шли 
ожесточенные бои. А сегодня 
в Мариуполе работают уже де-
вять школ. Учебный год был 
продлен до 22 июня, надо на-
верстывать упущенное. Поэто-
му в день по шесть-семь уроков, 
правда, пока по 25 минут. 

Все понимают, что детей, 
переживших боевые действия, 
надо жалеть.

Урок про Петра
Проезжая в середине июня 

по городу, заметил несколь-
ко плакатов и баннеров с изоб-
ражением Петра Первого. Ма-
риупольцы вместе со всей Рос-
сией праздновали 350-летие 
со дня рождения великого рос-
сийского реформатора. Ста-

ло немного стыдно. В околово-
енной суете забыл передать в 
здешние школы журнал «Роди-
на», посвященный Петру Ве-
ликому.

Заехал в управление образо-
вания Мариуполя, передал им 
«петровский» экземпляр. А мне 
незамедлительно предложили 
встретиться с детьми. И тут же 
назначили дату и время откры-
тых уроков на тему «Петр Вели-
кий — наш современник».

Пришлось вспомнить дав-
нюю специальность.

…Школы № 34 и № 4 — в ми-
крорайоне комбината Ильича, 
который сильно пострадал во 
время освободительной опе-
рации. Тридцать четвертая по-
страдала больше, выдержала 
два прямых попадания. В пище-

блок и учебный класс. Четвер-
той повезло: от осколков только 
стекла повылетали. 

Но первое, что поразило — 
чистота в коридорах и классах. 

Зашел в аудиторию. Дети 
встали, поприветствовали. 
Представился. Заявил тему. По-
казал журнал. И сразу задал во-
прос: «Что вы знаете о Петре 
Первом?»

Если честно, думал, что не 
будет сильной активности. Да, 
накануне в мариупольские шко-
лы завезли российские учебни-
ки. Но много лет детям препода-
вали другую историю. С майда-
нами и Мазепой, Бандерой и 
Шухевичем. Я листал учебники 
истории Украины, от которых 
волосы дыбом. Но первый же от-
вет был безукоризненно точен:

— Петр прорубил окно в 
Европу!

Пользуясь материалами 
«петровского» номера «Роди-
ны», рассказал детям о рефор-
мах Петра Алексеевича, кото-
рые вывели нашу страну на но-
вый технологический уровень, 
способствовали обновлению 
власти, позволили создать уни-
кальную империю, сохранив-
шую самобытность и культуру 
всех населявших ее народов.

Задал вопрос: «Существова-
ла ли Украина на картах Россий-
ской империи до 1917 года?» 

Ответ  тоже  порадова л: 
«Нет». 

Исторические параллели
Нет, мы не потеряли моло-

дое поколение мариупольцев. 
Знающие и вдумчивые ребята. 
И важно — все разговаривают на 
хорошем русском языке. За это 
большое спасибо родителям и 
учителям.

Провел для ребят аналогию 
с современной украинской вла-
стью. Она тоже прорубила окно 
в Европу. И… За тридцать лет 
потеряла все, что создавалось 
нашими предками. И не важно, 
как назывался наш общий дом — 

Российская империя или Совет-
ский Союз. Мы всегда жили и со-
зидали вместе. Строили заводы, 
судоверфи, ракеты, самолеты. 

А сейчас «самостийна Укра-
ина» чем может похвастать-
ся? Тем, что бездарно растран-
жирила нажитое. Ребята сами 
перечислили потери «нэньки». 
«Русланы» и «Мрии», Никола-
евский судостроительный, За-
порожский авиамоторострои-
тельный и прочее,  прочее, 
прочее…

В конце второго урока мы 
выяснили, что император про-
рубил окно не только в Балтий-
ский регион, он задал вектор в 
работе своих последователей по 
освоению Азовского и Черного 
морей. И это, надеюсь, станет 
темой будущих уроков.

Взрослое детство
А в финале моего учитель-

ского дебюта на меня посыпа-
лись вопросы. И они вышли да-
леко за рамки «петровской» 
темы.

Когда запустят школьные ав-
тобусы?

Какие сегодня в России вос-
требованы специальности? 
Куда пойти учиться?

Как долго по времени будет 
восстанавливаться город? Ка-
кие предприятия восстановят?

Когда можно будет получить 
паспорт гражданина РФ?

Будут ли ходить поезда из 
Москвы и Санкт-Петербурга в 
Мариуполь?

Многие вопросы были со-
всем взрослыми. О транспорте. 
Водоснабжении. Торговле. 

Боевые действия сделали 
подростков взрослее, прагма-
тичнее. Временами мне каза-
лось, что общаюсь со своими од-
ногодками.

А им всего-то шестнадцать.
. . . Дв а  у р о ка  в  д ву х  м а-

риупольских школах пролете-
ли на одном дыхании. И вышли 
далеко за рамки отведенных 25 
минут. Перед отъездом ко мне 
подошел десятиклассник. Пред-
ставился: «Николай». Спросил: 
«Вы пришли навсегда?»

Ответил: «Не волнуйся! На-
всегда!» — и крепко пожал руку 
парню.

Мы договорились встретить-
ся с ним и его одноклассниками 
1 сентября.  

Игорь Кимаковский, мариупольские 
школьники и Петр Первый сразу 
нашли общий язык.

А К Ц Е Н Т

Знающие и вдумчивые ребята. 
И важно — все разговаривают на 
хорошем русском языке. За это большое 
спасибо родителям и учителям

Все курсанты имеют боевой опыт и быстро учатся опасному ремеслу сапера, чтобы не допустить трагедий.

А К Ц Е Н Т

Украинские националисты и 
иностранные наемники при отступлении 
оставляют мины в любом месте, даже 
там, где могут играть дети

Информационное сообщение
Об исключении ООО «МГМБ» из реестра 

банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство 
по страхованию вкладов» (далее — Агентство) 
сообщает, что в связи с отзывом Банком России 
лицензии на осуществление банковских операций у 
Общества с ограниченной ответственностью 
«Махачкалинский городской муниципальный банк», 
ООО «МГМБ» (регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 
3192, номер по реестру банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 163), 
и завершением Агентством процедуры выплаты 
возмещения по вкладам Правлением Агентства 
20 июня 2022 г. (протокол № 52) принято решение об 
исключении указанного банка из реестра банков — 
участников системы обязательного страхования 
вкладов на основании письма Банка России от 16 июня 
2022 г. № 14-40/4161 о государственной регистрации 
банка в связи с его ликвидацией.

Информационное сообщение
Об исключении ООО КБ «Кредитинвест» 

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по 
страхованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с отзывом Банком России лицензии на 
осуществление банковских операций у Общества с 
ограниченной ответственностью Коммерческий банк 
«Кредитинвест»,  ООО КБ «Кредитинвест» 
(регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 1197, номер по 
реестру банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 619), и завершением Агентством 
процедуры выплаты возмещения по вкладам 
Правлением Агентства 20 июня 2022 г. (протокол 
№ 52) принято решение об исключении указанного 
банка из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов на основании 
письма Банка России от 16 июня 2022 г. № 14-40/4173 
о государственной регистрации банка в связи с его 
ликвидацией.
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взрывных устройств и мин 

было обезврежено саперами 

только в освобожденном 

Мариуполе 

УВЕДОМЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ 

ОБЪЕКТА ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ ЭКСПЕРТИЗЫ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и приказом Мини-
стерства природных ресурсов и экологии Российской Федера-
ции от 01.12.2020 № 999 «Об утверждении требований к мате-
риалам оценки воздействия на окружающую среду» ООО «Севе-
ро-западное проектно-экспертное бюро» информирует о нача-
ле общественных обсуждений по объекту государственной эко-
логической экспертизы — проектной документации «Создание 
плавучего причала №9 в морском порту г. Таганрог» (включая 
предварительные материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду). 

Сведения о заказчике: Общество с ограниченной ответ-
ственностью «Водоходъ». Юридический адрес: 125040, г. Моск-
ва, Ленинградский проспект, д. 15, стр. 14, этаж 4, пом.V, ИНН/
ОГРН: 7707511820/1047796094697, тел.:8 (495) 223-96-45, 
223-96-12, e-mail: info@vodohod.ru. Ответственные лица: Ба-
гаутдинов Ришат Диасович, Костин Юрий Алексеевич, тел.: 
8(495)212-90-00 (1113), e-mail: info@ vodohod.ru

Сведения об исполнителе: Общество с ограниченной 
ответственностью «Северо-западное проектно-экспертное 
бюро». Юридический адрес: 192102, г. Санкт-Петербург, ули-
ца Бухарестская, д. 6, лит. «А», пом. 6-Н, пом. 92 (офис 328), 
ИНН/ОГРН: 7814146971/1037832044062, тел.: 8 (812) 679-
43-33 , e-mail: info@nwepa.com. Ответственное лицо: Тимашо-
ва Елена Сергеевна, тел.: 8(953)314-11-80, e-mail: e.timashova@
nwepa.com

Орган местного самоуправления, ответственный за ор-
ганизацию общественных обсуждений: Администрация го-
рода Таганрога. Юридический и фактический адрес: 347900, 
г. Таганрог, ул.Петровская, 73 , тел.. (8634)312-800.

Наименование планируемой деятельности: Плавучий 
причал для приема пассажирских судов в морском порту Та-
ганрог.

Место реализации планируемой деятельности: Россия, 
морской порт Таганрог.

Цель осуществления планируемой деятельности: созда-
ние плавучего причала с целью швартовки пассажирских судов, 
проведение ремонтных дноуглубительных работ. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: апрель — май 2022.

Форма проведения общественного обсуждения: обще-
ственные слушания. Общественные слушания по объекту го-
сударственной экологической экспертизы состоятся 26 июля 
2022 г. в 17 часов 00 минут по адресу: 347900, Ростовская об-
ласть, г. Таганрог, ул. Греческая, д. 105, центральная городская 
публичная библиотека им. А.П. Чехова.

Проектные материалы и предварительные материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду доступны для ознаком-
ления общественности в течение 30 дней со дня опубликова-
ния в Администрации города Таганрога по адресу: г. Таганрог, 
ул. Петровская, д. 73, к. 705, предложения и замечания прини-
маются в рабочие дни до 26 июля 2022 г. с 9.00 до 18.00, перерыв 
с 13.00 до 14.00, в Администрации города Таганрога по адресу: 
г. Таганрог, ул. Петровская, д. 73, к. 705.

Место сбора замечаний, комментариев и предложений: 
Замечания и предложения принимается по адресу электрон-

ной почты исполнителя: info@nwepa.com  с пометкой «К об-
щественным обсуждениям» в период с 25 июня 2022 г., а так-
же в течение 10 календарных дней после окончания срока обще-
ственных обсуждений в период с 26 июля 2022 г.

Иная информация:
Замечания и предложения должны содержать: 
1. Реквизиты автора замечаний и предложений: 
—  для физических лиц: фамилия, имя, отчество, адрес, кон-

тактный телефон, адрес электронной почты; 
—  для юридических лиц: наименование юридического лица, 

фамилия, имя, отчество представителя, должность пред-
ставителя, адрес (место нахождения) организации, теле-
фон организации, адрес электронной почты. 

2. Содержание замечания и предложения. 
3. Дату заполнения. 
Направляя замечания и предложения, автор дает согласие 

на обработку персональных данных.
Для удобства «Форма учёта замечаний и предложений» 

будет доступна в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» по адресу страницы www.nwepa.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «Газэнергосервис» извещает о проведении торгов 
(аукциона) в электронной форме на право заключения 

договора купли-продажи имущества.
Собственник: АО «Газэнергосервис».
Организатор торгов и порядок подачи заявок: ООО ЭТП ГПБ, 

https://etp.gpb.ru.
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (916) 711-46-24.
Дата проведения торгов: 13.07.2022 г. в 12.00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 10.06.2022 г. с 10.00 (МСК).
Дата и время окончания приёма заявок: 11.07.2022 г. 

в 18.00 (МСК).
Предмет продажи: 100% доли в уставном капитале  

ООО «Фирма КАРГО». Основной вид деятельности — сдача 
в аренду собственного недвижимого имущества. 

В собственности ООО «Фирма карго» находится нежилое зда-
ние, расположенное на земельном участке, по адресу: г. Москва, 
ул. Средняя Первомайская, д. 4. 

Начальная цена: 132 000 000,00 рублей, НДС не облагается.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОИСК  Как транспорт 
влияет на растения

Лист попал 
в аварию  

Сергей Деменко 

Вроде бы очевидно: чем растение ближе к дороге, тем 
ему хуже живется. Но почему? И оказалось, все не так  
просто. Это выяснили российские ученые совмест-
но с коллегами из Нидерландов и Италии, которые 
изучали, насколько обитающие на листьях микробы 
чувствительны к транспортному загрязнению. Рас-
тения — важная часть любого города, особенно мега-
полиса. Они формируют микроклимат, поглощают 
парниковые газы, очищают воздух от пыли и помога-
ют сохранить биоразнообразие. Значительную роль 
в этом выполняют живущие на листьях микроорга-
низмы. Как ни странно, до настоящего времени актив-
ность этих микробов была малоизучена, и исследова-
тели решили восполнить этот пробел. Они выяснили, 
как биологические характеристики микробов березы 
повислой меняются в зависимости от близости дерева 
к дороге с интенсивным движением в Москве. Этот вид 
растения характерен для городской среды региона.

Биологи изучали березовые листья на разном удале-
нии от дороги: 2, 10, 30 и 50 метров. Исследование по-
казало, что по мере приближения к транспорту функ-
циональное и видовое разнообразие микроорганиз-
мов на поверхности листьев березы снижается (на 30% 
и 12% соответственно), а количество патогенов и их 
активность, наоборот, растет (на 37% и 17% соответ-
ственно). Это происходит потому, что в почве и возду-
хе повышается концентрация токсиной, температура 
выше, влажность ниже, а растения стоят по отдельно-
сти и больше подвержены воздействию ультрафиолета.  
средства индивидуальной защиты кожи и органов ды-
хания. Статья опубликована в журнале Plants.  

ЛАБОРАТОРИЯ 
Красное мясо 
отправлено 
в отставку

МЕНЮ 
АКСАКАЛА
Аркадий Симонов 

Очередной рацион долголетия 
предложили американские уче-
ные. В принципе он мало отли-
чается от множества уже из-
вестных, но обладает важней-
шим достоинством: основан на 
изучении огромного объема ре-
зультатов исследований о пита-
нии, влиянии на здоровье раз-
личных диет, связях питания с 
продолжительностью жизни и 
болезнями. «Мы изучили связь 
между питательными веще-
ствами, голоданием, генами и 
продолжительностью  жизни 
разных видов», — отметил руко-
водитель исследования профес-
сор Вальтер Лонго. Словом, вы-
воды, которые сделали авторы 
исследования, можно назвать 
почти абсолютными, аксиомой 
современного питания.  

Как же выглядит эта макси-
мально на сегодняшний день 
научно обоснованная «дие-
та долголетия»? Она совету-
ет потреблять много бобовых, 
цельного зерна, фруктов и ово-
щей, немного рыбы, никакого 
красного или переработанного 
мяса, очень мало белого мяса, 
мало сахара и рафинированно-
го зерна, зато побольше орехов 
и оливкового масла, немного 
темного шоколада. 

Впрочем, важно подчерк-
нуть, что людям старше 65 
лет ученые рекомендуют есть 
большее количество белка, ко-
торый  компенсирует потерю 
мышечной массы.  Материал 
опубликован в журнале Cell.  

ТАЛАНТЫ 

Одаренным 
детям 
увеличили 
стипендии

УМНИКИ 
И УМНИЦЫ
Елена Мационг, Ямал, 
Ольга Дмитракова,Самара

Сразу в пять раз увеличили 
стипендии одаренным детям на 
Ямале, которые учатся в шко-
лах искусств. Теперь там та-
лантливые ребята смогут полу-
чать неплохое «жалованье» — 
5000 рублей в месяц (60 тысяч 
в год!). А в Самаре стипендии 
увеличили на 50 процентов, и 
в итоге месячная «зарплата» 
будущих гениев вышла даже 
больше, чем на Ямале, — 7500 
рублей.

При этом критерии одарен-
ности и возраст стипендиатов в 
регионах немного отличаются. 
Так, на Ямале стипендии еже-
годно присуждаются 30 луч-
шим воспитанникам детских 
школ искусств, участникам 
творческих коллективов. Что-
бы получать премию, ребята 
должны стать призерами и лау-
реатами международных, все-
российских и окружных кон-
курсов, фестивалей и других 
творческих мероприятий.

В Самаре претендовать на 
выплату могут одаренные дети 
и молодежь до 25 лет. Причем 
не только будущие художники, 
артисты, ученые, но и спорт-
смены.  

Как отмечают в регионах, 
выплаты не просто стимулиру-
ют талантливых ребят активно 
заниматься музыкой, спортом, 
наукой. Важно, что у ребят по-
является желание развиваться 
именно в своем регионе, нику-
да не уезжать после окончания 
школы и вуза. 

Так, например, в Самаре за 
несколько лет стипендию по-
лучили более 500 человек. А на 
днях стали известны результа-
ты конкурса этого года — побе-
дителями-стипендиатами ста-
ли 50 человек. 

Скрипач Александр Кака-
жанов — в числе победителей 
конкурса. Парень говорит, что 
вопреки расхожему мнению об 
украденном детстве, он счита-
ет себя счастливым человеком. 
«Со скрипкой всегда весело, по-
тому что в любой момент мож-
но найти новое красивое произ-
ведение и выучить его».

Для того, чтобы вовремя за-
метить таланты, в регионах 
действуют Центры выявления 
и поддержки одаренных де-
тей. Так, на Ямале региональ-
ная организация создана по 
модели федерального центра 
«Сириус». На базе ямальского 
Центра дети не только изучают 
углубленно школьные предме-
ты, но и занимаются гончар-
ным делом, резьбой по кости, 
хореографией и другими вида-
ми искусства.  

ТОЛЬКО В «РГ» Первый в мире Общенациональный научно-
образовательный энциклопедический портал стал доступен

Будешь знать

Юрий  Медведев

З
ачем вкладывать мил-
лиарды в новый ин-
формационный пор-
тал, если есть «Вики-
педия»? Как нобелев-
ский лауреат Виталий 
Гинзбург  рецензи-
ровал историю? Как 
приняли пользовате-

ли только что стартовавшую 
тестовую версию уникального 
портала? Об этом корреспон-
дент «РГ» беседует с Сергеем 
Кравцом, ответственным редак-
тором издательства  «Большая 
Российская энциклопедия».

Сергей Леонидович, думаю, для 
вас не секрет, что ваш портал 
сравнивают с «Википедией». 
Кто-то вообще недоумевает, а 
зачем он нужен за миллиарды 
рублей, если любую информа-
цию можно найти в «Вике»?  

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Такие мнения мы 
уже получаем, начав работать 
в тестовом режиме. Что отве-
тить? Все зависит от того, что 
вам надо? Если хотите посетить 
Гайд-парк, где любой может вы-
сказать свое мнение, внести 
свой вклад в ваши знания, то от-
правляйтесь в «Википедию». Но 
учтите, что там все тексты  ано-
нимны, за содержание никто не 
отвечает. 

Как в знаменитой сценке 
Райкина про человека, кото-
рый  в ателье шил костюм. 
Одни пришивают пуговицы, 
вторые рукава, третьи во-
ротники, а за качество костю-
ма никто не отвечает. 

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Очень похоже. Так 
вот в нашем портале картина 
прямо противоположная. Глав-
ное требование  к тексту — досто-
верность информации. За каж-
дый материал отвечает более 50 
человек. Это автор статьи, ре-
цензенты, научные редакторы, 
множество специальных служб, 
например корректуры, про-
верки и т.д. 

Подчеркну, что в подготов-
ке материала участвуют самые 
авторитетные специалисты в 
своей области знаний. Здесь  
могу вспомнить курьезную си-
туацию с нобелевским лауре-
атом Виталием Лазаревичем 
Гинзбургом. Когда работая над  
Большой Российской энцикло-
педией, я предложил ему стать 
рецензентом по физике, он от-
ветил, «мне это скучно, зато 

очень интересны статьи по ис-
тории Гражданской войны». Я 
не мог отказать знаменитому 
ученому, но через пару меся-
цев редакция отечественной 
истории, мягко говоря, при-
шла в недоумение. Пришлось 
попросить знаменитого уче-
ного все же вернуться к родной 
физике.    

Признайтесь, а вы сами в 
«гайдпарковскую» «Википе-
дию» заглядываете? 

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ:  Заглядываю, но 
как в источник не информа-
ции, а библиографии. А вот тек-
стами пользоваться опасаюсь. 
Когда такой же вопрос задаешь, 
например, математику, он отве-
чает, что в области истории или 
культуры там все нормально, 
но  математика так себе. А ис-
торик отвечает, что математи-
ка его устраивает, но история 
так себе. 

Честно говоря, само название 
«Общенациональный науч-
но-образовательный энцикло-
педический портал» отпуги-
вает многих людей, они увере-
ны, что там какая-то заумь. 
На какую аудиторию он рас-
считан?

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Средний пользова-
тель портала — это студент 2-го 
курса, но в разделе «аннотация» 
любой желающий сможет про-
читать краткое и доступное из-
ложение больших статей. Кроме 
этого, будет и школьная версия, 
о чем уже есть договоренность с 
минпросвещения. А в принципе 
мы ориентируемся на самую ши-
рокую публику. И, конечно, учи-
тываем те темы, которые по ча-
стоте запросов входят в наибо-
лее востребованные. 

А что такое «самая широ-
кая публика»? У вас могут по-
явиться материалы о попу-
лярных в молодежной среде 
блогерах, скажем, Юрии Дуде 
или Ольге Бузовой, о «горя-
чих» темах последних дней, 
например, Галкин и Пугаче-
ва в Израиле? Учитывая, что 
вы гарантируете предельную 
достоверность, такие мате-
риалы были бы крайне важны 
для самой широкой публики в 
нынешние времена фейков и 
постправды. Кроме того, это 
существенно расширило бы 
аудиторию портала. Как сего-
дня говорят, помогло бы его 
раскрутке. 

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: «Горячее», сиюми-
нутное, это все же для СМИ. А 
для нас важно понять, становит-
ся ли злоба дня серьезной усто-
явшейся тенденцией, явлением 
в жизни общества. Если да, тогда 
это может быть нашей темой. 
Что касается вашего конкретно-
го вопроса о блогерах. Если этот 
человек уже стал фактом обще-
ственной жизни, собирая  мил-
лионы просмотров, то у него 
большой шанс попасть в портал. 

И конечно, привлечь новых 
пользователей должны прин-
ципиально новые для энцикло-
педии способы подачи инфор-
мации — аудио- и видеоматери-
алы, графики, карты. Причем 
это не будут дополнения к тек-
стам, а самостоятельные уни-
кальные информационные ре-
сурсы. Речь идет об огромном 
медиаконтенте. Скажем, у био-
логов это могут быть песни и 
свист птиц, у географов — пано-

рамы городов, снятые с копте-
ров, наши партнеры предостав-
ляют галереи музеев, электрон-
ные книги и т.д.

Приветствуя появление пор-
тала, президент РАН Алек-
сандр Сергеев особо подчерк-
нул: важно, чтобы он привлек 
молодежную аудиторию, а для 
этого с ней надо общаться на 
ее языке. Недавно на вручении 
Госпремий в области науки 
наиболее сильное впечатление 
на многих произвело выступ-
ление самого молодого лауреа-
та, но уже академика Андрея 
Лисицы. 

С Е Р Г Е Й  К Р А В Е Ц :  М о г у  в ы д а т ь 
«страшную» тайну. Академик 
Лисица возглавляет у нас меди-
цинский модуль, по сути, руко-
водит всем этим направлени-
ем. А во главе IT-модуля другой 
молодой академик Арутюн Аве-
тисян. Но вообще дело не в воз-
расте. Скажем, космический мо-
дуль возглавляет давно признан-
ный в научном мире академик 
Лев Зеленый, а модуль физики не 

менее авторитетный академик 
Валерий Рубаков. Они не толь-
ко ученые с мировым именем, 
но и прекрасные популяризато-
ры своей науки, о самых слож-
ных вещах умеют рассказать на 
редкость увлекательно, не впа-
дая в простоту. Именно это стало 
поводом обратиться к ним и по-
просить возглавить команды по 
формированию портала.  

Что же такое сегодня ваш 
портал? 

С Е Р Г Е Й  К РА В Е Ц :  Мы имеем дело 
с очень большими объемами 
данных. Сейчас в словнике бо-
лее 150 тысяч энциклопедиче-
ских понятий, а через четыре 
года их будет более 200 ты-
сяч. Что касается работы с тек-
стом статей, то мы дополняем 
их многими инструментами: 
не только традиционными от-
сылками на другие статьи, но 
и переходом от цитаты к пер-

воисточнику, от библиографии 
к электронному  тексту книги и 
т.д. Все это позволяет пользова-
телю быстрее и удобнее пере-
мещаться в море информации 
в любом направлении.

Если совсем просто, то на 
основную статью мы «навеши-
ваем» самую разную информа-
цию. К примеру, Александр Бо-
родин должен быть представлен 
и как химик, и как композитор.  
Ее совместно готовят четыре ре-
дакции: музыки, химии, исто-
рии и медицины. 

Еще одно принципиальное 
отличие портала — интерактив-
ность. Это площадка для обще-
ния самых разных экспертов, 
что позволит обкатать тему с 
разных позиций. 

Одно из главных требований к 
информации — достоверность. 
Но как ее отбирать? Говорят, 
что в науках, особенно гума-
нитарных,  два ученых — три 
мнения.  Кто определяет, ка-
кое из них правильное и должно 
быть размещено в портале? 

С Е Р Г Е Й  К РА В Е Ц : У нас действует 
обязательное правило. Если на 
проблему в научном сообществе 
есть разные точки зрения, они 
все должны быть представлены в 
базовой статье, даже если ее ав-
тор с ними не согласен. Говоря 
образно, даже скрипя зубами, он 
обязан о них сказать. 

Если одни историки считают, 
что Иван Грозный нанес стра-
не огромный вред, оставил ее 
разоренной, а другие, кото-
рых особенно много появилось 
в последнее время, утвержда-
ют, что царя оболгали, что он 
принес много пользы, то что 
прочитает пользователь в 
портале? 

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: В истории часто 
речь идет не о фактах, а об их ин-
терпретации. Как с этим рабо-
тать? Во-первых, оценивается, 
насколько полно учтены все из-
вестные факты, в том числе и их 
результаты. Во-вторых, важно 
мнение именно профессиональ-
ного сообщества, а не тех, кто со-
здает сенсации, которые хорошо 
продаются.  

Скорее всего «новое знание» 
об Иоанне Грозном будет отра-
жено в разделе об истории его 
восприятия в разное время, при 
разных общественных и поли-
тических настроениях. Поверь-
те, сегодняшние споры вокруг 
Иоанна Грозного далеко не пер-
вые. И характеризуют скорее 
современное общество, нежели 
вносят что-то новое в изучение 
истории его правления.  Так что, 
вероятно, здесь работа скорее 
для социологов.   

Недавно стартовала тесто-
вая версия портала. Как идет 
его заполнение? Сколько посе-
щений ежедневно? Какова ре-
акция? Больше хвалят или ру-
гают? 

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ:  На данный момент 
уже опубликовано более 6 ты-
сяч статей и тысячи единиц со-
проводительного контента. 
Ежедневно портал пополняет-
ся 150 новыми статьями. Кро-
ме того, будет добавляться все 
больше материалов от наших 
медиапартнеров, которых бо-
лее 1500. Среди них Эрмитаж, 
Третьяковская галерея, Музей 
изобразительных искусств им. 
А.С. Пушкина, Русский музей, 
Государственный исторический 
музей, крупнейшие библиоте-
ки, архивы, институты РАН и 
многие другие.

Сейчас у нас в день около ты-
сячи посещений и десятки  от-
зывов. В основном пишут, что 
портал очень функционален, им 
удобно пользоваться. Ловят мел-
кие ошибки, которые мы быстро 
исправляем. Негатива практи-
чески нет, разве что некоторые 
сетуют, что статьи слишком ко-
роткие. Хотелось бы больше 
фундаментальности. 

Но это самые первые «ла-
сточки», какие-либо выводы,  
конечно, делать рано. Тестовая 
версия рассчитана на шесть  ме-
сяцев. Она позволит разработ-
чикам и редакциям проанализи-
ровать первый опыт взаимодей-
ствия пользователей с порталом, 
выявить все «минусы» и «плю-
сы» его работы, определить вку-
сы разных аудиторий, наметить 
точки роста.  

В ближайшей перспективе у 
каждого зарегистрировавшего-
ся пользователя появится лич-
ный кабинет, где будет хранить-
ся история и результаты индиви-
дуальной работы с материалами 
портала. Можно будет сохранять 
фрагменты статей и сортировать 
их по темам. Появятся другие 
удобные инструменты для науч-
ной работы, к примеру, система 
фильтров контента, которая поз-
волит создавать тематические 
подборки данных, формируя для 
пользователя «тематические эн-
циклопедии». В перспективе бу-
дут добавляться новые удобные 
способы авторизации через по-
пулярные в России сервисы, та-
кие как «ВКонтакте», «Яндекс» 
или «Госуслуги».

Также вскоре на портале 
появится уникальный сервис 
«Хронотоп», не имеющий ана-
логов в российском цифровом 
поле. Он позволит оценить по-
ложение геополитического 
объекта в рамках определен-
ного исторического периода, 
в том числе его территориаль-
ную границу, вхождение в со-
став других геополитических 
образований, его геополитиче-
ский статус и другие важные ис-
торические аспекты географи-
ческих объектов.  

Сергей Кравец: В словнике 
150 тысяч понятий, а через четыре 
года будет более 200 тысяч.

А К Ц Е Н Т

В «Википедии» тексты анонимны, 
и никакой отвественности, а на портале 
за достоверность материала отвечает 
более 50 первоклассных специалистов

ПРОЕКТ Стартовал прием 
по программам 
«Профессионалитета»

Дело мастера

Мария Набиркина

В 42 регионах России стартовала приемная кампания 
по программам в рамках федерального проекта мин-
просвещения «Профессионалитет». 

Набор абитуриентов начали более 250 образо-
вательных организаций среднего профобразования 
(СПО).

— Программа «Профессионалитет» — новый этап 
развития системы СПО в нашей стране, — отметил ми-
нистр просвещения Сергей Кравцов. — Мы делаем ак-
цент на практическое обучение, на самые востребо-
ванные и перспективные направления. При этом будем 
максимально помогать ребятам с трудоустройством. 

В проекте самое активное участие принимают сами 
работодатели — помогают колледжам выстроить опти-
мальные образовательные траектории для молодых 
людей. Уже через два-два с половиной года первые спе-
циалисты, отучившиеся по программам «Профессио-
налитета», смогут выйти на производство.

Набор идет по направлениям, востребованным от-
раслями промышленности. Их восемь: машинострое-
ние, легкая промышленность, сельскохозяйственная 
промышленность, железные дороги, химия, фармацев-
тика, металлургия и атомная отрасль. 

Готовить специалистов будут на базе образователь-
но-производственных кластеров. С 1 сентября работу 
начнут 70 таких центров.

Чтобы о проекте узнало как можно больше школь-
ников и родителей, в регионах запланированы мастер-
классы, экскурсии, родительские собрания и профес-
сиональные пробы. Для девятиклассников проведут 
уроки технологии с присвоением первой профессии на 
базе кластера региона. 

Всю информацию о проекте можно узнать на специ-
альной платформе для абитуриентов япроф.рф.  
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Информационное сообщение
Об исключении ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК» 

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов в связи 

с его реорганизацией
Государственная корпорация «Агентство по 

страхованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с прекращением деятельности Публичного 
акционерного общества «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК», 
ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК» (номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 
1189, номер по реестру банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 42), в результате 
его реорганизации в форме присоединения к 
«Азиатско-Тихоокеанский Банк» (Акционерное 
общество), «Азиатско-Тихоокеанский Банк» (АО), 
Правлением Агентства 20 июня 2022 г. (протокол 
№ 52) принято решение об исключении с 14 июня 
2022 г. ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК» из реестра 
банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов на основании сообщения Банка 
России от 16 июня 2022 г. № 14-21/4153.

Информационное сообщение
Об исключении  

ООО КБ «ПрестижКредитБанк» из реестра 
банков — участников системы обязательного 

страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по 

страхованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что 
в связи с отзывом Банком России лицензии на 
осуществление банковских операций у Общества с 
Ограниченной Ответственностью Коммерческий Банк 
«ПрестижКредитБанк», ООО КБ «Престиж Кредит Банк» 
(регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 2922, номер по 
реестру банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 606), и завершением Агентством 
процедуры выплаты возмещения по вкладам Правлением 
Агентства 20 июня 2022 г. (протокол № 52) принято 
решение об исключении указанного банка из реестра 
банков — участников системы обязательного страхования 
вкладов на основании письма Банка России от 16 июня 
2022 г. № 14-40/4177 о государственной регистрации 
банка в связи с его ликвидацией.

Z
N

A
N

IY
A

.O
R

G

ЭЛЕКТРОННЫЙ АДРЕС ПОРТАЛА: ZNANIYA.ORG



14 Информация
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 июня 2022
среда № 131 (8779 )

Информация
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИНИЦИАТИВА  Китай дает идеи и вдохновение для устойчивого развития

Не оставлять позади ни одну страну
Сун Ижань, Чжан Пэнхуэй

Инициатива по глобаль-
ному развитию, предло-
женная Китаем, тесно 

связана с улучшением жизнен-
ного уровня и благосостояния 
народных масс, способствует 
реализации принятой Органи-
зацией Объединенных Наций 
(ООН) Повестки дня в области 
устойчивого развития на пери-
од до 2030 года, а также предо-
ставляет другим странам идеи 
и вдохновение для разработки 
политики в области устойчиво-
го развития. Об этом недавно 
рассказала корреспондентам 
генеральный секретарь Конфе-
ренции ООН по торговле и раз-
витию (ЮНКТАД) Ребека Грин-
спен.

С момента выдвижения в 
сентябре прошлого года иници-
атива по глобальному развитию 
за короткий период времени по-
лучила широкую поддержку и 
положительный отклик со сто-
роны ООН и более 100 стран и 
международных организаций. 
При этом 53 страны уже присо-
единились к Группе друзей ини-
циативы по глобальному разви-
тию, учрежденной Китаем в 
ООН в январе этого года. В то 
время, когда глобальный про-
цесс развития находится под се-
рьезным ударом пандемии, Ки-
тай выступает за то, чтобы ме-
ждународное сообщество сос-
редоточилось на развитии, сов-
местно содействовало ему и 
совместно работало над форми-
рованием сообщества глобаль-
ного развития с единой судь-
бой, что отражает мудрость и 
ответственность крупного госу-
дарства.

Ключевая причина, по кото-
рой инициатива по глобально-
му развитию получила широ-
кую поддержку и отклик, за-
ключается в том, что она отра-
жает всеобщую озабоченность 
международного сообщества. В 
настоящее время восстановле-
ние мировой экономики остает-

ся слабым, разрыв в развитии 
усиливается, а глобальные вы-
зовы умножаются. Впервые за 
30 лет снизился мировой ин-
декс развития человеческого 
потенциала. Число людей, жи-
вущих во всем мире в условиях 
крайней нищеты, увеличилось 
на 100 миллионов человек, и по-
чти 800 миллионов человек 
столкнулись с голодом. Ввиду 
этого международному сообще-

ству срочно необходимо найти 
реалистичный путь решения 
проблемы неравномерного раз-
вития.

Китай является инициато-
ром глобального развития и 
основоположником сотрудни-
чества в целях развития. Буду-
чи крупнейшей развивающей-
ся страной, КНР всегда рассма-
тривает развитие в качестве 
главного приоритета в управле-

нии и подъеме государства, 
придерживается концепции 
развития, ориентированной на 
интересы народа, придает боль-
шое значение и активно участ-
вует в работе ООН в сфере со-
циально-экономического раз-
вития, лидирует в мире по реа-
лизации целей ООН в области 
развития, сформулированных в 
Декларации тысячелетия, и 
осуществлению Повестки дня в 
области устойчивого развития 
на период до 2030 года, а также 
играет важную роль в продви-
жении глобального развития и 
вносит более 70 процентов 
вклада в глобальное сокраще-
ние нищеты.

Китай с помощью развития 
обеспечил собственный народ 
достойной жизнью и надеется, 
что благодаря совместному раз-
витию народы всех стран зажи-
вут счастливой жизнью. На Фи-
липпинах коммерциализация 
гибридного китайского риса ох-
ватила площадь в 226,5 тысячи 

га, что прямо и косвенно прино-
сит пользу более чем 134 тыся-
чам местных фермерских се-
мей. Это способствует увеличе-
нию производства зерна на 308 
миллионов килограммов, что 
эквивалентно прибавке при-
мерно по 3 килограмма зерна на 
каждого филиппинца. В тихоо-
кеанском островном государст-
ве Вануату китайские предпри-
ятия за два года помогли расши-
рить школу Малапо, построив 
новые учебные корпуса, лабо-
раторные комплексы, общежи-
тия, столовые и спортивные 
площадки, благодаря чему шко-
ла приобрела новый облик. КНР 
первой пожертвовала вакцины 
от коронавируса таким охва-
ченным войной районам, как 

Афганистан и Сирия, дав мест-
ным жителям на деж ду в тяже-
лом положении. Китай практи-
ческими действиями выполня-
ет свое обещание «не оставлять 
позади ни одну страну и не иг-
норировать ни одну просьбу».

Кроме того, в целях содейст-
вия скорейшему осуществле-
нию инициативы по глобально-
му развитию Китай примет ряд 
практических мер, включая 
усиление консультаций с разви-
вающимися рынками и разви-
вающимися странами и прове-
дение в надлежащее время кон-
ференций высокого уровня по 
вопросам глобального развития 
для совместного обсуждения 
планов развития; увеличение 
инвестиций в виде ресурсов в 
целях развития и дальнейшее 
расширение поддержки Фонда 
содействия сотрудничеству Юг-
Юг и Фонда мира и развития Ки-
тай — ООН; стимулирование 
формирования фонда проектов 
инициативы по глобальному 
развитию с участием всех сто-
рон; а также своевременное об-
народование ежегодного Докла-
да о глобальном развитии для 
продвижения обмена знаниями 
о международном развитии.

КНР призывает страны мира 
преодолеть разрыв в развитии и 
возродить дело глобального 
развития, поскольку тенден-
цию мирного развития и про-
гресса человечества невозмож-
но остановить. Китай всегда го-
тов сотрудничать со всеми стра-
нами для содействия все боль-
шему углублению и истинной 
реализации инициативы по гло-
бальному развитию путем воз-
рождения международного со-
трудничества в сферах реализа-
ции Повестки дня на период до 
2030 года, создания благопри-
ятных условий для ускорения 
глобального развития, построе-
ния равноправного и сбаланси-
рованного глобального пар-
тнерства в целях развития и 
раскрытия ключевой и руково-
дящей роли системы ООН. 

ПАРТНЕРСТВО Страны БРИКС укрепляют сотрудничество в целях  
глобального развития

Вместе в новую эпоху

Го Цзипин

П
редседательство  
БРИКС в 2022 году 
в н о в ь  п е р е ш л о 
к Китаю, который 
проведет 14-й сам-
мит БРИКС в этом 
году. Сосредоточив 
внимание на теме 
«Строить высоко-

качественные партнерские от-
ношения, совместно создавать 
новую эпоху глобального раз-
вития», Китай вместе с партне-
рами по БРИКС разработает но-
вый план высококачественного 
развития и в дальнейшем уси-
лит сплоченность и сотрудни-
чество.

Концепция БРИКС из инве-
стиционного замысла в иссле-
довательском отчете превра-
тилась в главный субъект ми-
ровой политики, представлен-
ный не западными странами, 
и важную силу на международ-
ной арене, которую нельзя иг-
норировать. 16-летний неорди-
нарный путь сотрудничества 
стран БРИКС — это лишь корот-
кий миг в долгой истории чело-
вечества. Тем не менее за столь 
короткий промежуток времени 
БРИКС удалось написать новую 
страницу развития и сотрудни-
чества.

С начала XXI века стра-
ны с формирующимся рын-
ком и развивающиеся страны 

в целом демонстрируют более 
сильную динамику роста и по-
тенциал развития, благодаря 
чему их вес в структуре миро-
вой экономики становится все 
больше. Согласно статистике, 
с 2000 по 2019 годы среднего-
довые темпы экономического 
роста стран с формирующим-
ся рынком и развивающихся 
стран были примерно на 3,65 
п. п. выше, чем у развитых 
стран, а их доля в мировой эко-
номике увеличилась более чем 
на 40 процентов.

Страны БРИКС, лидиру-
ющие в рейтинге формирую-
щихся рынков и развивающих-
ся стран, занимают 26,46 про-
цента общемировой площади, 
их совокупное население со-
ставляет около 42 процентов 
населения мира. В последние 
годы они внесли 50 процен-
тов вклада в мировой эконо-
мический рост. В 2020 году об-
щий объем экономики пяти 
стран БРИКС составил около 
24,42 процента мирового ВВП, 
а их товарообороты — 16,98 
процента. Можно сказать, что 
влияние стран БРИКС на ме-
ждународной арене радикаль-
но изменилось с начала века.

Сплоченность и сотрудниче-
ство стран БРИКС соответству-
ют тенденции развития челове-
ческого общества и эволюции 
международного устройства. 
Это сотрудничество может по-

казаться всего лишь случайно-
стью, но на самом деле является 
исторической неизбежностью.

Если судить по процессу 
мирового развития и эволю-
ции международного порядка, 
то страны БРИКС находятся 
на схожем этапе развития, вы-
полняют аналогичные истори-

ческие миссии и имеют иден-
тичные цели развития. Созда-
ние и развитие механизма со-
трудничества БРИКС отрази-
ло тенденцию исторического 
прогресса и направление чело-
веческого развития. Как отме-
тил один из профессоров Дур-
банского технологического 
университета в Южной Афри-
ке, механизм БРИКС предла-
гает миру совершенно новый 
выбор, а именно — диалог и со-
трудничество.

С точки зрения историче-
ских процессов отдельного 
и общего развития пяти стран 
на базе встреч лидеров была со-

здана всесторонняя и многоу-
ровневая архитектура сотруд-
ничества в области экономики, 
торговли и финансов, полити-
ческой безопасности, а также 
гуманитарных обменов. Стра-
ны БРИКС установили новые 
отношения партнерства без 
присоединения к блокам, от-

крыли новый путь развития, 
отличающийся взаимным ува-
жением и общим прогрессом, 
и претворили в жизнь новую 
концепцию обоюдной выгоды 
и взаимовыгодного сотрудни-
чества, став ярким примером 
построения нового типа меж-
дународных отношений.

По словам Джима О’Нила, 
выдвинувшего концепцию 
БРИКС, благодаря важной сти-
мулирующей функции эконо-
мического роста Китая раз-
витие стран БРИКС во мно-
гом превзошло его ожидания. 
С 2013 года председатель КНР 
Си Цзиньпин выступил с ря-

дом важных речей на таких ме-
роприятиях, как встречи лиде-
ров стран БРИКС, поделившись 
китайской мудростью, предло-
жив китайские решения и об-
народовав практические меры 
по направлениям развития 
БРИКС, что вселило мощную 
уверенность для стимулиро-
вания сотрудничества БРИКС 
и глобального развития. Ста-
тус и роль стран БРИКС в таких 
многосторонних механизмах, 
как Организация Объединен-
ных Наций (ООН), «Группа 20» 
(G20), Всемирный банк и Меж-
дународный валютный фонд 
(МВФ), постоянно укрепляют-
ся, что значительно повыша-
ет международный авторитет 
стран с формирующимся рын-
ком и развивающихся стран.

«Будучи активными и кон-
структивными участниками 
в международных делах, стра-
ны БРИКС должны с твердой 
волей и смелостью действен-
но продвигать мир и развитие, 
отстаивать справедливость 
и равноправие, защищать де-
мократию и свободу, а также 
привносить стабильность и по-
ложительную энергию в турбу-
лентные международные отно-
шения», — заявил председатель 
КНР Си Цзиньпин в своем об-
ращении к участникам встречи 
глав МИД БРИКС, состоявшей-
ся в режиме видеоконферен-
ции 19 мая. Выступление лиде-

ра Китая позволило миру еще 
раз почувствовать глубокую 
решимость и ответственность 
крупной страны, а также осоз-
нать ценность эпохи и широкие 
перспективы сотрудничества 
стран БРИКС.

Сейчас как никогда важно 
участвовать в историческом 
прогрессе, развиваться в ру-
сле времени, не бояться раз-
личных рисков и вызовов, сме-
ло смотреть в лицо историче-
ской тенденции многополяр-
ности мира и демократизации 
международных отношений, 
а также укреплять единство 
и сотрудничество между стра-
нами с формирующимся рын-
ком и развивающимися стра-
нами. Государства БРИКС, 
придерживаясь духа откры-
тости, инклюзивности и взаи-
мовыгодного сотрудничества, 
отдают все силы совместному 
развитию, позволяют больше-
му числу стран участвовать 
в деле единения и прогресса, 
все больше расширяют сотруд-
ничество, укрепляют силу про-
гресса и вносят более весомый 
вклад в реализацию прекра-
сной перспективы построения 
сообщества единой судьбы че-
ловечества.

А К Ц Е Н Т

Инициатива по глобальному развитию, 
предложенная Китаем, связана  
с улучшением благосостояния людей, 
способствует реализации принятой 
ООН Повестки в области устойчивого 
развития до 2030 года

А К Ц Е Н Т

Государства БРИКС занимают 
четверть общемировой площади,   
в них проживает более 40 процентов  
жителей планеты

КУРС БРИКС является 
важной силой  
в мировой экономике

Объединение 
привлекает 
новых 
партнеров

Ян Сюнь, Бай Ян

На долю стран БРИКС приходится 23 процента мировой 
экономики, 18 процентов торговли товарами и 25 про-
центов всех привлекаемых в мировую экономику капи-
талов. Они являются важной силой в глобальной эконо-
мике, которую нельзя игнорировать. В последние годы 
государства БРИКС поддерживают позитивную дина-
мику в торгово-экономическом сотрудничестве. Темпы 
роста экспорта стран БРИКС превысили средний пока-
затель по миру, что вносит важный вклад в содействие 
восстановлению и качественному развитию мировой 
экономики.

В ноябре 2020 года страны БРИКС приняли «Страте-
гию экономического партнерства БРИКС до 2025 года», 
в которой были уточнены три таких ключевых направ-
ления сотрудничества, как торговля, инвестиции и фи-
нансы, цифровая экономика и устойчивое развитие, 
а также цели сотрудничества в этих областях. Документ 
проложил новую «дорожную карту» для углубления 
экономического партнерства БРИКС.

В 2022 году статус страны-председателя БРИКС пе-
решел к Китаю. Год Китая в БРИКС проходит под лозун-
гом «Строить высококачественные партнерские отно-
шения, совместно создавать новую эпоху глобального 
развития». В этой связи проводится множество меро-
приятий, включая 14-й саммит БРИКС. Китай надеется 
на сотрудничество со всеми участниками БРИКС, что-
бы совместно использовать новые возможности для 
развития, рука об руку противостоять новым рискам 
и вызовам, а также путем выстраивания более всеобъ-
емлющего, тесного, прагматичного и инклюзивного 
партнерства осуществлять более сильное, экологичное 
и здоровое глобальное развитие.

С момента начала Года Китая в БРИКС пять стран 
сосредоточили свое внимание на таких ключевых об-
ластях, как глобальное управление, профилактика 
и контроль эпидемии, цифровая экономика, устойчи-
вое развитие и гуманитарные обмены, и успешно про-
вели более 60 важных мероприятий, добившись ряда 
положительных результатов. В марте этого года был 
официально запущен Центр БРИКС по исследованию 
и разработке вакцин; стартовал конкурс женских инно-
вационных проектов БРИКС; значительный прогресс 
был достигнут в подготовке к созданию лиги професси-
онального образования БРИКС, участие в которой под-
твердили более 60 профессиональных учебных заведе-
ний из пяти стран; тысячи конкурсантов зарегистриро-
вались на Международный чемпионат профессиональ-
ного мастерства для участников из стран БРИКС (BRICS 
Future Skills Challenge).

В настоящее время пять государств БРИКС активно 
обсуждают выпуск совместного заявления в поддер-
жку многосторонней торговой системы и реформиро-
вания ВТО, а также достигли важного консенсуса в раз-
работке документов о сотрудничестве в сферах цифро-
вой экономики, устойчивого развития, промышленных 
цепочек и цепочек поставок.

В сегодняшнем 
мире переплетают-
ся и накладываются 
друг на друга неви-
данные за столе-
тие перемены и пан-
демия, а междуна-
родное положение 
остается сложным 
и напряженным. Как 
сказал координатор 
по делам БРИКС 
Ма Чжаосюй, буду-
чи представителями стран с формирующимся рынком 
и развивающихся стран, государства БРИКС должны 
углублять стратегическое партнерство, играть роль ста-
билизатора международной обстановки и ускорителя 
развития, а также вносить свой план по защите беспри-
страстности и справедливости.  

Ма Чжаосюй подчеркнул, что пять стран должны 
оказывать поддержку улучшению глобального эконо-
мического управления. Координатор также выразил 
свое ожидание в отношении того, что государства 
БРИКС будут продвигать мультилатерализм, оберегать 
многостороннюю торговую систему, основанную 
на ВТО, совершенствовать международную валютно-
финансовую систему и способствовать развитию глоба-
лизации в направлении открытости, инклюзивности, 
всеобщего благосостояния, сбалансированности и вза-
имной выгоды.

БРИКС является важным механизмом сотрудниче-
ства между странами с формирующимся рынком и раз-
вивающимися странами, а также значимой платфор-
мой для сотрудничества Юг-Юг. С момента своего со-
здания 16 лет назад БРИКС уже стала позитивной, ста-
бильной и конструктивной силой на международной 
арене, непрерывно растут ее влияние и привлекатель-
ность в мире. Со времени своего формирования меха-
низм БРИКС тесно связал судьбы колоссального числа 
стран с формирующимся рынком и развивающихся 
стран. Новый банк развития БРИКС принял в свой со-
став новых участников, что обеспечит финансовую под-
держку развитию большего числа развивающихся 
стран, а также усилит право голоса и влияние банка 
в международной финансовой системе.

Государства БРИКС единогласно считают, что следу-
ет укреплять сотрудничество с другими странами с фор-
мирующимся рынком и развивающимися странами, 
еще больше усиливать представительность механизма 
БРИКС, повышать «голос БРИКС» по основным между-
народным и региональным вопросам, сплоченно рабо-
тать над решением проблем и отстаивать общие интере-
сы и возможности для развития стран с формирующим-
ся рынком и развивающихся стран.

Китай активно поддерживает запуск процесса расши-
рения БРИКС и выступает за более широкое сотрудниче-
ство в рамках БРИКС+. На состоявшейся недавно встре-
че министров иностранных дел стран БРИКС была до-
стигнута договоренность о поддержке продвижения про-
цесса расширения членства в БРИКС, и впервые был про-
веден диалог БРИКС+ на уровне министров иностран-
ных дел, который всецело продемонстрировал откры-
тость и инклюзивность сотрудничества в рамках БРИКС. 

Китай будет стимулировать все стороны БРИКС про-
должать вести углубленные дискуссии по вопросу рас-
ширения членства и на основе консенсуса разрабаты-
вать стандарты и процедуры расширения объединения. 
КНР с нетерпением ожидает, что к «большой семье» 
БРИКС присоединится еще больше партнеров-едино-
мышленников. 

Индустриальный центр «Будущий 
инновационный парк БРИКС»  
в городе Сямэнь (провинция 
Фуцзянь, Восточный Китай) создан 
специально для стран БРИКС.

Фермерские дома, изумрудные 
воды и пшеничные поля в сельском 
микрорайоне нового типа в город-
ском округе Суцянь (провинция 
Цзянсу, Восточный Китай) создают 
прекрасный деревенский летний 
пейзаж.

Темпы роста 
экспорта стран 
БРИКС превысили 
средний показа-
тель по миру

РЕКЛАМА

Все материалы предоставлены 
газетой «Жэньминь Жибао»
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФУТБОЛ Премьер-лига
опубликовала календарь
на новый сезон 

Дерби станет
больше 

Сергей Литвинов

Накануне Российская премьер-лига (РПЛ) опублико-
вала календарь нового сезона. Чемпионат стартует 
15 июля, завершится — 3 июня. 

В первом туре нет матчей с приставкой «топ», 
но любопытных встреч хватает. Взять хотя бы проти-
востояние серебряного призера прошлого первенства 
«Динамо» и «Ростова», которое тренирует наставник 
сборной Валерий Карпин. Или противостояние «Ахма-
та» и «Спартака». Также стоит отметить игру «Торпе-
до» против «Сочи». С учетом возвращения «черно-бе-
лых» в высший дивизион в элитной лиге теперь будет 
не четыре, а пять столичных дерби. 

Полностью расписание стартового тура РПЛ вы-
глядит следующим образом: «Краснодар» — «Факел» 
(Воронеж), ЦСКА — «Урал» (Екатеринбург), «Динамо» 
(Москва) — «Ростов», «Локомотив» (Москва) — «Пари 
НН» (Нижний Новгород), «Ахмат» (Грозный) — «Спар-
так» (Москва), «Торпедо» (Москва) — «Сочи», «Орен-
бург» — «Крылья Советов» (Самара) и «Химки» — «Зе-
нит» (Санкт-Петербург). 

Что касается знаковых матчей, то первая встре-
ча «Спартака» с «Зенитом» состоится в восьмом туре 
(2—4 сентября), а «красно-белых» с ЦСКА — в 13-м 
туре (14—16 октября). Напомним, что сезон в России 
откроется поединком между спартаковцами и зени-
товцами за Суперкубок 9 июля.

К слову, на неделе клубы РПЛ выступили против 
увеличения числа команд в турнире. Такое решение 
было принято на общем собрании команд. На голосо-
вание было вынесено предложение «Урала» об уве-
личении количества участников высшего дивизио-
на с 16 до 18 в сезоне 2023/24. Но инициатива пред-
ставителей Екатеринбурга не нашла отклика: РПЛ 
сохранит действующий формат. Стоит отметить, что 
клубы, выступившие против расширения Премьер-
лиги, поддержали идею создания в России нового 
турнира — Кубка лиги.  

ХОККЕЙ Кучеров помог 
«Тампе» «размочить» счет 
в финале Кубка Стэнли, 
даже несмотря на травму

Бомбардир 
с характером

Илья Соболев

Интрига в финальной серии Кубка Стэнли закручива-
ется. После двух гостевых поражений «Тампа-Бэй Лат-
нинг» уверенно обыграла «Колорадо Эвеланш» — 6:2 — 
и сократила отставание в противостоянии.

Разгром во втором матче со счетом 0:7 подставил 
под очень большое сомнение способность «Тампы» 
предъявить сопернику хоть что-то в борьбе за кубок. 
Как выяснилось (уже не первый раз в этом плей-офф), 
«молний» похоронили слишком рано. В третьей игре 
отлично прояви-
ли себя лидеры 
«Тампы», причем 
наш Никита Куче-
ров сделал это в са-
мый нужный для ко-
манды момент. В на-
чале второго пери-
ода «Колорадо» со-
кратил счет до ми-
нимума — 2:3, но две 
классные голевые 
передачи Кучерова 
фактически предре-
шили исход встре-
чи. У россиянина уже 26 очков (7 шайб+19 передач) в 
нынешнем плей-офф. Он всего лишь третий игрок в ис-
тории НХЛ, которому удалось преодолеть 25-очковый 
рубеж в трех плей-офф кряду.

И это еще Никита не доиграл матч до конца из-за 
грязного силового приема Девона Тэйвза. В третьем 
периоде россиянин, припечатанный к борту, вроде бы 
поднялся и даже вышел на реализацию большинства 
и сделал пару бросков, но потом покинул лед и напра-
вился прямиком в раздевалку.

Главный тренер «Тампы» Джон Купер на послемат-
чевой пресс-конференции изящно намекнул на то, что 
наказание Тэйвзу могло бы быть и суровее. Про сте-
пень серьезности травмы Кучерова Купер ничего не 
сказал, но предположил, что Никита все же сможет по-
мочь своей команде в четвертой игре.

Что касается героя первых двух матчей, нападаю-
щего «Колорадо» Валерия Ничушкина, он снова забил, 
но на этот раз его гол не засчитали. Оказалось, во вре-
мя атаки «Эвеланш» шайба чуть-чуть покинула зону 
соперника, а правилами это запрещено.

О том, что страсти в серии накаляются, можно было 
судить по концовке третьего периода матча. Счет был 
вроде 6:2 в пользу «Тампы», но это не помешало игро-
кам устроить несколько стычек. А после финальной си-
рены болельщики даже стали бросать пивные банки на 
лед. Капитану «Тампы» Стивену Стэмкосу даже при-
шлось попросить зрителей так не делать.

Кажется, в этой серии все самое интересное только 
начинается.  

АВТОСПОРТ Команда «КАМАЗ-Мастер» представила участников ралли-рейда «Шелковый путь»

Боевые экипажи и машины
Михаил Щербань

Н
акануне многократный 
победитель самых пре-
стижных ралли-рейдов 

в мире команда «КАМАЗ-Ма-
стер» представила составы эки-
пажей команды, которые при-
мут участие в стартующем 6 
июля рейде «Шелковый путь».

В рамках пресс-тура для ве-
дущих федеральных СМИ пи-
лоты команды Эдуард Никола-
ев и Андрей Каргинов устроили 
для представителей СМИ тесто-
вые заезды на тренировочной 
трассе, где журналисты имели 
возможность стать пассажи-
рами совершенно нового спор-
тивного грузовика команды се-
мейства К5. После тестов пред-
ставители СМИ переместились 
в спортивный центр команды и 
стали свидетелями напряжен-

ной работы производствен-
ного цеха, готовящего спор-
тивные машины к отправке в 
Астрахань.

Напомним, что в этом году 
«Шелковый путь» полностью 
пройдет по территории России 
со стартом в Астрахани и фини-
шом в Москве. 

С 6 по 16 июля пилотам пред-
стоит покорить маршрут в 4500 
километров, из которых 2800 — 
спортивные спецучастки. Всего 
участников ралли ждут 10 эта-
пов, среди которых впервые бу-
дут представлены Чеченская 
Республика и Республика Даге-
стан. 

Покорять астраханские пес-
ки и горные спецучастки Кавка-
за в составе «КАМАЗ-Мастер» 
отправятся четыре экипажа: 
Дмитрий Сотников (прошло-
годний победитель «Шелково-

го пути») — Руслан Ахмадеев 
— Ильгиз Ахметзянов, Эдуард 
Николаев — Евгений Яковлев — 
Богдан Каримов, Андрей Кар-
гинов — Андрей Мокеев — Иван 
Мальков и Сергей Куприянов — 
Александр Куприянов — Сергей 
Кренев.

Отметим, что Эдуард Нико-
лаев и Дмитрий Сотников будут 
пилотировать новые спортив-
ные грузовики КАМАЗ-435091 
семейства К5. Экипаж Андрея 
Каргинова выступит на прове-
ренной временем модели КА-
МАЗ-43509. Также вызов без-
дорожью бросит экипаж Сергея 
Куприянова, который будет вы-
ступать на грузовике «КАМАЗ», 
использующем в качестве топ-
лива газодизельную смесь.

Пилоты готовятся к старту 
серьезно и много внимания уде-
ляют физической форме. Как 

сообщил журналистам Эдуард 
Николаев, все экипажники за-
нимаются ежедневно:

— Программа у каждого своя, 
но это и кроссфит, и плавание, и 
бег, и волейбол. Эти тренировки 
направлены на марафонскую 
выносливость. Она обязатель-
но должна быть, поскольку спе-
цучастки бывают, где ты едешь 
два часа, а где-то аж семь часов 
безостановочной езды. Пило-
ту необходимо разложить свои 
силы так, чтобы даже под кон-
цовку спецучастка он мог ехать 
быстрее, чем стартовал. 

Также один из ведущих пило-
тов сообщил, что с командой ра-
ботают психологи, которые по-
могают правильно разложить 
силы, сконцентрироваться и 
настроить себя.

Что касается технической 
составляющей, то ралли «Да-
кар-2022», прошедшие в мае 
этого года сборы в Астра-
ханской области и волгоград-
ская баха «Арчеда» дали ко-
манде много различных тех-
нических идей, цитирует за-
местителя директора команды 
по производству и развитию 
Сергея Савостина пресс-служ-
ба команды «КАМАЗ-Мастер»:

— В каждой машине на «Шел-
ковом пути» будет своя про-
грамма испытаний, важно изу-
чить и протестировать как мож-
но большее количество инже-
нерных решений. Какие новше-
ства останутся и будут внедре-
ны в будущем, покажет марш-
рут от Астрахани до Москвы.

По завершении гонки «Да-
кар-2022» был определен объем 
работ, направленный на улуч-
шение динамических свойств 
и повышение надежности авто-
мобилей. 

Многие решения уже про-
шли испытания на втором эта-
пе чемпионата России по рал-
ли-рейдам в Волгоградской об-
ласти и на дополнительных те-
стах команды на астраханских 
трассах. Рельеф и характер этих 
«домашних полигонов» как не-
льзя лучше подходит для про-
верки машин и экипажей на вы-
носливость.

В н е с е н ы  н е к о т о р ы е 
конструктивные изменения в 
элементах систем двигателя. 
В частности, проведена рабо-
та над системами охлаждения 
надувочного воздуха. Измене-
на геометрия воздушных трасс 
для снижения влияния динами-
ческих перемещений на гибкие 
элементы в процессе движения 
автомобиля, что повышает на-
дежность системы в целом. Так-

же проводились испытания с 
другим типом самого охлади-
теля, что позволяет снизить вес 
системы на 15 кг и освободить 
пространство над двигателем 
для более оптимального разме-
щения других систем. В насто-
ящий момент есть некоторые 
вопросы по эффективности, 
поэтому доводку планируется 
провести уже после «Шелково-
го пути», чтобы в процессе гон-
ки не получить каких-либо не-
приятностей.

Изменения, направленные 
на повышение ресурса и на-
дежности, коснулись и элемен-
тов системы перепуска отра-
ботавших газов. Параллельно 
ведется работа по освоению и 
разработке технологий для за-
мены некоторых импортных 
комплектующих. Также внесе-
ны корректировки в тягово-ди-
намические характеристики 
самого двигателя. Удалось опро-
бовать новые настройки на вяз-
ком песке. Есть уверенность в 
том, что автомобиль еще луч-
ше покажет себя на таком по-
крытии.

Хорошую работу удалось 
провести по улучшению плав-
ности хода подвески. Совмест-
но с этим осваиваются техноло-
гии собственного производства 
и привлекаются новые произ-
водители для изготовления раз-
личных деталей подвески.  

СКАНДАЛ Сборная Польши отказалась от игрока «Спартака» Мацея Рыбуса 
из-за того, что он продолжит карьеру в России

Чужой среди своих
Артур Нанян 

П
оляки не переста-
ют удивлять: в фе-
дерации футбола 
этой страны (PZPN) 
официально приня-
ли решение больше 
не вызывать в сбор-
н у ю  з а щ и т н и к а 
«Спартака» Мацея 

Рыбуса. «Причина — нынешняя 
клубная ситуация игрока», — 
гласит заявление на сайте PZPN. 

Происходящее с Рыбусом 
иначе, чем театром абсурда, и 
не назовешь. Один из ветера-
нов польской национальной ко-
манды, выступающий за нее с 
2009 года, вынужденно покида-
ет ее по неспортивным причи-
нам. В любой другой ситуации 
ФИФА и УЕФА должны были от-
реагировать на такое скандаль-
ное решение, но ничего подоб-
ного не случилось. И удивлять-
ся тут нечему.

Польша одной из первых на-
чала истеричную кампанию за 
исключение российской сбор-
ной из международных соревно-
ваний. И здесь был свой интерес: 
ведь именно против нашей ко-
манды Роберту Левандовски и 
компании предстояло сыграть 
в стыковом матче чемпиона-
та мира в Москве. Добившись 
своего неспортивными путями 
(Россию отстранили от участия 
во всех турнирах), поляки реши-
ли не останавливаться. Теперь 
очередь дошла до футболистов. 
Причем своих, польских.

Не секрет, что на всех высту-
пающих в России поляков феде-
рация футбола этой страны ока-
зывала серьезнейшее давление 
с целью вынудить их разорвать 
контракты со своими клубами. 
Некоторые пошли на этот шаг, 
но те же Себастьян Шиманьски 
(«Динамо»), Рафал Аугустыняк 
(«Урал») и Рыбус, выступавший 
в прошлом сезоне за «Локо-
мотив», давлению не поддались. 
А Рыбус и вовсе решил продол-
жить карьеру в Премьер-лиге. И 
тут поляков прорвало.

Вот только хочется поин-
тересоваться у федерации фут-
бола Польши: с какой стати Ры-
бус должен был уехать из Рос-
сии? В общей сложности он про-
вел девять лет в нашей стране, 
женился на русской девушке, 
которая родила ему двух де-
тей. Сейчас Мацею двухлетний 
контракт предложил один из ве-
дущих российских клубов, за-
щитнику здесь доверяют. И что 
он должен делать в такой ситу-
ации? В угоду каким-то неспор-
тивным принципам рушить 
свою карьеру? Абсурд.

Решение польской федера-
ции не поняли и болельщики 

этой сборной. Конечно, сре-
ди них есть те, кто поддержи-
вают весь этот спектакль, но 
большинство все же занима-
ют адекватную позицию. Вот 
лишь некоторые коммента-
рии поклонников польской 
команды их соцсетей: «Какое 
дно. Невероятно глупое реше-
ние. Рыбус был, есть и будет 
поляком. И он должен вызы-
ваться в сборную из-за своих 
качеств, а не из-за решений 
парочки людей»; «Честно го-
воря, не смотрю матчи сбор-
ной, но уже тошно от того, что 
происходит. Вы всех достали 

этой Украиной»; «Мы отка-
зываемся от хорошего игрока 
перед чемпионатом мира толь-
ко потому, что у него русская 
жена и он выступает в России. 
Это бред. Чем руководствова-
лись эти идиоты, когда прини-
мали такое решение?»; «Не по-
нимаю, какое отношение спорт 
имеет к политике. Давайте сра-
зу объявим Украину чемпио-
ном всего на свете и закончим 
со спортом».

В самом «Спартаке» не скры-
вают: они рады заполучить та-
кого игрока, как Рыбус. «Я зна-
ком с ним. Спрашивал про Ма-

цея у ребят — какой он и что. 
Слышал только положитель-
ные отзывы. Он опытный, ка-
чественный футболист, был до 
последнего времени в обойме 
сборной Польши. Мы рады ему, 
надеюсь, все будет хорошо», — 
отметил капитан «красно-бе-
лых» Георгий Джикия.

Сам Рыбус также сразу после 
перехода в «Спартак» отметил: 
он даже не рассматривал дру-
гие варианты и счастлив в Рос-
сии. «Очень рад, что подписал 
контракт с таким большим клу-
бом. Я очень счастлив, как и моя 
семья. Я уже долго нахожусь в 
России, так что сразу рассмат-
ривал такую опцию, даже не ду-
мал о том, чтобы отказать», — 
признавался Рыбус.

Интересно, что теперь будет 
с еще одной звездой польской 
сборной — Гжегожем Крыховя-
ком. Полузащитник провел вто-
рую часть сезона в греческом 
АЕК, но уже в ближайшее время 
он должен вернуться в «Красно-
дар», с которым у него действу-
ет контракт до лета 2024 года. 
Выходит, если Крыховяк оста-

нется в России, его тоже пере-
станут вызывать в националь-
ную команду? Фактически по-
ляки своими же руками ослаб-
ляют собственную сборную 
перед главным футбольным 
турниром планеты. Сразу вспо-
минается легендарная фраза на-

шего известного тренера Ана-
толия Федоровича Бышовца: 
«Нужно быть полным идиотом, 
чтобы верить всему тому, что 
происходит».  

Рыбус мечтал сыграть на чемпиона-
те мира, но его отчислили из сбор-
ной по неспортивным причинам. 

Прошлогодний победитель «Шелкового пути» Дмитрий Сотников вновь в числе главных претендентов на победу.

А К Ц Е Н Т

«Какое дно, невероятно глупый шаг. 
Рыбус был, есть и будет поляком. 
Те, кто принимал это решение, идиоты», 
— пишут болельщики команды Польши 
в соцсетях

А К Ц Е Н Т

На ралли «Шелковый путь» отправятся 
новые спортивные камазовские грузо-
вики семейства К5

Между тем 

Международная федерация футбола (ФИФА) разрешила иностранным 

игрокам и тренерам продлить приостановку контрактов с российскими 

клубами еще на год — до конца июня 2023 года. Об этом сообщается на 

официальном сайте организации.

О введении временных правил для трудоустройства для игроков ФИФА 

объявила еще в марте. В соответствии с ними иностранные футболисты 

и тренеры могли в одностороннем порядке приостановить действие 

своих трудовых договоров с российскими командами до конца сезона. 

Как и ранее, с позицией ФИФА в корне не согласны в Российском фут-

больном союзе (РФС). 

— Российский футбольный союз выражает несогласие с решением 

ФИФА, предполагающим возможность приостановки действия 

контрактов иностранных игроков и тренеров российских клубов до 30 

июня 2023 года. РФС будет готов оказать клубам всю необходимую 

юридическую и иную поддержку в случае оспаривания ими решения. 

Кроме того, считаем, что оно априори не может распространяться на 

контракты, заключенные после 24 февраля 2022 года, — сообщили в 

службе коммуникаций РФС.

Кучеров стал четвертым игроком в истории Кубка Стэнли, 
который набрал 25 и более очков в трех сезонах подряд.

Кучеров сделал 
два голевых паса 
в самый нужный 
момент для своей 
команды, но матч 
доиграть не смог
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Тем временем

Ралли-марафон «Дакар» пройдет с 31 декабря 2022 года по 15 января 

2023 года в Саудовской Аравии, сообщается на сайте гонки.

Напомним, что «Дакар» состоится в Саудовской Аравии в четвертый 

раз кряду. Маршрут проведет пилотов от пляжей Красного моря до пес-

ков Персидского залива в Даммаме.

Действующим победителем ралли-рейда в 2022 году в классе грузови-

ков стал российский экипаж команды «КАМАЗ-Мастер» под управлени-

ем Дмитрия Сотникова. Всего на счету российской команды 19 побед 

на «Дакаре».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОТО ПРО В «Российской газете» открылась фотовыставка фронтового корреспондента редакции 
Владимира Аносова «Донбасс-2022»

И слова, и пули, и любовь, и кровь...

Юрий Лепский, 
первый зам. 
главного редактора 
«Российской газеты»

Ч
ем отличается 
работа газетно-
го фотографа от 
работы фронто-
в о г о  к о р р е -
спондента? Во-
прос не празд-
ный,  хотя  бы 
потому, что от-

вечать на него приходится 
не так часто. К счастью. И 
всё же, всё же, всё же…

Фронтовой корреспон-
дент рискует быть убитым. 
Военкор ежедневно видит 
то, чего не видит обычный 
г а з е т н ы й  ф о т о г р а ф : 
смерть, ранения, увечья, 
боль, отчаяние и горе от по-
терь близких, взрывы, раз-
рушения, страх, непонима-
ние того, что происходит, 
ужас в глазах детей… Чело-
век «с «лейкой» и блокно-
том» обязан показать про-
исходящее, каким бы чудо-
вищным это происходящее 
ни было. Он понимает, что 
рискует, и это — его выбор.

Однако есть в работе 
военкора одно качество, 
которое отличает мастера 
от просто профессионала. 
Смелость? Наблюдатель-
ность? Виртуозное владе-
ние камерой? Бесстрашие? 
Заслуженное уважение на-
ших бойцов и полевых ко-
мандиров? Умение оце-
нить подвиг?

Это качество — состра-
дание. Талант услышать  
человеческое сердце даже 
под бронежилетом. Ощу-
тить отцовство, даже когда 
страдает чужой ребенок. 
Умение разделить с чело-
веком ужас невозвратной 
потери. Порадоваться вме-
сте с другим счастью вы-
живания. И суметь «сыг-
рать»  эти чувства на своей 
фотокамере.

Всё, о чем я пишу, в пол-
ной мере относится к на-
шему замечательному фо-
тографу и военкору Влади-
миру Аносову, прошедше-
му фронтовые дороги 2022 
года. Как читатель и зри-
тель я верю ему, я благода-
рен его взгляду, потому что 
в нем есть не только сме-
лость и мужество, но и та-
лант сострадания. 

Российский офицер. Местные жители говорят, что при виде российских солдат им становится 
спокойнее. А у журналистов считается удачей так открыто сделать портрет военного.

Раненое детство. Дом культуры в Докучаевске, который стал пунктом временного распределения беженцев.

Такие мины-«подарки» на многих улицах 
инженеры-саперы уничтожают на месте. 

Роботы. Разминированием наиболее опасных участков на территории Донецкой и Луганской республик занимаются 
дистанционно управляемые машины разминирования ДУМ-Р «Уран-6».  

По данным Минобороны России, российские саперы обследовали уже более 50 км побережья Азовского моря и обезвредили 
свыше 300 различных боеприпасов.

Такие надписи на воротах многих домов не редкость. Их делали для того, чтобы уберечься от обстрелов и чтобы военная техника 
нацбатальонов и ВСУ не въезжала во дворы.

Драматический театр в Мариуполе, в нем сотни жителей спасались от обстрелов. Украинские ВСУ взорвали сцену. 
Взрыв был такой мощности, что здание внутри полностью выгорело.

Утро в Мариуполе. После освобождения Мариуполя люди наконец-то стали выходить из подвалов.
Благодарим! На касках освободителей некоторые горожане пишут слова благодарности. 
Город Мариуполь.
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